
ТУРИЗМ Каким будет наш отдых в этом году — 
российским или турецким?

Берег туристский 

Владимир Баршев

З
начительная доля автовла-
дельцев не желает устанав-
ливать на свои машины те-

лематические устройства, кото-
рые передают страховщикам 
информацию об их стиле вожде-
ния, которую получают со спут-
ника. Хотя применение таких 
устройств позволяет получить 
скидку на каско и ОСАГО. 

Согласно данным монито-
ринга реформы обязательной 
автогражданки, который про-
вел Общероссийский народный 
фронт, мнения большинства во-
дителей оказались диаметраль-
но противоположными и разде-
лились поровну. За установку 
телематики и против выступа-
ют по 38 процентов респонден-
тов. Нейтральную позицию по 
отношению к этим устройствам 
заняли 22 процента опрошен-
ных. Еще два процента — затруд-
нились с ответом. 

Напомним, в изначальном 
варианте поправок в закон об 

ОСАГО, которые вступили в 
силу 24 августа прошлого года, 
предусматривалось, что скидка 
за использование телематиче-
ских устройств будет предусмо-
трена. В окончательном вариан-
те это предложение ушло. Но 
страховщики, назначая индиви-
дуальный тариф, могут в его 
рамках самостоятельно его сни-
жать для тех, кто пользуется та-
кими устройствами. 

Эти устройства показывают, 
насколько водитель аккуратен 
за рулем — как часто он совер-
шает резкие ускорения и тормо-
жения, резкие повороты — и счи-

тает скоринговые баллы. Чем 
выше балл, тем меньше шансов 
у водителя попасть в ДТП по 
собственной вине. А значит, он 
может рассчитывать на скидку 
при страховании своей ответст-
венности. Да и при страховании 
своего автомобиля тоже. Эти же 
устройства в случае ДТП позво-
ляют сразу дистанционно по-
нять, что произошло на дороге, 
требуется ли помощь, а также 
установить, кто прав, а кто ви-
новат в аварии.

Как сообщает информацион-
ный проект «ОСАГО: общест-
венная экспертиза», наиболь-

шую поддержку телематике вы-
ражают граждане в возрасте 
старше 56 лет и со стажем во-
ждения 16—20 лет как одни из 
самых аккуратных участников 
дорожного движения. Установ-
ка телематики для них опти-
мальный способ получить сле-
дующий полис ОСАГО по наибо-
лее выгодной цене. 

Наибольшее неприятие эти 
устройства вызывают у муж-
чин, тогда как женщины в боль-
шей степени ничего против не 
имеют. 

Как отмечает руководитель 
проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева, от-
ношение водителей к телемати-
ческим устройствам вполне 
коррелирует со статистикой 
МВД по аварийности. В 2019 
году ГИБДД сравнила показате-
ли аварийности и смертности в 
ДТП по вине водителей разных 
полов. Согласно этим данным, 
женщины-водители 
попадают в аварии в 6 
—10 раз реже мужчин.

Евгений Гайва

Р
оссияне ежегодно тра-
тят на турпоездки бо-
лее 80 млрд долларов. 
Это больше, чем Рос-
с и я  з а р а б о т а л а  в 
прошлом году на эк-
с п о р т е  н е ф т и  — 7 2 
млрд. В борьбе за эти 
деньги зарубежные ку-

рорты готовятся снижать цены 
и отменять справки об отсутст-
вии COVID-19, а отечественные 
— вводят чартеры, строят новые 
отели и запускают третий этап 
туристического кешбэка. 

Сейчас у российских тури-
стов в приоритете внутренний 
турпродукт, говорит вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 
Востребованы Сочи, Анапа, 
Крым, а также Калининград, 
куда туроператоры поставят 

чартеры. «Туры по России попу-
лярны не только из-за того, что 
на лето пока открыто мини-
мальное количество зарубеж-
ных направлений. Появилось 
осознание, что отдыхать внутри 
страны менее рискованно», — 
говорит эксперт. Особенно это 
важно на фоне разговоров о тре-
тьей волне пандемии. 

В среднем уже куплено при-
мерно 25% туров по России на 
июль-август, приводит данные 

гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин. 
Курорты Краснодарского края 
показали прирост объема про-
даж по акциям раннего брони-
рования на 30% по сравнению с 
2019 годом, Крым — на 40%, 
уточняет он. Но экскурсионные 
программы на лето, например в 
Санкт-Петербург, Москву, Ка-
зань, продаются на 20% хуже. 

Недельный тур с перелетом 
на российские черноморские 

курорты сейчас можно прио-
брести от 18 тысяч рублей на 
человека, а в среднем туры сто-
ят 25—30 тысяч рублей на чело-
века, говорит вице-президент 
Ассоциации туроператоров 
России Дмитрий Горин. Тури-
сты понимают, что в этом году 
могут столкнуться с дефицитом 
мест на черноморских курортах 
России. Быстрее всего раскупа-
ются отели в премиальном сег-
менте, отмечает он. Таких от-
елей, кстати, в стране немного 
— 45 в Краснодарском крае и 15 
— в Крыму. 

Стимулировать строитель-
ство новых отелей в стране с 
дальним прицелом Ростуризм 
собирается за счет льготных 
кредитов. Постановление пра-
вительства о субсидировании 
процентной ставки вступило в 
силу 24 февраля. «Мы рассчи-
тываем в ближайшие несколько 

лет привлечь существенные ин-
вестиции в строительство го-
стиниц в те регионы нашей 
страны, где мы видим их нехват-
ку, одновременно с ростом 
спроса на отдых и путешест-
вия», — заявляла ранее руково-
дитель ведомства Зарина Догу-
зова. 

Непосредственно сейчас 
поддержать спрос на путешест-
вия по стране призвана про-
грамма туристического кешбэ-
ка. Третий ее этап запустят с 15 
марта, предполагает Барзыкин. 
Туроператоры уже готовы пред-
ложить туристам тысячи вари-
антов поездок. Больше всего бу-
дут востребованы оздорови-
тельные туры и отдых 
на курортах, считают 
туроператоры. 
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Сейчас доступны тысячи вариантов 
туров по России, но больше всего 
востребованы поездки к морю. 

А К Ц Е Н Т

Недельные летние туры на южные 
курорты России в среднем стоят 
25—30 тысяч рублей на человека 
с перелетом, но цены понемногу растут

А К Ц Е Н Т

Наибольшее неприятие телематические 
устройства вызывают у мужчин, 
тогда как женщины в большей степени 
склонны их поддерживать

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 57,1016
Азербайджанский манат 43,7104
Армянский драм** 14,1331
Белорусский рубль 28,4809
Болгарский лев 45,1124
Бразильский реал 12,6390

Венгерский форинт** 24,0551
Вон Республики Корея*** 65,2288
Гонконгский доллар* 95,6111
Датская крона 11,8648
Доллар США 74,2640
Евро 88,1736

Индийская рупия* 10,1738
Казахстанский тенге** 17,6908
Канадский доллар 58,7578
Киргизский сом** 87,5474
Китайский юань 11,3935
Молдавский лей* 42,1955

Новый туркменский манат 21,2486
Норвежская крона* 87,3910
Польский злотый 19,2254
Румынский лей 18,0612
СДР  105,8574
Сингапурский доллар 55,1452

Таджикский сомони* 65,1724
Турецкая лира* 96,6501
Узбекский сум**** 70,7907
Украинская гривна* 26,7446
Фунт стерлингов  103,0562
Чешская крона* 33,5535

Шведская крона* 86,8311
Швейцарский франк 79,4607
Южноафриканский рэнд* 48,2905
Японская иена** 68,2166

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.03.21
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За время пандемии 
я стал ближе 
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русской души

Новый роман Гузель Яхиной 
о спасении 
беспризорников 
20-х годов 
вышел в свет

Пуск нейтринного телескопа 
на Байкале 
станет главным 
событием Года 
науки 
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РЕШЕНИЕ 
Власти перешли к новой 
системе контроля цен

Для полноты 
корзины

Игорь Зубков, Татьяна Карабут, 
Владимир Кузьмин, Сергей Тихонов

Правительство установило новую систему реагирова-
ния на подорожание потребительских товаров и услуг.

Постоянный мониторинг и оценка динамики всей 
корзины цен закреплены за минэкономразвития. Если 
на что-то цена растет или может вырасти заметно бы-
стрее инфляции, министерство должно поставить в из-
вестность профильное ведомство, а ему, в свою очередь, 
предстоит вместе с тем же минэкономразвития и Феде-
ральной антимонопольной службой найти причины и 
при необходимости направить в правительство предло-
жения по мерам экономического регулирования. За 12 
отраслевыми ведомствами утвержден «свой» перечень 
товаров: самый «беспокойный» — у минсельхоза — про-
дукты питания и табачные изделия, за минпромтор-
гом — промтовары, за минздравом — лекарства, за минэ-
нерго — бензин и дизтопливо, за Ростуризмом — цены на 
гостиницы, за минтрансом — на авиабилеты и так далее. 

В ответ на рост цен (4,9% в декабре, 5,7% в феврале в 
годовом измерении) правительство уже предприняло 
несколько шагов — от соглашений по подсолнечному ма-
слу и сахару до экспортных пошлин на зерно и 
компенсации затрат производителей муки и 
хлеба. 

ДЕНЬГИ Верховный суд: 
несогласие с размером 
алиментов — не повод 
для того, 
чтобы их не платить 

Платите 
без возражений

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России готовит детальные 
разъяснения, как наказывать за неуплату алиментов. 
Ключевой момент: несогласие с размером назначен-
ных выплат — не повод не платить. Отца-должника, счи-
тающего что с него требуют слишком много,  накажут.

Подобные правовые позиции заложены в проекте 
постановления пленума Верховного суда, посвященно-
го алиментам. Документ сейчас дорабатывается. В 
частности, в нем перечислены причины неуплаты, ко-
торые можно посчитать уважительными. 
Например,болезнь, задержки зарплаты, призыв на во-
енную службу. Но, как только появятся деньги, долги 
перед детьми надо погасить. А многие не платят пото-
му, что назначенная сумма кажется им слишком боль-
шой. У них есть право доказывать в суде, что счет завы-
шен и т.п. Однако если решение вступило в силу, вари-
антов нет: надо платить. Иначе человек будет наказан.

При этом суд перечислил правовые спосо-
бы, с помощью которых  можно изменить раз-
мер алиментов.

НАДЗОР Генпрокуратура 
проверила банки, кредиты 
граждан и коллекторов

Чужие деньги

Иван Егоров

В прошлом году по итогам прокурорских проверок 
кредитно-банковской деятельности было выявлено бо-
лее 5 тысяч нарушений.

Об этом корреспонденту «РГ» сообщили в Гене-
ральной прокуратуре. Для устранения нарушений, ко-
торые касались как прав граждан, так и банковской си-
стемы в целом, прокуроры внесли свыше 1,1 тысяч 
представлений. К административной и дисциплинар-
ной ответственности было привлечено около 1,4 тыся-
чи лиц. Кроме того, по результатам прокурорских про-
верок возбуждено 60 уголовных дел. Так, по фактам хи-
щения денежных средств банков, в том числе с исполь-
зованием технических компаний и схем вывода фи-
нансов через офшорные зоны, уголовные дела возбу-
ждены и расследуются в Ивановской области, Москве 
и других регионах. 

«На особом контроле находится работа по возврату 
активов кредитных организаций, выведенных в ре-
зультате совершения их работниками противоправ-
ных действий», — подчеркнули в надзорном ведомстве. 

Для этого Генпрокуратура на регулярной основе об-
менивается сведениями с Банком России о неправо-
мерных действиях руководства, собственников и ра-
ботников кредитных организаций в преддверии их 
банкротства, а также о сомнительных операциях бан-
ков и их клиентов. 

По каждому такому сообщению организо-
ваны прокурорские проверки. 
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ПАРЛАМЕНТ  
Поправки 
в Закон «Об 
образовании 
в РФ» прошли 
второе чтение  

УРОК В НАШУ 
ПОЛЬЗУ
Татьяна Замахина

Государственная дума поддер-
жала во втором чтении законо-
проект, регламентирующий 
просветительскую деятель-
ность в образовании. Как объя-
снили в ходе заседания депута-
ты, эту сферу необходимо отре-
гулировать, чтобы под видом 
просвещения в умы детей и мо-
лодежи не внедрялись вредоно-
сные идеи, в первую очередь из-
за рубежа.

Инициативу в ноябре прош-
лого года внесла группа парла-
ментариев из комиссий Госду-
мы и Совета Федерации по рас-
следованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств 
во внутренние дела России. Как 
отмечается в пояснительной за-
писке к документу, пока что 
контроля над просвещением в 
Российской Федерации, по 
сути, нет, и это «создает пред-
посылки для бесконтрольной 
реализации в образовании под 
видом просветительской дея-
тельности широкого круга про-
пагандистских мероприятий, в 
том числе поддерживаемых из-
за рубежа». 

Такая пропаганда, по дан-
ным авторов, может быть на-
правлена на дискредитацию 
проводимой в РФ госполитики, 
пересмотр истории, подрыв 
конституционного строя.

Сегодня немало примеров 
тому, когда иностранные госу-
дарства навязывают молодежи 
чуждые ценности, порядки и 
принципы. 

В качестве примера такого 
вмешательства сенаторы и де-
путаты назвали призывы к уча-
стию в несанкционированных 
акциях в Москве и других горо-
дах, а также прямое и косвен-
ное влияние на СМИ в РФ, жур-
налистов, блогеров, медийных 
лиц с целью вольного или не-
вольного вовлечения их в про-
пагандистские кампании по 
иностранным сценариям.

Документом закрепляется 
понятие «просветительская де-
ятельность». Это распростра-
нение знаний, опыта и т.п. вне 
рамок образовательных про-
грамм. 

Целью такой деятельности 
является интеллектуальное, ду-
ховно-нравственное, творче-
ское, физическое и профессио-
нальное развитие человека. По-
правки в Закон «Об образова-
нии в РФ» запрещают исполь-
зование просвещения для раз-
жигания социальной, расовой, 
национальной или религиоз-
ной розни. В том числе не допу-
скается сообщать обучающим-
ся недостоверные сведений об 
исторических, национальных, 
религиозных и культурных тра-
дициях.

Согласно изменениям ко 
второму чтению, минпросве-
щения сможет определять 
круг организаций, которые бу-
дут заниматься методическим 
обеспечением деятельности 
образовательных организа-
ций. Ведомство также утвер-
дит порядок отбора таких ор-
ганизаций. Инициатива, кро-
ме того, обязывает высшие 
учебные заведения получать 
заключения профильных ми-
нистерств для подписания со-
глашений о международном 
сотрудничестве. Однако, как 
уточнили в Госдуме, эти нор-
мы не коснутся заключения 
соглашений об обучении ино-
странцев.

Предполагается, что новые 
нормы вступят в силу с 1 июня 
2021 года. До 1 сентября 2022 
года образовательные органи-
зации должны получить за-
ключения на подписанные до 
вступления в силу закона со-
глашения о международном 
сотрудничестве от уполномо-
ченных федеральных органов 
власти. 

Согласно 
законопроекту, 
не допускается 
сообщать обучаю-
щимся недосто-
верные сведений 
об исторических, 
национальных, 
религиозных 
и культурных 
традициях

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил поддержку молодых ученых

Талант с престижем

Кира Латухина

П
резидент поддер-
жал предложение 
закрепить в законе 
о науке статус мо-
лодых ученых. Об 
этом шла речь на 
встрече Владимира 
П у т и н а  с  м и н и -
стром науки и выс-

шего образования Валерием 
Фальковым в Кремле.

«Государство должно поза-
ботиться об ученых всех поко-
лений, всех возрастов», — под-
черкнул президент. Но начина-
ющие исследователи нуждают-
ся в особой поддержке со сторо-
ны государства, так как только 
делают первые шаги, добавил 
он. Этот год в России объявлен 
Годом науки и технологий. «Мы 
посмотрели через призму наци-
ональных целей и подготовили 
план», — рассказал министр. 
Одна из приоритетных целей — 
привлечение талантливой мо-
лодежи. Государство очень мно-
гое делает в последние годы, 
престиж ученых растет. Но нет 
четкого определения понятия и 
закрепления правового статуса 
молодого ученого – ни в феде-
ральном законодательстве, ни в 
региональном. «На уровне под-
законных актов есть разные 

трактовки, и это не позволяет 
сфокусировать меры государст-
венной поддержки», — пояснил 
Фальков.

Министр попросил поддер-
жать предложение внести в за-
кон о науке поправки, закрепив 
и понятие, и правовой статус 
молодых ученых как совокуп-
ность прав, обязанностей и, что 
важно, гарантий. Это упорядо-
чит систему мер господдержки 
и повысит их эффективность, 
считает он. «Если будет ваша 
поддержка, мы постараемся до-
статочно быстро внести изме-
нения в законодательство и в 
Год науки и технологий помочь 
молодым ученым, чтобы про-
фессия, эта сфера деятельности 
была еще более престижной», — 
заверил докладчик.

Путин посмотрел план Года 
науки. «В августе, вижу, особое 
внимание предполагаете уде-
лить климату, экологии. Это 
важнейшее направление в це-
лом для любого человека в мире 
и в нашей стране», — оценил он. 

Фальков рассказал про новый 
большой научно-образователь-
ный пилотный проект по созда-
нию карбоновых полигонов. 
Всего пилотных регионов семь: 
Калининградская, Сахалин-
ская, Свердловская, Новоси-
бирская, Тюменская области, 
Чеченская Республика и Кра-
снодарский край. «Мы хотим 
разработать методики измере-
ния потоков основных парнико-
вых газов», — уточнил он. «Для 
нас как для страны это вопрос в 
каком-то смысле даже нацио-
нальной безопасности. Важно, 
чтобы была собственная недис-
криминационная система изме-
рения баланса парниковых га-
зов, то есть того, как они и где 
выделяются и поглощаются», — 
пояснил министр. Отметив 
большой запрос молодежи на 
экологию, он сообщил, что есть 
планы, чтобы студенты прохо-
дили здесь практику и получали 
образование. Причем не только 
будущие экологи или биологи, 
но и экономисты и юристы. На-

помним, что декарбонизация — 
это озеленение экономики, сни-
жение выбросов углекислого 
газа.

«Мы хотим сделать несколь-
ко десятков таких полигонов, 
покрыть всю страну», — объя-
вил Фальков. «Ресурсно мы 
обеспечены, плюс помогает 
бизнес», — сказал он. Активно 
включились губернаторы. При 
каждом полигоне создадут 
«карбоновую ферму», то есть 
специально будут выращивать 
леса, чтобы поглощать парнико-
вые газы: эксперты говорят, что 
к 2030 году это будет целая ин-
дустрия, очень много рабочих 
мест, сообщил министр.

«Безусловно, декарбониза-
ция — важнейшее направление 
деятельности не только в мире, 
но и для нас тоже. Важно только, 
чтобы это не использовалось 
как инструмент для достижения 
каких-то узкокорыстных эконо-
мических целей либо каких-то 
других, не шло в ущерб нашей 
стране», — предостерег прези-
дент. Путин согласился, что 
надо привлекать в эту сферу не 
только «чистых ученых», но и 
практиков, которые понимают, 
что происходит в реальной жиз-
ни. «Мы знаем, с чем совсем не-
давно столкнулись европейские 
страны, юг Соединенных Шта-

тов, когда замерзали ветряные 
мельницы, и для того, чтобы их 
разморозить, нужно было при-
бегать к использованию таких 
энергетических источников, ко-
торые в принципе даже в неко-
торых местах и запрещены для 
производства электроэнер-
гии», — напомнил президент. 
Поэтому очень важно совме-
стить научные знания, потреб-
ности экономики, смотреть в 
будущее и сотрудничать, сказал 
он. Причем не только с коллега-
ми внутри страны, но и прежде 
всего с государствами ЕАЭС, 
СНГ и «вообще со всеми колле-
гами, которые заинтересованы 
в результатах совместной рабо-
ты», считает Путин.

«Мы именно так и восприни-
маем», — заверил собеседник. 
Площадки открытые, и ино-
странные студенты и исследо-
ватели — все должны знать, что 
расчеты осуществляются на ос-
нове научных данных, что им 
можно и нужно доверять. «И мы 
будем обмениваться», — доба-
вил Фальков. «Это пойдет на 
пользу в целом всему человече-
ству, потому что цели у науки, 
как всегда, глобальные», — за-
ключил он. 

Валерий Фальков попросил 
Владимира Путина закрепить 
в законе статус молодых ученых. 

А К Ц Е Н Т

Одна из приоритетных целей Года науки — 
привлечение талантливой молодежи

Чужие деньги
В частности, прокуро-
ры вскрыли факты за-
ключения руководст-

вом ряда банков заведомо невы-
годных сделок по приобрете-
нию ценных бумаг. 

А также продажи ликвидного 
имущества по заниженным це-
нам и незаконного вывода акти-
вов из кредитных организаций. 
Результатом этих проверок как 
раз и стали возбужденные уго-
ловные дела. 

Отдельное внимание проку-
роры уделяют вопросам соблю-
дения социальных прав гра-
ждан в банковской сфере. Как 
пояснили «РГ» в Генпрокурату-
ре, нарушения в данной части в 

основном связаны с необосно-
ванным списанием с банков-
ских счетов должников жизнео-
беспечивающих денег — детских 
пособий, пенсий и других вы-
плат. 

Как отметили в надзорном 
ведомстве, соответствующие 
проверки в большинстве случа-
ев касались действий судебных 
приставов. 

В частности, после рассмо-
трения представлений, внесен-
ных прокурором в территори-
альное подразделение ФССП 
России и коммерческий банк, в 
Оренбургской области гражда-
нину была возвращена неправо-
мерно удерживаемая в течение 
нескольких месяцев часть зар-
платы. 

Она списывалась банком на 

основании постановления при-
става. 

Об этом же, кстати, говорил 
и Генеральный прокурор Игорь 
Краснов во время личного прие-
ма граждан в Калининграде 
прошлой осенью. 

Одна из заявительниц рас-
сказала, что приставы списали 
деньги со счета, на который ей 
выплатили часть средств мате-
ринского капитала. 

Кроме того, списали еще и 
деньги с карточки ее дочери-ин-
валида, на которую зачисляется 
пенсия.

«На средства материнского 
капитала нельзя обращать взы-
скание. На средства ребенка-

инвалида тоже нельзя наклады-
вать никакие обеспечительные 
меры. Эти деньги неприкасае-
мы», — твердо и жестко сказал 
тогда Игорь Краснов. 

«Доведите уже до службы су-
дебных приставов, что социаль-
ные деньги неприкасаемы», — 
обратился к подчиненным Ген-
прокурор.

Что касается других про-
блем, то практически по всей 
стране вступались прокуроры и 
за граждан, которым в условиях 
пандемии банки отказывали в 
получении господдержки. 

К примеру, в Нижегородской 
области банк своевременно не 
рассмотрел заявку гражданина 
о предоставлении отсрочки на 
выплату ранее выданного кре-
дита и процентов по нему. По 

итогам представления прокура-
туры права заявителя были вос-
становлены. 

Аналогичные нарушения и 
меры реагирования приняты 
прокурорами в Республике Ал-
тай, Забайкальском и Перм-
ском краях, Владимирской об-
ласти и других регионах стра-
ны.

На рынке микрокредитова-
ния населения прокуроры не 
только выявляли нарушения, но 
и пресекали неправомерные 
действия микрофинансовых ор-
ганизаций. 

Факты нелегального креди-
тования граждан пресечены в 
Краснодарском, Приморском 
краях, Вологодской, Рязанской, 
Нижегородской, Смоленской, 
Тамбовской, Оренбургской об-
ластях и других регионах Рос-
сии.

Например, в Мордовии по-
сле вмешательства прокурату-
ры пресечена деятельность двух 
комиссионных магазинов по 
выдаче потребительских зай-
мов под залог движимого иму-
щества. 

Виновные лица привлечены 
к административной ответст-
венности по статье 14.56 (неза-
конное осуществление профес-
сиональной деятельности по 
предоставлению потребитель-
ских займов) КоАП РФ.

Особое внимание прокуро-
ры обращают на выявление и 
пресечение нарушений со сто-
роны коллекторских агентств. 
Как отметили в Генпрокурату-
ре, приняты необходимые меры 
по предотвращению неправо-
мерных действий коллекторов, 
в том числе мошенничества, в 
отношении граждан. Кроме 
того, как отметили в надзорном 
ведомстве, в Генеральной про-
куратуре сформирована и ак-
тивно действует рабочая груп-
па с участием сотрудников пра-
воохранительных органов по 
противодействию преступлени-
ям в кредитной сфере.
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Банки по решению приставов 
продолжают списывать со счетов 
должников социальные деньги — 
детские пособия, пенсии и даже 
средства маткапитала

Платите 
без возражений

«Лицо вправе разрешить вопрос об изменении 
размера алиментов в порядке, предусмотрен-
ном законом (статьи 101, 102, 119 Семейного 

кодекса Российской Федерации)», говорится в проекте 
постановления пленума Верховного суда России.

Данные статьи, в частности, предусматривают, что 
соглашение об уплате алиментов может быть изменено 
или расторгнуто в любое время по взаимному согласию 
сторон. Но для этого надо вступить в переговоры с дру-
гой стороной. Удалось убедить жену? Можно оформить 
новое соглашение по 
новым тарифам. 
Нет? Что ж, придет-
ся платить и терпеть. 
Односторонний от-
каз от исполнения 
соглашения об упла-
те алиментов или од-
ностороннее изме-
нение его условий не 
допускаются.

Впрочем, у рас-
строенного мужчи-
ны есть еще возмож-
ность обратиться в 
суд . Если у отца есть веские причины просить скидку, 
ему могут пойти навстречу.

«В случае существенного изменения материального 
или семейного положения сторон и при недостижении 
соглашения об изменении или о расторжении соглаше-
ния об уплате алиментов заинтересованная сторона 
вправе обратиться в суд с иском об изменении или о рас-
торжении этого соглашения, — сказано в законе. — При 
решении вопроса об изменении или о расторжении со-
глашения об уплате алиментов суд вправе учесть любой 
заслуживающий внимания интерес сторон».

Часто бывает, что люди и после развода живут вместе. 
Но если бывшему мужу, спящему на отдельном диване, 
назначены алименты, их надо платить. Сам по себе факт 
совместного проживания лица, обязанного уплачивать 
алименты, с получателем алиментов не может расцени-
ваться как основание для признания причины неуплаты 
алиментов уважительной.

«Подготовленные разъяснения пленума Верховного 
суда России помогут усовершенствовать практику», — 
полагает председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. 
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Если у мужчины 
ухудшилось 
финансовое поло-
жение, он может 
попросить суд сни-
зить алименты
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АНОНС Александр 
Бортников дал интервью 
«РГ» в связи с 15-летием 
образования 
Национального 
антитеррористического 
комитета

15 лет против 
террора

Иван Егоров

Сегодня — 10 марта — исполняется 15 лет со дня образо-
вания главного координационного органа по борьбе с 
терроризмом — Национального антитеррористического 
комитета. Председатель НАК, директор ФСБ России 
Александр Бортников в связи с 15-летием НАК подроб-
но рассказал «РГ» о том, для чего и почему создавался 
Комитет и какие задачи он выполняет сейчас.

В частности, Александр Бортников напомнил, что к 
«нулевым» годам Российская Федерация одной из пер-
вых в мире столкнулась с таким явлением, как междуна-
родный терроризм. С 1990 по 2006 год в нашей стране 
было совершено более 70 жесточайших терактов: под-
рывы жилых домов, самолетов и поездов, массовые за-
хваты заложников, бандитские рейды по регионам 
страны. Погибли свыше 1,6 тысячи мирных граждан, а 
также около 400 сотрудников спецслужб и правоохра-
нительных органов. И террористическая активность 
продолжала нарастать. «Без преувеличения скажу: под 
угрозой было буду-
щее России», — отме-
тил председатель 
НАК.

В начале 2006 
года, по его словам, 
на законодательном 
уровне были закре-
плены новые подхо-
ды к решению по-
ставленной задачи: 
зафиксирована важ-
ность не только си-
лового подавления 
терроризма, но и 
выстраивания ком-
плексной работы, 
объединяющей собственно борьбу, а также профилак-
тику, минимизацию и ликвидацию последствий терро-
ристической деятельности. «Все это обеспечило форми-
рование принципиально новой общегосударственной 
системы противодействия терроризму, во многом уни-
кальной для сегодняшнего мира», — подчеркнул Бортни-
ков. Ключевая роль в этой системе отведена Националь-
ному антитеррористическому комитету, который коор-
динирует и организует межведомственное взаимодей-
ствие. Для обеспечения согласованности работы «сило-
виков» при пресечении терактов и управлении контр-
террористическими операциями в рамках НАК функци-
онирует Федеральный оперативный штаб. В состав обо-
их коллегиальных органов входят руководители 21 гос-
структуры, в том числе ФСБ, МВД, Росгвардии, ФСО, 
минобороны, МЧС, СКР, минтранса, минздрава и ряда 
других федеральных ведомств. Все это высшие дол-
жностные лица, наделенные правом принятия самосто-
ятельных решений в сфере своей компетенции, но на 
базе общего плана действий. Наряду с ними в НАК и 
ФОШ включены представители руководства обеих па-
лат Федерального Собрания, администрации президен-
та и Совета безопасности России. Естественно, что об-
разование НАК потребовало внести серьезные коррек-
тивы в российское законодательство. Так были разгра-
ничены компетенции федеральных органов исполни-
тельной власти. Были внесены изменения и в Уголовный 
кодекс РФ — в частности усилена ответственность за со-
вершение преступлений террористической направлен-
ности. При этом решения НАКа стали обязательными к 
исполнению для всех: начиная от органов госвласти и 
чиновников и заканчивая простыми гражданами. 

Интервью с председателем НАК, директором ФСБ 
Александром Бортниковым будет опубликовано 
в завтрашнем номере «Российской газеты».

Российская 
Федерация одной 
из первых в мире 
столкнулась 
с таким явлением, 
как международ-
ный терроризм

БЕЗОПАСНОСТЬ Подписан закон 
об отключении сотовой связи 
в тюрьмах

Сидеть без звонка

Владислав Куликов

Президент России Владимир 
Путин подписал закон, обязы-
вающий сотовых операторов 
отключать сотовую связь в 
тюрьмах по требованию ФСИН.

Сотовая связь за решеткой 
запрещена. Но она там есть. Бо-
лее того, иногда в тюрьмах орга-
низуют настоящие мошенниче-
ские кол-центры. Так что если 
кому-то позвонили некие бан-
киры, убеждающие, что вы 
должны назвать им номер своей 
карты и пин-код, вряд ли будет 
ошибкой предположить, что 
абоненты находятся на зоне. В 
самом прямом смысле.

Сама по себе проблема бло-
кирования сотового сигнала в 
тюрьмах обсуждается очень 
давно, были испробованы раз-
ные способы: глушилки, специ-
альные материалы для строи-
тельства тюрем и т.п. Несколько 
раз уже заявлялось о полном ре-
шении проблемы. Однако на 
деле пока ничего не решено.

Многие эксперты не раз вы-
сказывались о том, что борьба с 
нелегальными телефонами ве-
лась не с того конца.

Мол, ключики к решению 
проблемы лежат в сотовых ком-
паниях. Поэтому новый закон 
вводит специальную процедуру 
отключения нелегальной связи. 
Блокировка будет производить-
ся по письменному мотивиро-
ванному обращению директора 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний, заместителя 
главы ведомства, а также на-
чальников территориальных 
органов ФСИН.

Чаще всего, безусловно, 
письма в сотовые компании бу-
дут направлять руководители 
территориальных управлений 
ФСИН. Директору же службы 

полномочия нужны на тот слу-
чай, если телефоны вдруг заго-
ворят в каких-то казенных до-
мах центрального подчинения.

Например, не все знают, что 
на территории «Матросской Ти-
шины» есть две «Матросских 
Тишины». Первый казенный 
дом — это обычный следствен-
ный изолятор, подчиняющийся 
столичному управлению тю-
ремного ведомства. Второй ка-
зенный дом — это СИЗО цен-
трального подчинения. Иногда 
этот изолятор называют спец-
блоком. Но это отдельное учре-
ждение. Надзор там гораздо 
сильнее. В подобных казенных 
домах нелегальной связи, как 
правило, не бывает. Но если 
вдруг случится исключение из 
правил и в особом казенном 
доме зазвонит телефон, его тут 
же отключат по письму руково-
дителя ведомства.

Что же касается обычных 
тюрем, то телефоны регулярно 
туда проникают по разным ка-
налам.

«ФСИН изымает ежегодно 
около 60 тысяч телефонов, а с 
учетом латентности правонару-
шения мы понимаем, что это — 
капля в море», — рассказал в 
свое время один из инициато-
ров проекта, председатель Ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике, информацион-
ным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн.

Но теперь сотрудникам тю-
ремного ведомства не надо бу-
дет искать нелегальные телефо-
ны по разным тайникам. За-
претные трубки выявит элек-
тронный мониторинг. После 
того как какой-то номер звон-
ком выдаст себя, гражданин на-
чальник сразу же направит тре-
бование в сотовую компанию и 
телефон отключат. •
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
Четыре 
региона 
приступают к 
комплексному 
развитию 
территорий

ЖИЛЬЕ 
ТАМ 
ВВОДИТСЯ
Марина Трубилина

Регионы, которые активнее 
всего приступают к строитель-
ству жилья в рамках закона о 
комплексном развитии терри-
торий, назвал министр строи-
тельства и ЖКХ Ирек Файзул-
лин, выступая на пленарном за-
седании Российской строитель-
ной недели.

Закон об этом, принятый в 
конце прошлого года, станет 
одним из механизмов увеличе-
ния ввода жилья, отметил Фай-
зуллин. Сейчас регионы подго-
тавливают необходимую для 
этого нормативную документа-
цию. «Надо отметить Москов-
скую, Свердловскую, Челябин-
скую, Сахалинскую области, 
где нормативные акты уже раз-
работаны, приступают к рабо-
те», — сказал министр. В бли-
жайшее время минстрой пла-
нирует создать информацион-
ный ресурс, который объеди-
нит всех заинтересованных 
участников процесса. В мин-
строе появится новый департа-
мент, который будет занимать-
ся комплексным развитием 
территорий, сообщил министр, 
а также департамент промыш-
ленного строительства, кото-
рое до сих пор не курировал ни 
один орган власти.

Комплексное развитие тер-
риторий должно ускорить рас-
селение аварийного жилья. 
Программу ликвидации ава-
рийных домов, признанных та-
кими до 2017 года, планируется 

завершить уже к концу 2023 
года, а не в 2025 году. Сейчас 
минстрой практически присту-
пил к разработке подходов к 
расселению следующего 
«пула» домов — признанных 
аварийными после 2016 года, 
отметил министр. Новоселье 
требуется еще полумиллиону 
жителей.

В последние семь месяцев 
растет число новых проектов 
строительства, отметил управ-
ляющий директор ДОМ.РФ 
Алексей Ниденс. В феврале, к 
примеру, было запущено возве-
дение 2,6 млн кв. м, что на 55% 
больше, чем в феврале прошло-
го года. Это связывают с успеш-
ной программой льготной ипо-
теки под 6,5%, которая увели-
чивает спрос. В 2020 году объ-
ем ипотеки благодаря этой про-
грамме вырос в полтора раза, 
отметил Файзуллин. «Мы над-
еемся, что, скорректировав, 
возможно, эту программу, про-
должим ее и в ближайшие годы. 
Во всяком случае тот период, 
который поставлен по нацпро-
екту, требует именно таких ре-
шений, иначе мы такой объем 
жилья можем не построить», — 
подчеркнул глава минстроя.

Начинает действовать и 
программа поддержки низко-
маржинальных проектов стро-
ительства, на что правительст-
вом выделено около 7 млрд ру-
блей. О желании участвовать в 
программе заявили 12 кредит-
ных организаций. Крупнейшие 
заявки получены от Сбербан-
ка, Альфа-Банка, банков 
«ДОМ.РФ» и ВТБ, сообщил Ни-
денс. Кредиторы уже видят 
300—350 проектов, которые 
могут участвовать в этой про-
грамме, добавил Ниденс. «В 
случае успешной реализации 
будет построено более 3 млн 
кв. м жилья», — сказал он. Го-
споддержку могут получить 
застройщики из регионов с 
низким среднедушевым дохо-
дом, если плановая доходность 
по проектам ниже 15%. 

Минстрой 
начинает 
разработку 
новой программы 
расселения 
аварийных 
домов

Спутник видит лихача

Смертельные ДТП с 
участием водителей-
мужчин происходили в 

России в 2019 году в 12,5 раза 
чаще. Это говорит о том, что 
женщины на дороге меньше 
склонны к рискованному пове-
дению и готовы к установке те-
лематики, чтобы в случае ава-
рии иметь доказательную базу 
своей невиновности.

Надо сказать, что не все 
страховщики сейчас предо-
ставляют скидки за хороший 
скоринговый балл, а уж тем бо-
лее просто за использование 
телематики. Кроме того, ис-
пользование таких устройств 
действительно интересно толь-
ко тем, кто ездит не спеша на 
небольшие расстояния, в свет-
лое время суток. Корреспон-
денты нескольких изданий ис-
пытали на себе такое оборудо-

вание. По итогам тестирова-
ния, низший балл получил 
именно корреспондент «РГ». 
Он совершал слишком много 
резких поворотов и резких 
ускорений. Но и в аварии не по-
падал. 

Тем, кто любит более актив-
ное управление автомобилем, 
установка такого оборудования 
только покажет, что они ездят с 
высоким риском. Но и скидки от 

страховщика они получить не 
смогут. Правда, и повысить та-
риф им не смогут. Законом та-
кое не предусмотрено. Так что, 
им хоть с прибором, хоть без 
него — цена на ОСАГО не изме-
нится. Желающим же скоррек-
тировать свой стиль вождения 
телематика может помочь. 

Так, например, некоторые 
автотранспортные предприя-
тия с помощью этих устройств 

смогли добиться не только сни-
жения аварийности, но и расхо-
да топлива. 

Как считает руководитель 
рабочей группы ОНФ «Защита 
прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов, водителям попро-
сту нужно «распробовать» вы-
году. Часть автомобилистов, не 
поддерживающих установку 
устройств контроля скорости и 
манеры вождения опасаются, 
что «овчинка не будет стоить 
выделки». Людям кажется, что 
ее установка сопряжена с неки-
ми издержками, а на стоимость 
ОСАГО существенно не повли-
яет. Например, полис каско 
стоит десятки тысяч рублей в 
год, и телематика позволяет сэ-
кономить 5—10 тысяч рублей 
платежа. ОСАГО, к счастью, 
стоит намного дешевле, но и те-
лематика поможет сэкономить 

1—2 тысячи рублей. Однако по-
степенно лояльность водите-
лей к телематике будет расти. 
После индивидуализации тари-
фов ОСАГО, автомобилисты 
стараются ездить аккуратнее, 
чтобы приобрести следующую 
страховку максимально деше-
во. С устройствами контроля 
скорости и манеры вождения, 
отслеживать такие моменты го-
раздо проще. Водители, кото-
рые мыслят на перспективу, а 
не ищут сиюминутной выгоды, 
уже понимают это, считает эк-
сперт. 

Телематика позволяет не только 
определить манеру управления 
автомобилем. Аккуратным — 
скидка.

А К Ц Е Н Т

Некоторые автотранспортные 
предприятия с помощью телематики 
смогли добиться не только снижения 
аварийности, но и расхода топлива

1

Пять причин, почему двигатель 
умирает раньше срока 
rg.ru/art/2050553

ОБРАЗОВАНИЕ  Всероссийскую 
олимпиаду школьников 
проведут по новым правилам

Все по-честному

Ксения Колесникова

Минпросвещения утвердило 
новый порядок проведения Все-
российской олимпиады школь-
ников. Это самое масштабное 
интеллектуальное соревнова-
ние среди учеников российских 
школ. Каждый год в нем участ-
вуют более 6 миллионов ребят. 
Победители и призеры ВСОШ 
могут поступить в вуз без экза-
менов.

Новый порядок устанавлива-
ет ее этапы, сроки, перечень 
предметов. Повышает ответст-
венность организаторов. Так, 
усилены меры по защите зада-
ний от утечек во время их разра-
ботки и доставки. При проведе-
нии ВСОШ могут присутство-
вать общественные наблюдате-
ли, представители минпросве-
щения, Рособрнадзора и даже 
СМИ. Олимпиада проходит еже-
годно с 1 сентября по 30 июня. 
На региональном и заключи-
тельном этапах задания выпол-
няются в аудиториях, оборудо-
ванных средствами видеозапи-
си. Устные ответы тоже записы-
ваются. Работы проверяются не 
менее чем двумя членами жюри.

Что интересно? После всех 
испытаний жюри проводит ана-
лиз заданий и их решений, по-
каз ребятам выполненных ра-

бот. Рассказывает о правильных 
решениях, критериях оценки, 
типичных ошибках. Ученики 
этот анализ могут записывать 
на видео. 

Перечень предметов: рус-
ский язык, математика, ино-
странный язык (английский, не-
мецкий, французский, испан-
ский, китайский, итальянский), 
информатика, физика, химия, 
биология, экология, география, 
астрономия, литература, обще-
ствознание, история, экономи-
ка, право, искусство (МХК), 
физкультура, технология ОБЖ.

— Впервые в порядок включе-
ны нормы, определяющие необ-
ходимость создания условий 
для участников с ограниченны-
ми возможностями здоровья и 
инвалидов, — сообщает мин-
просвещения. — На олимпиаде 
могут присутствовать асси-
стенты-специалисты, которые 
помогут ребенку-инвалиду за-
нять место, прочитать задание, 
перенести ответы в бланки.

Еще один важный момент: в 
документе отдельно оговарива-
ется, что к участию в финале 
2021 года «автоматом» допу-
стят прошлогодних 9- и 10-клас-
сников, которые победили на 
региональных этапах, но из-за 
коронавируса в 2020 году в фи-
нал не попали. 

ЭКСПОРТ Россия поставила абсолютный рекорд 
по продажам продовольствия за рубеж

Сколько 
собрал урожай
Татьяна Карабут

В 
прошлом году Россия поста-
вила на мировой рынок 79 
млн тонн сельхозпродукции 

на 30,7 млрд долларов, сообщил 
федеральный центр «Агроэк-
спорт». И это абсолютный рекорд 
за всю новейшую историю стра-
ны. Прошлый состоялся в 2018 
году: 25,8 млрд долларов.

В 2020 году в России получи-
ли рекордные урожаи рапса, 
ржи, риса и гречихи. Выращен 
почти рекордный урожай зерна, 
есть прирост по скоту и птице, 
молоку. Пищевая промышлен-
ность показала рост на 3,5%, по-
яснили в минсельхозе. 

В итоге внутренний рынок 
был полностью обеспечен про-
довольствием, а излишки на-
правлены за рубеж. Высокие 
цены на мировом рынке позво-
лили увеличить экспортные до-
ходы России. К тому же на фоне 
пандемии многие страны реши-
ли сделать запас продовольст-
вия и увеличили закупки. 

Главный покупатель нашего 
продовольствия — Китай, куда 
было ввезено 4,8 млн тонн. Вто-

рое место  занимает Турция. 
Топ-3 замыкает Казахстан. 
Треть от всех поставок — за зер-
ном. Поставки масложировой 
продукции приросли на 22%, 
мяса — на 49%, молочных про-
дуктов — на 11%.

В2021 году рекорд повто-
рить не удастся, считает гене-
ральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. Сле-
дует ждать некоторого сниже-
ния мировых цен на продоволь-
ствие. Ниже ожидается урожай 
зерновых в России. Зато возмо-

жен рост производства и эк-
спорта всех масличных и масел. 
Снизится экспорт мяса: из-за 
вспышек африканской чумы 
свиней и птичьего гриппа у нас 
снижается производство свини-
ны и птицы, на экспорт не оста-
ется объемов. По прогнозу 
Рылько, в 2021 году экспорт 
российского продовольствия 
составит около 25—26 млрд ру-
блей. В минсельхозе считают 
планку в 26 млрд долларов 
вполне выполнимой. 

Нарастить экспорт помогли хоро-
ший урожай и рост мировых цен.

Работодателям организаций 
строительного комплекса

от 26 февраля 2021 г.  № 14-4/10/В-2074
На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по стро-

ительству и промышленности строительных материалов Российской 
Федерации на 2020—2023 годы между Профсоюзом работников строи-
тельства и промышленности строительных материалов Российской 
Федерации, Общероссийским межотраслевым объединением работода-
телей «Российский Союз строителей» и Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации (далее — 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 31 декабря 2020 г., регистрационный 
номер № 17/20-23), размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций строительного ком-
плекса, не участвовавшим в заключении данного соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А. Котяков
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Для полноты 
корзины

Цены на продукты попали под давление целого 
ряда факторов, но правительство достаточно 
эффективно амортизирует их влияние, отме-

тил пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков. 

В запасе у правительства — прежде всего право регу-
лировать цены на социально значимые товары при их 
росте более чем на 10% за месяц. В список входят говя-
дина, свинина, мясо птицы, рыба, сливочное и подсол-
нечное масло, молоко, сахар, соль, чай, хлеб, крупы, 
макаронные изделия, картофель и другие продукты. 
При этом власти понимают, что фиксировать цены 
опасно — это может привести к дефициту (и именно по-
этому не будут продлеваться после 1 апреля соглаше-
ния по ценам на сахар и масло) — и предпочитают более 
гибкие меры.

В советской экономике именно регулирование по-
чти всего диапазона цен приводило к массовому дефи-
циту и серьезным перекосам, когда, например, зерно 
импортировалось, но люди использовали хлеб для от-
корма скота, а лег-
ковой автомобиль 
стоил дороже коо-
перативной кварти-
ры, говорит член-
корреспондент 
РАН, директор Ин-
ститута народнохо-
зяйственного про-
гнозирования Алек-
сандр Широв. Каза-
лось бы, в рыноч-
ных условиях ба-
лансировка спроса 
и предложения про-
исходит автоматически, но это не совсем так, объясня-
ет он.

На цены влияет множество факторов — это и налого-
вая система, и технология производства, погода и т.д. 
Предугадать их комбинацию заранее невозможно, и в 
случае крупных шоков на конкретных рынках требу-
ется и прямое регулирование. Проблема при этом всег-
да одна: как сбалансировать интересы производителей 
и потребителей. Кроме того, одни виды товаров явля-
ются издержками для других, классический пример — 
рост цены на хлеб при подорожании бензина. В эконо-
мике все связано, поэтому изменение цен должно быть 
предметом мониторинга властей, уверен Александр 
Широв. «Особенно в нашей экономике, где цены на 
значительную часть товаров формируются по принци-
пу экспортного паритета, то есть зависит от цен миро-
вого рынка с корректировкой на таможенный тариф, 
затраты на транспортировку и  курса рубля, — говорит 
он. — Эта зависимость в последние годы неоднократно 
приводила к нарастанию ценовой напряженности на 
различных товарных рынках. Поэтому необходимо за-
думаться о механизмах сдерживания избыточного ро-
ста цен на такую продукцию, в том числе за счет мо-
дернизации налоговой системы».

Власти уже применяют «налоговую» балансировку 
цен на рынке бензина с 2019 года. Перед этим цены на 
топливо сильно выросли, потому что компаниям было 
выгоднее экспортировать сырую нефть и нефтепро-
дукты, нежели продавать их на внутреннем рынке. 
Это, в свою очередь, связано с тем, что в розничной 
стоимости автомобильного топлива в России больший 
вес имеют налоги  и акцизы, а не нефтяные котировки. 
Применяемый с тех пор механизм демпфера работает 
в обе стороны: казна доплачивает нефтяникам в случае 
высоких цен на нефть, компенсируя им недополучен-
ную выгоду от ограничения экспорта, и наоборот — 
изымает дополнительные доходы нефтяных компаний, 
когда поставки на внутренний рынок оказываются вы-
годнее экспорта топлива. 

Сейчас мировые цены сильно давят на продовольст-
вие. В феврале индекс продовольственных цен ФАО 
(подразделение ООН) вырос на 16,7% к аналогичному 
периоду прошлого года (это многолетний максимум). 

Дефицита продуктов опасаться точно не стоит, счи-
тает статс-секретарь — замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. «По прогнозам минсельхо-
за, насколько я знаю, у нас опять хорошие планы на 
урожай этого года, — сказал он в интервью телеканалу 
«Россия 24». — Я уверен, что никакого дефицита по 
продуктам питания не будет, соответственно, все цены 
будут находиться в пределах той инфляции, которую 
заявляет министерство экономического развития». 

Минсельхоз продолжит проводить комплексный 
анализ динамики цен на основные продовольственные 
товары, сообщили в ведомстве. «В случае необходимо-
сти соответствующие предложения по мерам регули-
рования будут разработаны и направлены в прави-
тельство», — заверили там. 

Зависимость 
многих товаров 
от мировых цен 
можно ослабить 
с помощью налого-
вой балансировки

1

Как бы ни кусались цены, их заморозка возможна лишь в 
самом крайнем случае и на непродолжительный срок.
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строительство такого 

количества жилья стартовало 

в феврале
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ПРОЕКТ  Правила оказания 
платных медуслуг 
предлагают ужесточить

В полном 
суставе

Ольга  Игнатова

Если платная медицинская услуга оказана некачест-
венно, то клиника должна будет вернуть деньги.
Это одна из норм, прописанных в Правилах предостав-
ления платных медуслуг, которые разработал Роспо-
требнадзор. В случае принятия документ начнет дейст-
вовать с 1 сентября.

Подобные правила существуют и сегодня, но требу-
ют серьезных корректив. В частности, как выяснилось 
в ходе разбирательства дела Чкаловским районным су-
дом Екатеринбурга, в законодательстве не прописана 
обязанность просить пациента подписывать согласие 
на оказание каждой услуги. Проще говоря, пришел че-
ловек лечить больной сустав, ему назначили ряд ана-
лизов, исследований и процедур. Плюс по ходу лече-
ния возникает потребность в дописследованиях. Если 
потом возникнет конфликт между пациентом и клини-
кой, то доказать ошибки медиков бывает сложно. Поди 
пойми, что там врачи делали. И осознавал ли пациент, 
как и чем его лечили. Поэтому предлагается обязать 
медорганизации получать согласие пациента на ка-
ждую манипуляцию.

Зачастую недостатки оказанных медуслуг обнару-
живаются по прошествии времени. Но пациенты не 
всегда хранят договор об оказанных услугах. Поэтому 
предлагается установить срок хранения договора кли-
никой — не менее 3 лет.

«Еще один важный момент — отдельно обговарива-
ется ответственность медицинской организации за 
оказание некачественных медицинских услуг платно-
го характера. В таком случае медицинская организа-
ция обязана вернуть средства за услугу, а также ком-
пенсировать ущерб, нанесенный некачественным ле-
чением, возможно — и понести иную ответственность, 
предусмотренную российским законодательством», — 
уточнил «РГ» адвокат Рахман Агайгельдиев. 

ЗАНЯТОСТЬ Малоимущим 
помогут найти работу 
по соцконтракту

Договор 
от бедности

Елена Манукиян

Почти каждый четвертый соцконтракт в 2021 году бу-
дет заключен с безработным для оказания помощи в 
трудоустройстве. Об этом «Российской газете» рас-
сказали в минтруде.

В рамках соцконтракта человек сможет рассчиты-
вать на денежную выплату в размере регионального 
прожиточного минимума, которая выплачивается еди-
новременно в течение месяца. Такую же сумму он бу-
дет получать в течение трех месяцев после трудоу-
стройства: именно такой срок обычно устанавливает-
ся в качестве испытательного. 

Дополнительное пособие предусмотрено и на время 
обучения, если соискателю потребуется повысить ква-
лификацию. В этом случае период выплаты также ог-
раничен трехмесячным сроком. Предусмотрены и дру-
гие меры поддержки: например, консультации, по-
мощь в восстановлении документов или устройстве 
ребенка в детский сад.

Как пояснили в минтруде, перечень необходимых 
мер поддержки будут определять органы соцзащиты. 
При этом гражданин, подписавший соцконтракт, дол-
жен будет выполнять взятые на себя обязательства.

Соцконтракт заключается с гражданами, чей доход 
не превышает прожиточного минимума в регионе. 
Приоритет предоставляется семьям с детьми. В минтр-
уде рассказали, что всего в 2021 году будет заключено 
300 тысяч соцконтрактов, на эти цели в федеральном 
бюджете предусмотрено 26,3 млрд рублей.

Планируется, что трудоустроиться с помощью соц-
контракта в 2021 году смогут более 80 тысяч человек. 

ПОДДЕРЖКА Упрощен 
порядок назначения 
выплат по уходу 
за инвалидами

Справка 
утрачивает 
статус

Елена Манукиян

Гражданам, ухаживающим за инвалидами, больше не 
нужно подтверждать статус безработного или соби-
рать справки о смене места жительства при обраще-
нии за выплатами. Постановление правительства об 
этом вступает в силу в среду, 10 марта.

Как пояснили в минтруде, всю необходимую инфор-
мацию Пенсионный фонд соберет самостоятельно. 
«Госорганы сегодня могут получить сведения из феде-
ральных информационных систем», — подчеркнули в 
ведомстве. 

В минтруде напомнили, что ежемесячные выплаты 
полагаются неработающим гражданам, которые уха-
живают за инвалидами I группы, за детьми-инвалида-
ми, а также за престарелыми людьми, которым требу-
ется постоянная помощь по заключению медучрежде-
ния или по возрасту (если им исполнилось 80 лет). Пе-
риод ухода учитывается в страховом стаже и влияет на 
размер страховой пенсии. В местностях Крайнего Се-
вера и приравненных к ним территориях размер вы-
плат увеличивается на районный коэффициент. В слу-
чае трудоустройства выплаты прекращаются.

В постановлении отмечается, что необходимо пре-
доставить два заявления: о назначении компенсацион-
ных выплат и о согласии человека на уход за ним. Оба 
можно подать удаленно через портал госуслуг, а также 
лично при обращении в МФЦ. Они рассматриваются 
Пенсионным фондом в течение 10 дней. 

Также в Госдуме готовится к рассмотрению законо-
проект об установлении ежемесячной выплаты в разме-
ре 10 тысяч рублей опекунам граждан старше 80 лет. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россельхознадзора — о коронавирусе 
на российской рыбе, контрафактных пестицидах и антибиотиках в мясе

Минтайская грамота
Татьяна Карабут 

Р
оссийская рыба из-за 
коронавируса застря-
ла по пути в Китай еще 
в конце прошлого года. 
И до сих пор непонят-
но, откроют нам гра-
ницу или все-таки 
придется искать дру-
гие каналы сбыта. Гла-

ва Россельхознадзора Сергей 
Данкверт в интервью «РГ» рас-
сказал, в чем «провинилась» 
отечественная рыба и много ли 
некачественных продуктов за-
возится к нам.

Российский минтай по-преж-
нему не пускают в Китай. А 
был ли коронавирус на нашей 
рыбе? Или это была попытка 
снизить цены?  

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Для начала надо 
разобраться, откуда шел тот 
минтай. Например, часть рос-
сийской продукции, которая 
поступала в Китай, приезжала 
из Нидерландов. То есть мы ло-
вим у нас, везем в Голландию, а 
оттуда уже рыба отправляется в 
Китай. Может, на каком-то эта-
пе перевозки не помыли вовре-
мя руки, и вирус оказался на 
упаковке. 

Но возникает несколько во-
просов. А почему рыба сразу не 
поехала в Китай? Почему на 
Дальнем Востоке у нас нет пере-
работки, чтобы сразу делать 
филе и отправлять в Евросоюз? 
Ведь Китай — это просто рынок 
переработки. Они получают 
нашу рыбу, перерабатывают и 
возвращают нам ее обратно. Та-
кая система возникла не вчера и 
не из-за пандемии. Сейчас мы 
пожинаем плоды 20-летнего без-
действия. Допустили монопо-
лию — 70% нашей рыбы перера-
батывается в Китае. Но рынки 
должны быть диверсифицирова-
ны, у нас должно быть несколько 
каналов сбыта. А если нет, это 
рано или поздно выйдет боком — 
будут давить на цены или выте-
снять с рынка. 

У нас на кораблях есть боль-
ные коронавирусом — это факт. 
Одна из причин закрытия по-
ставок — забота китайцев о здо-
ровье, в этом я тоже не сомнева-
юсь.

Но мне кажется, причина не 
только в этом. Документы на-
ших китайских коллег уже не 
просто регламентируют ситуа-
цию с коронавирусом. Думаю, 
это уже элемент долгосрочной 
программы, которая даст им 
возможность регулировать им-
порт любой продукции. Ведь из-
вестные всем методы ограниче-
ния импорта могут повлечь от-
ветную реакцию мирового сооб-
щества — например, по линии 

Всемирной торговой организа-
ции (ВТО).

А тема коронавируса нигде 
не регламентирована. Сегодня 
рыбакам нужно сдавать тесты 
на COVID-19, а завтра всех им-
портеров обяжут, допустим, по-
крывать продукцию специаль-
ной бактерицидной пленкой, 
которая выпускается только в 
Китае. Потом первоначальную 
пленку нужно будет оторвать и 
еще один раз упаковать в китай-
скую. В результате всех этих 
действий продукция станет не-
конкурентоспособной.  

Полагаю, нашим рыбакам не 
стоит ждать больших уступок со 
стороны Китая.

В Китае ведь застряла и пти-
ца? В чем там причина?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Критичной ситуа-
ции по птице нет, поставки про-
должаются. Были задержки: сто-
яли контейнеры в нескольких 
портах. Но это частные случаи. 
Потом продукцию снова начали 
выпускать, причем даже в тех 
портах, которые не работают до 
сих пор по минтаю. Из-за коро-
навируса это вполне объясни-
мо: у китайских коллег просто 
не было персонала для приемки 
груза — людей отправили на ка-
рантин. Однако отдельные фак-
ты все-таки вызывают беспо-
койство. В начале февраля Ки-
тай на четыре недели приоста-
новил прием импортных декла-
раций на птицу трех российских 
предприятий. В партиях обнару-
жили геном коронавируса. Без-
условно, в интересах наших эк-
спортеров не допускать повто-
рения такой ситуации. 

Китай также находил гене-
тически модифицированные 
организмы (ГМО) в нашем 
рапсе. Это были единичные 
случаи? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Китай неодно-
кратно обнаруживал в нашем 
рапсе и сое ГМО. Мы провели 
расследование. В результате мы 
в девяти регионах обнаружили 
выращивание генно-модифици-
рованных рапса и сои. 

Начали разбираться, каким 
образом эти семена попадают к 
нам, и выяснили: из третьих 
стран ЕАЭС поставки семян не 
всегда проверяются в обяза-
тельном порядке на госгранице, 
в том числе на ГМО. Однако вну-
три ЕАЭС общие нормативы, 
регламентирующие выращива-
ние и перемещение между стра-
нами союза ГМО-семян и расте-
ний, отсутствуют. Например, в 
Казахстане сегодня законода-
тельно в принципе нет регули-
рования ГМО. Поэтому мы при-
шли к выводу, что все это въез-
жает из стран ЕАЭС. Мы тут же 
обратились в Евразийскую ко-
миссию, попросив привести к 
единообразию систему ввоза 
семян. Должны быть понятные 
правила, что делать, если обна-
ружили ГМО. Здесь не может 
быть недосказанности.

Вынесенный в Госдуму законо-
проект о семеноводстве помо-
жет решить эту проблему? А 
заодно и облегчить жизнь на-
шим дачникам. 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Ситуация с ГМО-
рапсом еще раз доказала: рынок 
семян у нас теневой. Закон о се-
меноводстве мы не можем при-
нять уже много лет. Бизнес гово-
рит, что рынок сам себя отрегу-
лирует: сам себе напишет де-

кларации соответствия, сам их 
отзовет. Якобы рынок должна 
контролировать отраслевая ас-
социация. А в нее как раз и вхо-
дят те компании, кто эти непо-
нятные семена покупает за гра-
ницей и продает здесь. Отсюда и 
проблемы: человек купил семе-
на, а из них взошла только поло-
вина. Сегодня этот рынок при-
грел большое количество лю-
дей, жаждущих быстрой нажи-
вы. Из-за границы привезли 
полтонны семян, разбавили 
своими тремя тоннами — и счи-
тают, что это нормально. Наши 
дачники и не такое купят. 

В этом году вам вернули 
контроль за ввозом и переме-
щением пестицидов. Много 
контрафакта сейчас на 
рынке?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Сейчас никто не 
знает, какие и сколько пестици-
дов ввозят к нам. Закон вступит 
в силу только 1 июля. А до этого 
на протяжении 10 лет у нас был 
разброд и шатание: потребнад-
зор проверял в магазинах, при-
роднадзор — в природе, технад-
зор — в почве. Но мы всегда гово-
рили, что абсурдно разбивать 
одну работу на несколько ве-
домств. Мы потом все равно на-
ходили импортную продукцию 
с повышенным содержанием 
пестицидов.

Нам вернули полномочия, но 
все равно в усеченном виде. Мы 
будем контролировать ввоз и 
перемещение пестицидов. А 
ввоз продуктов, которые могут 
содержать эти пестициды в 
большом количестве, на грани-
це сегодня все равно никто не 
контролирует. Хотя нужно от-
слеживать от поля до прилавка. 
Мы намерены просить пересмо-
треть это, и депутаты Госдумы 
нас в этом поддерживают.

Россия сильно отстает в этом 
плане от западных стран — там 
стремятся максимально сокра-
щать использование пестици-
дов. Во многих странах запре-
щают глифосат (гербицид для 
борьбы с сорняками. — Прим. 
ред.), а мы пока даже не гово-
рим об этом. Запрещены, на-
пример, неоникотиноиды (ин-
сектициды для борьбы с насеко-
мыми-вредителями. — Прим. 
ред.), которые сегодня приме-
няются у нас на картофеле. 
Сами мы такой картофель едим, 
а на экспорт в Европу не можем 
отправить. 

С антибиотиками ситуация 
тоже запущена?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Здесь то же самое. 
В западных странах снижают 
использование антибиотиков. А 
мы радуемся тому, что много 
применяем, и это обеспечивает 
нам высокие привесы. Сейчас 
мониторинг импортной про-
дукции более благополучен. 

Во-первых, нам надо запре-
тить использовать антибиотики 

без рецепта. Во-вторых, живот-
ные должны быть идентифици-
рованы. И тогда можно найти, 
какие антибиотики каким обра-
зом в каком животном оказа-
лись. 

Но законопроект об иденти-
фикации животных не могут 
принять уже несколько лет.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Надеюсь, его при-
мут в осеннюю сессию. Закон 
очень важен. Но надо внедрить 
его в мягкой форме. У нас много 
личных подсобных хозяйств. А с 
принятием этого закона может 
выясниться, что животных в хо-
зяйствах гораздо больше, чем 
нужно для личных потребно-
стей. Тогда им нужно будет пе-
реходить уже в категорию кре-
стьянско-фермерских хозяйств 
(КФХ).

Много завозится антибиоти-
ков через соседние страны? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: У нас в ЕАЭС нет 
единой системы прослеживае-
мости антибиотиков. В одной 
стране союза регистрируют ан-
тибиотик. А поскольку у нас с 
вами свободные границы, его 
можно легко провезти в чемода-
не. В результате он есть во всех 
странах ЕАЭС. Но ни результа-
тов клинических испытаний, на 
основе которых препарат был 
зарегистрирован, ни методик 

определения этих антибиоти-
ков мы ни разу не видели. За-
прашиваем документы, а их нет. 
Поэтому мы вынуждены были 
ограничить использование в 
России сотен антибиотиков, за-
регистрированных в других 
странах ЕАЭС. Мы не знаем, что 
это за препараты. Из-за этого 
нас ругают, говорят, что мы со-
здаем барьеры в торговле.  Но, 
позвольте, у нас единое про-
странство и должны быть еди-
ные правила идентификации 
животных, единые методы ис-
следований. Так это работает в 
Европейском союзе: одна стра-
на регистрирует антибиотик — 
все остальные досконально все 
о нем знают и принимают учас-
тие в регистрации.  

Сейчас у аграриев достаточ-
но проблем — от подорожав-
ших удобрений до экспортных 
пошлин. Может, стоит подо-
ждать хотя бы с внедрением 
системы прослеживаемости 
зерна? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ:  Мы готовы к лю-
бым мягким вариантам работы 
этой системы. Но не вводить ее 
совсем нельзя. Если мы хотим 
оставаться лидерами по экспор-
ту зерна, то надо отвечать за 
безопасность и качество про-
дукции. Почему-то фермерам 
США, Канады или Австралии не 
мешают существующие в их 
странах системы прослеживае-
мости. Например, в Канаде зер-
но западных и восточных шта-
тов нельзя смешивать. А у нас 

все зерно можно ссыпать в одну 
кучу. Порой его даже через во-
рохоочиститель не пропускают. 
Потом компетентные ведомст-
ва  стран-импортеров  нам 
предъявляют претензии по без-
опасности и качеству, а мы не 
можем найти концы, откуда это 
зерно пришло. Можно ничего не 
контролировать, но тогда мы 
потеряем рынки. 

Производители органической 
продукции жаловались на вас, 
что заставляете обрабаты-
вать их продукцию химией. 
Из-за этого ее не признают за 
рубежом. Решили проблему? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: У нас нет данных 
о том, что зарубежные коллеги 
не признают нашу органиче-
скую продукцию или предъяв-
ляют претензии к способом ее 
обработки от насекомых. Зато 
мы знаем, что у них есть четкое 
требование: вредителей в орга-
нической продукции быть не 
должно. Кроме как фумигацией 
(уничтожение вредителей или 
болезней ядовитыми парами 
или газами. — Прим. ред.), дру-
гого доступного способа борь-
бы с ними нет, и, кстати, это не 
запрещено.   

Стоит ли ждать открытия 
китайского рынка для свини-
ны и зерна из европейской ча-
сти страны? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Китай серьезно 
пострадал от африканской 
чумы свиней. Но сейчас там 
идет активное восстановление 
производства свинины, реали-
зуются масштабные проекты по 
3 млн голов каждый. И надеять-
ся на то, что Китай разрешит 
свободно пользоваться своим 
рынком, не надо. Будет востре-
бована разве только та продук-
ция, которая у них пользуется 
наибольшим спросом. Это ноги, 
уши, хвосты и желудки.

Поставки зерна из европей-
ской части, на мой взгляд, воз-
можны. Объективных причин 
для запрета нет. На примере сои 
это хорошо видно: возникли у 
Китая проблемы во взаимоотно-
шениях с США — они тут же допу-
стили сою со всей территории 
нашей страны, не используя 
принцип регионализации, как 
происходит с пшеницей, ячме-
нем, кукурузой, рисом и рапсом.

Любая страна защищает свой 
рынок и пускает к себе только ту 
продукцию, которую она не мо-
жет произвести. И везде есть 
свое техническое регулирова-
ние, маркировка, ветеринар-
ные, фитосанитарные требова-
ния. Теперь прибавились анти-
ковидные требования. 

Рынок Юго-Восточной Азии 
привлекательный — огромное 
население, растущее потребле-
ние. Нам интересны те страны, 
которые импортируют дорогие 
виды продукции. Например, 
Япония, которая закупает еже-
годно до 30 млн тонн зерна, 
большой объем говядины, кури-
цы. Интересна Корея. Но сейчас 
она для нас — альтернативный 
рынок сбыта для рыбы. Откры-
тие рынков — это постоянная 
борьба и размены политические 
и экономические.  

Сергей Данкверт предупреждает: 
нашим аграриям не надо рассчиты-
вать на открытие китайского рынка.

А К Ц Е Н Т

Из-за границы привезли полтонны 
семян, разбавили своими тремя
тоннами — и считают, что это нормально. 
Наши дачники и не такое купят

А К Ц Е Н Т

Открытие рынков — это постоянная
борьба и размены политические
и экономические

Во многих странах стремятся сокращать использование пестицидов, 
а в России 10 лет за их обращением никто не следил.
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РЕЗОНАНС

ЗАСЕЛЕНИЕ ДЕТЕЙ В ОТЕЛИ 
УПРОСТИТСЯ К ЛЕТУ
Отельерам не придется требо-
вать при заселении в гостиницу 
несовершеннолетних детей, пу-
тешествующих без родителей, 
нотариально заверенное согла-
сие родителей. Это правило Ро-
стуризм намерен отменить в 
ближайшее время, сообщили в 
ведомстве. 

«Надеемся, что до начала 
летнего сезона, а возможно, и 
раньше, этот вопрос будет ре-
шен», — заявила начальник пра-
вового управления Ростуризма 
Наталья Смирнова на «круглом 
столе» в Совете Федерации. 
Она пояснила, что ведомство 
подготовило проект постанов-
ления правительства, который 
уже согласован минфином и 
сейчас проходит процедуру об-
щественного обсуждения.

Ростуризм предлагает заме-
нить нотариально заверенное 
согласие родителей простым 
письменным. Сейчас в тех слу-
чаях, когда дети путешествуют 

без родителей в сопровожде-
нии взрослых, например в со-
ставе спортивных команд, эк-
скурсионных групп или с дру-
гими родственниками, засе-
лять детей в гостиницы можно 
только с нотариально заверен-
ным согласием родителей. Про-
тив выступили туроператоры и 
организаторы детских поездок. 
Они указывали, что согласие 
родителей и так уже фиксиру-
ется в договоре с туроперато-
ром. 

Президент Российской го-
стиничной ассоциации Генна-
дий Ламшин полагает, что нуж-
но предусмотреть специаль-
ную форму согласия, где были 
бы указаны фамилия, имя, от-
чество родителей, адреса и те-
лефоны, чтобы было кому зво-
нить. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

СТУДИЯ СДАЕТСЯ НА СУТКИ

Закрытие границ и развитие 
внутреннего туризма привело к 
резкому росту числа студий на 
рынке посуточной аренды. В 
целом по России их количество 
за год выросло на 22%, сообщи-
ли в «Авито Недвижимость». 

Лидером по приросту стал 
Дагестан. Здесь количество сту-
дий за год увеличилось в два 
раза. В Краснодарском крае — на 
60%, Москве — на 51%, в Кры-
му — на 39% и Московской обла-
сти — на 27%. Динамика роста 
объектов соотносится с турпо-
токами. Путешественники от-
крыли для себя Кавказ, а рос-
сийский юг летом пережил са-
мый ажиотажный спрос за всю 
новейшую историю России. И 
не утратил своей популярности 
с холодами. Теплые дни у моря 
закончились, а спрос на посу-
точную аренду остался. Для зи-
мовки его выбрали фрилансе-
ры, не уехавшие в теплые стра-
ны, и семьи, перешедшие на 
удаленную работу.

Бум малых форматов на рын-
ке краткосрочной аренды свя-
зан с уходом клиентов из гости-
ниц. Студия дает больше при-
ватности. Нет необходимости 
контактировать с персоналом, 
другими постояльцами. Многие 
выбирали это жилье из сообра-
жений безопасности. 

Малая площадь не значит — 
малая цена. Стоимость аренды 
студий и однокомнатных квар-
тир во многих регионах равна. В 
Москве это 2000 рублей в сутки, 
в Подмосковье — 1800, в Санкт-
Петербурге и Краснодарском 
крае — 1500, в Крыму —1750 (на 
250 рублей больше, чем за од-
нушку). 

«Появление такого значи-
тельного процента студий на 
рынке краткосрочной аренды 
обусловлено желанием собст-
венников жилья заработать 
больше, — говорит Артем Кро-
мочкин, руководитель направ-
ления краткосрочной аренды 
«Авито Недвижимости». — 
В среднем посуточная аренда 
приносит прибыль в два раза 
больше, чем долгосрочная». 
В период низких ставок по ипо-
теке многие купили студии в 
инвестиционных целях. Теперь 
стараются «отбить» затраты с 
помощью аренды.

В целом по стране объем 
предложения краткосрочной 
аренды квартир за год вырос на 
1,2%. Хуже всего обстоят дела в 
мегаполисах, которые так и не 
оправились от ударов 2020 
года. В Москве стало сдаваться 
на 26% объектов меньше, отме-
тили в «Мире Квартир». При-
мерно на 15% сократилось ко-
личество предложений посу-
точной аренды в Санкт-Петер-
бурге, отмечает президент 
Санкт-Петербургской палаты 
недвижимости Дмитрий Ще-
гельский. Оба города проигра-
ли и в деньгах. В Москве стои-
мость краткосрочной аренды 
однокомнатных квартир упала 
на 9%, студий и двухкомнатных 
квартир — на 17%. В Санкт-Пе-
тербурге снижение цен в сред-
нем составило 5—10%. Посуточ-
ная аренда юга, напротив, за 
год «расцвела». В Краснодар-
ском крае цена студий и 4-ком-
натных квартир прибавила 
25%, в Крыму 20% прибавили 
трехкомнатные квартиры 
и 17% студии. 

ПРОЕКТ

ПРАВИЛА КОМПЕНСАЦИИ УБЫТКОВ ПРОПИШУТ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

В 
новом законе о туризме, 
который сейчас готовят в 
Госдуме, пропишут авто-

туризм, экотуризм, детский ту-
ризм, «электронную путевку» и 
новые механизмы гарантий 
прав туристов. Об этом расска-
зал «Российской газете» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Бо-
рис Пайкин. 

Принять закон о туризме 
планируется в конце этого года 
или в начале следующего. Па-
раллельно в действующее зако-
нодательно уже вносятся суще-
ственные изменения и дополне-
ния. Их учтут и в новом законе. 
В частности, законодательно 

будут закреплены новые виды 
туризма. «В глоссарий нового 
закона также должно войти по-
нятие «сельский туризм», — от-
метил депутат. — Считаем, что 
экотуризм и автотуризм — важ-
ные направления в развитии 
индустрии и поэтому должны 
найти законодательное закре-
пление в законе».

Сейчас ведется много ди-
скуссий о том, какие именно 
виды туризма необходимо от-
дельно выделить в законе и дать 
им определение. Предполагает-
ся в число приоритетных видов 
включить детский туризм. В за-
коне закрепят повышенную от-
ветственность и дополнитель-
ные требования к безопасности 

в сфере детского туризма. Так-
же будут обеспечены условия 
для повышения качества услуг в 
этом сегменте.

Пропишут также положение 
об «электронной путевке» — 
специа льном сервисе  для 
контроля движения денег, упла-
ченных туристом. Сейчас от-
дельный закон, посвященный 
этому сервису, готовится ко 
второму чтению. Но прежде чем 
электронная путевка войдет в 
законодательство как норма, 
она будет протестирована в ка-
честве пилотного проекта.

Еще одно направление — фи-
нансовые гарантии прав тури-
стов. Сейчас ответственность 
туроператоров перед туриста-
ми страхуется. Но обычные 
страховые механизмы срабаты-
вают не всегда.

«Ряд туроператоров в по-
следнее время объявил о своем 
банкротстве, а средств в фондах 
не хватает на покрытие расхо-
дов, связанных с возмещением 
убытков потребителей туру-
слуг. Это существенная пробле-
ма», — пояснил Пайкин. Поэто-
му совместно с Ростуризмом, 
Центробанком и другими фи-
нансовыми институтами депу-
таты сейчас обсуждают новые 
механизмы и инструменты фи-
нансовых гарантий и защиты 
прав туристов. Консультации и 
дискуссии пока идут в закры-
том режиме, так что конкрет-
ные меры раскрывать еще рано, 
заметил депутат. Они станут из-
вестны примерно через полго-
да. Будет предусмотрена воз-
можность защищать туристов 
от высоких дополнительных 
расходов и при этом компенси-
ровать убытки из-за некачест-
венного сервиса, неоказания 
какой-то услуги. Причем ком-

пенсация может быть как в на-
туральном, так и в денежном 
виде.

Некоторые меры обеспече-
ния гарантий прав туристов 
были запущены в прошлом году, 
они могут быть пролонгирова-
ны, говорит директор Ассоциа-
ции «Турпомощь» Александр 
Осауленко. Например, размер 
ежегодного взноса в фонды пер-
сональной ответственности ту-
роператоров был уменьшен с 1% 
до 0,25% от общей цены турист-
ского продукта в сфере выездно-
го туризма за предшествующий 
год. Снижение ставки в четыре 
раза уже высвободило у туропе-
раторов почти 800 млн рублей. 
Эти средства могут быть направ-
лены на компенсацию туристам, 
считает Осауленко.

Фонды персональной ответ-
ственности туроператоров 
сформированы с избытком,  так 
что необходимость страхования 
ответственности туроператоров 
отпадает сама собой. Турбизнес 
не будет платить страховщикам, 
а значит, сможет оставить день-
ги у себя. Опять же эти средства 
могут пойти в случае необходи-
мости на компенсации тури-
стам, заметил Осауленко.  

ТРЕНД

БИЗНЕС ЗОВЕТ 
НА ВСТРЕЧИ
Спрос на гостиницы со сторо-
ны командированных сотруд-
ников за время пандемии со-
кратился вдвое, посчитали ана-
литики компании «Аэроклуб». 

Особенно сильно от нехват-
ки бизнес-путешественников 
пострадали столичные отели. 
В гостиницах Москвы в 2020 
году командированные оста-
навливались на 64% реже, чем 
в 2019 году, а в отелях Санкт-
Петербурга — на 60%. Эта тен-
денция продолжала действо-
вать и в начале этого года. 
Спрос на проживание в отелях 
Екатеринбурга упал на 52%, 
в Нижнем Новгороде — на 62%. 
В гостиницах других городов 
поток  корпоративных клиен-
тов снизился от 43 до 58%. 

При этом чаще всего оста-
навливались в российских от-
елях представители ретейла. 
В гостиницах они в совокупно-
сти провели 93 тысячи ночей. 
Но число командировок в этом 
секторе по сравнению с 2019 
годом сократилось на 34%. Для 
сравнения, представители до-
бывающей и обрабатывающей 
промышленности, а также 
энергетики снизили количест-
во командировок на 53% и про-
вели в гостиницах 82 тысячи 
ночей. Фармкомпании коман-
дировали своих сотрудников на 
57% реже, чем в 2019 году. В 
российских отелях представи-
тели сектора провели 53 тыся-
чи часов. Меньше всего панде-
мия повлияла на гостиничный 
спрос со стороны финансовых, 
юридических и консалтинго-

вых компаний. Их бронирова-
ния сократились лишь на 19% 
по сравнению с 2019 годом, но 
и в командировки до пандемии 
они ездили меньше представи-
телей других секторов. 

В начале пандемии поездки 
приостановили почти все ком-
пании, но уже к лету 2020 года 
командировки вернулись, гово-
рит председатель правления 
Российской ассоциации эк-
спертов рынка ретейла Андрей 
Карпов. Есть операционные 
службы, которые выезжают на 
место работы торговых пред-
приятий, открытия новых мага-
зинов идут по заранее утвер-
жденному графику, тем более 
продовольственные магазины 
никто не закрывал и не запре-
щал открываться, поясняет он. 
Но массовые деловые меропри-
ятия  — совещания, выставки, 
форумы — не проводились. 

Сейчас происходит оживле-
ние рынка деловых мероприя-
тий, связанное с сокращением 
ограничительных мер, говорит 
гендиректор «Аэроклуба» Юлия 
Липатова. По ее словам, на рын-
ке сформировался отложенный 
спрос на деловые мероприятия и 
живое общение, который может 
реализоваться сейчас, после на-
чала массовой вакцинации. 

Деловые поездки будут вос-
станавливаться, но такого же 
потока, как был в 2019 году, 
уже не достигнут, замечает 
Карпов. Многие компании рас-
пробовали возможности прове-
дения конференций по видеос-
вязи. Если раньше приходилось 
выезжать в регионы, например, 
на совещания у губернаторов, 
то сейчас и чиновники, и биз-
нес спокойно относятся к про-
ведению совещаний онлайн. 

Но командировки останутся 
в тех случаях, когда решение 
нужно принимать на месте. На-
пример, если необходимо вы-
брать для аренды торговое или 
складское помещение или при-
обрести земельный участок.  

Программа кешбэка 
может войти в новый 
нацпроект «Туризм и 

индустрия гостеприимства». 
Сюда же включат и меры под-
держки туриндустрии, и шаги 
по оптимизации управления от-
раслью. Долгосрочная страте-
гия России заключается в том, 
чтобы в целом изменить роль 
туризма в экономике. Число 
внутренних поездок к 2030 году 
должно увеличиться с 65 до 140 
млн, а вклад туризма в ВВП 
страны — вырасти с 3,7 до 8,2 
трлн рублей.

Зарубежные курорты усту-
пать свою долю на глобальном 
рынке так просто не желают. 
Сейчас недельный летний от-
дых на двоих в Турции в отеле 
«пять звезд», по данным туро-
ператора TUI, обойдется от 42 
тысяч рублей. А самые бюджет-
ные недельные туры в отели 
«три звезды» с перелетом из 
Москвы и питанием по системе 
«все включено» на весну стар-
туют от 26 тысяч за двоих, а на 
лето — от 35 тысяч за двоих, от-
мечают в компании Anex Tour.

При этом в Tez Tour с боль-
шой вероятностью ждут сниже-
ния стоимости отелей Турции 
ближе к летнему сезону. «После 
возобновления авиасообщения 
с Турцией летом 2020 года цены 
резко сократились до несколь-
ких раз. Данная тенденция на 
направлении прослеживается 
на протяжении последних не-
скольких сезонов, соответст-
венно ближе к датам вылета сто-
имость проживания ожидаемо 
во многих объектах размещения 
окажется существенно ниже», — 
рассказал «Российской газете» 
представитель туроператора. 
Безусловно, самые востребован-
ные отели, напротив, станут 
цены повышать, добавляют в 
компании. Отменить справки об 
отсутствии COVID-19 для тури-
стов в Турции собираются с 15  
апреля.

Конкурировать с Турцией 
весной и летом мог бы Египет. 
Конечно, интерес к этому на-
правлению с июня по август 
низкий, к тому же прямой пере-
лет возможен только в Каир. Но 
отели станут стимулировать 
спрос, предоставляя гостям 
цены зачастую ниже, чем в от-
елях Турции. В ситуации, когда 
большинство зарубежных на-
правлений остаются закрыты-
ми для россиян, не исключено, 
что курорты Египта будут поль-
зоваться повышенным спро-
сом, полагают туроператоры. 
Тем более если возобновятся 
прямые рейсы на курорты.

Из небольшого набора от-
крытых пока зарубежных на-
правлений туроператоры прода-
ют на весну и лето 2021 года так-
же ОАЭ и Мальдивы. Такие путе-
шествия обойдутся значительно 
дороже. Стоимость недельных 
туров в ОАЭ весной в отель «три 
звезды» за двоих стартует от 76 
тысяч рублей, рассказывают в 
Anex Tour. Такие же летние туры 
стоят от 80 тысяч рублей за дво-
их. Весенние туры на Мальдивы 
стоят от 250 тысяч рублей на 

двоих. Летом стоимость ниже — 
от 150 тысяч рублей, так как на 
островах наступает влажный се-
зон. При этом по сравнению с 
2019 годом Мальдивы стали де-
шевле за счет бюджетного пере-
лета, отмечают в Anex Tour.

Сезон дождей с мая начина-
ется и на Кубе. Но при ограни-

ченном выборе туроператоры 
предлагают и это направление. 
Недельные туры весной на дво-
их в отеле «три звезды» с пита-
нием по системе «все включе-
но» стоят от 117 тысяч рублей. 
Примерно по тем же ценам про-
дается и Танзания, где весной 
идут дожди, зато летом нет 
сильной жары.

Стоимость зарубежных ту-
ров зависит от курса валют. 
Сейчас по акциям раннего бро-
нирования скидки составляют 
от 10 до 40%, что нивелирует 
выросший за полтора года на 
20—30% курс иностранных ва-
лют к рублю, говорит вице-пре-
зидент Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин. Но 
если есть опасения по поводу 
возможных штрафных санкций 
в случае отмены поездки, на-
пример, из-за заболевания ко-

ронавирусом, есть страховки от 
невыезда. Такой полис стоит 
3—5% от стоимости тура, зато 
дает гарантию возмещения пол-
ной стоимости тура.

Пока по большинству из от-
крытых направлений летают 
только регулярные рейсы. Ту-
роператоры надеются на за-

пуск чартеров и расширение ге-
ографии зарубежных путеше-
ствий.

Прежде всего, помимо Тур-
ции, представители туринду-
стрии связывают свои планы 
на лето с Грецией и Кипром. 
Греция пока принимает не 
большее 500 российских тури-
стов в неделю. Но уже к 14 мая 
при благоприятной эпидемио-
логической ситуации планиру-
ет открыть въезд для путешест-
венников. Кипр для россий-
ских туристов закрыт до апре-
ля. Россия также открыла пря-
мое авиасообщение с Сербией, 
которая принимает туристов. 
Но это направление спросом 
не пользуется.

Самостоятельные путешест-
венники пока больше всего пе-
релетов на весну забронировали 
из Москвы в Ереван, Стамбул, 

Минск, Ош и Кишинев, расска-
зал «Российской газете» пред-
ставитель портала Tutu.ru. Так-
же популярны Дубай, Бишкек, 
Анталья и Баку. На лето туристы 
пока бронируют билеты в Анта-
лью, на Кипр, в Батуми, Тиват. 
Но это единичные случаи, о мас-
совых бронированиях пока речь 

не идет. К тому же в этом году по 
сравнению с 2019 годом авиаби-
леты из Москвы в Ереван подо-
рожали в среднем в два раза, а в 
Минск и Ош — примерно на 80%, 
стоимость перелетов в Кишинев 
почти не изменилась, а рейсы в 
Стамбул даже подешевели в 
среднем на 14%. 

В законе закрепят новые виды туризма, например автотуризм, чтобы оказать им поддержку.

А К Ц Е Н Т

Депутаты Госдумы обсуждают 
с Ростуризмом и ЦБ новые инструменты 
финансовых гарантий прав туристов 

А К Ц Е Н Т

Заграничные туры на лето этого года 
по сравнению с 2019 годом в среднем 
подорожали на 20—30% , но еще  можно 
получить скидку за раннее бронирование

ЦИФРА

64
ПРОЦЕНТА

составило падение делового 

турпотока в гостиницах 

 Москвы в 2020 году

Весной 2020 года компании приоста-
новили все командировки, но стали 
их восстанавливать с лета.

ПРОГНОЗ

ВЫЗДОРОВЛЕНИЕ ЮГА
В 2021 году внутренний туризм может вырасти на 10—15% по сравнению 

с 2020 годом, считают в Ростуризме. По мнению экспертов, восстано-

вить турпоток до уровня докризисного 2019 года могут только южные 

российские курорты.

По итогам 2020 года внутренний турпоток снизился к показателям 2019 

года на 40%. Глубина падения различалась в зависимости от региона, по-

тому и восстановление будет идти разными темпами, говорит профес-

сор кафедры индустрии гостеприимства, туризма и спорта РЭУ им. Пле-

ханова Елена Джанджугазова. В городах, особенно в столичных центрах, 

снижение турпотока было самым заметным. Например, в Санкт-Петер-

бурге туристов стало меньше на 90%, в Москве — примерно на 70%. Вос-

становить показатели до уровня 2019 года будет невозможно. Курорты 

потеряли меньше. В Краснодарском крае снижение турпотока состави-

ло 30%, в Крыму — около 20%. Эти регионы, скорее всего, наверстают 

потери прошлого года, говорит эксперт. А в целом по России при самом 

благоприятном развитии ситуации можно ожидать роста внутреннего 

турпотока на 30% к 2020 году, добавляет она. 

Достичь результатов 2019 года будет очень сложно, согласна профес-

сор кафедры менеджмента и сервиса РАНХиГС Галина Дехтярь. Спрос 

на путешествия по стране уже начал расти, россияне активно брониру-

ют туры в Сочи, на Кавказ, в Крым. Однако пока нет понимания, как ситу-

ация будет развиваться дальше, опасения третьей волны коронавируса 

сохраняются. К тому же в пандемию пострадали многие бизнесы, и еще 

не все россияне восстановили свое финансовое положение. 

ЦИФРА

800
МЛН РУБЛЕЙ

сэкономили туроператоры бла-

годаря сокращению размера 

взноса в фонды персональной 

ответственности. Эти деньги 

можно направить на компенса-

ции туристам

В прошлом году турпоток на курорты снизился только на 30 процентов, в 
этом году он может вновь выйти на уровень 2019 года.
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Берег туристский 

Полосу подготовили Евгений Гайва, Ирина Жандарова

— Куда дешево слетать по 
России весной 
rg.ru/art/2053842

Между тем 

Приучать россиян отдыхать в своей стране начнут уже со школьной 

скамьи. Ростуризм, комитет по туризму Москвы и издательство «Прос-

вещение» объявили о старте конкурса «Страна открытий» среди школь-

ников.

Старшеклассники  будут снимать видеоролики о самых интересных ме-

стах в своем городе или регионе и выкладывать их в социальной сети 

TikTok. Победители конкурса, которых по поступившим заявкам выбе-

рет жюри, отправятся в путешествие по России.

«Мы бы хотели посмотреть на регионы глазами ребят, чтобы они рас-

сказали об интересных местах в своих городах, достопримечательно-

стях, вкусных ресторанах, о том, как весело провести время в их горо-

де», — заявила глава Ростуризма Зарина Догузова. Блогеры станут ам-

бассадорами своих городов на популярной площадке, подчеркнула 

она.

В прошлом году ведомство уже проводило конкурс в TikTok, видеороли-

ки о своих городах тогда записывали экскурсоводы. «Нам очень понра-

вился этот проект, он получил 400 млн просмотров», — сказала Догузо-

ва. В этот раз в Ростуризме также ожидают, что ролики о России посмо-

трят сотни миллионов людей не только внутри страны, но и за рубежом. 

Стремительно растущая сеть привлекает молодых людей в возрасте 

15—17 лет, а именно они в ближайшее время станут самыми активными 

путешественниками и будут определять, какие направления станут са-

мыми популярными.

В итоге должна быть сформирована устойчивая мода на путешествия 

по своей стране среди молодежи, отметила заместитель руководителя 

Ростуризма Евгения Чухнова. Сейчас среди молодежи популярны эко-

туры и сити-брейки — экскурсионные поездки в города на выходные 

дни. 

Заявки на конкурс будут приниматься до 11 апреля. Предусмотрено 

10 номинаций по темам: «Урбанистика», «Гуманитарные технологии», 

«IT и телекоммуникации», «Транспорт и космос», «Биотехнологии и би-

омедицина», «Энергетика», «Экология», «Креативные индустрии», 

Science-art, «Россия глазами детей».
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РАЗВЛЕЧЕНИЯ Рынок онлайн-кинотеатров за ковидный год 
рос гигантскими темпами

Мало не покажут

ТОЛЬКО В «РГ» Паскуале Терраччано: За время пандемии я стал ближе к пониманию русской души

Предчувствие пармезана

Ариадна Рокоссовская

В
год председательства 
Италии в «Большой 
д в а д ц ат ке »  п о с ол 
этой страны в Россий-
ской Федерации Па-
скуале Терраччано 
рассказал о том, как 
он пережил год панде-
мии вдали от Родины и 

какие мероприятия ждут люби-
телей итальянской культуры в 
ближайшие месяцы.

Господин посол, год назад вы 
говорили в интервью «Россий-
ской газете», что учите рус-
ский язык. Как успехи?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я занимаюсь 
русским уже три года, но мне не 
хватает практики.

Действительно, сейчас — во 
время пандемии — мало с кем 
можно пообщаться...

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Да, можно 
сказать, что год был вычеркнут 
из календаря.

И все же: как вы провели этот 
год пандемии коронавируса в 
России?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я могу ска-
зать, что мне было настолько 
комфортно, насколько может 
быть комфортно человеку во 
время пандемии. Мне очень пон-
равился базовый уровень рос-
сийской медицины. Я увидел, 
что с ковидными больными и па-
циентами с подозрением на ко-
вид систематически и очень гра-
мотно работают на дому. Разуме-
ется, это был непростой год из-за 
того, что личные контакты стали 
совсем редкими, из-за невоз-
можности вернуться в Италию, 
увидеться с семьей. И, конечно, у 
меня была легкая клаустрофо-
бия, что неудивительно, когда 
оказываешься заперт в четырех 
стенах. Но в то же время у меня 
появилась возможность под-
умать о каких-то важных вещах, 
предаться чтению. В таком объе-
ме эта возможность не предо-
ставлялась мне довольно давно. 
Я перечитал несколько произве-
дений русской классики, в част-
ности «Войну и мир» Льва Тол-
стого и «Братьев Карамазовых» 
Федора Достоевского. И теперь 
благодаря тому времени, кото-

рое я посвятил чтению, рефлек-
сии и глубокому погружению в 
российскую культурную среду, 
мне кажется, я стал ближе к по-
ниманию русской души.

Культурный обмен между на-
шими странами всегда оста-
вался на высочайшем уровне. 
Хотелось бы верить, что, не-
смотря на пандемию, куль-
турное сотрудничество про-
должается. Что интересного 
ждет российских любителей 
итальянской культуры?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Их, безуслов-
но, ждет возобновление выста-
вок итальянского искусства в 
России. В июне в Музее изобра-
зительных искусств имени А.С. 
Пушкина пройдет выставка, по-
священная сиенской живописи — 
это заря эпохи Возрождения. 
Кроме того, Пушкинский музей 
работает над организацией вы-
ставки итальянских произведе-
ний искусства, которые хранят-
ся в российских региональных 
музеях. В  музее-заповеднике 
«Царицыно» в Москве пройдет 
выставка, посвященная Венеции 
эпохи Казановы, то есть XVIII 
века. Эта выставка давно готова и 
ждет подходящего момента. Фла-
миния Мантегацца будет выстав-
ляться в этом году в Музее совре-
менного искусства. А уже 15 мар-
та пройдет церемония награжде-
ния лауреатов конкурса учащих-
ся художественных школ и лице-
ев Рима и Москвы, который мы 
организовали совсем недавно. 
Потом мы, скорее всего, органи-
зуем выставку их работ в столи-
цах наших стран. Еще три круп-
ные выставки пройдут в этом 
году в Санкт-Петербурге. В Эр-
митаже будут представлены ше-
девры Национальной галереи 
Умбрии, затем приедут картины 
из галерей Бергамо и Брешии — 
городов, которые сильнее всего 
пострадали от первой волны ко-
ронавируса. В Главном штабе со-
стоится также очень важная вы-
ставка, посвященная художнику 
Альберто Бурри. Кроме того, в 
этом году Италия будет страной-
партнером «Иннопрома», и в ка-
честве культурного сопровожде-
ния нашего участия мы привезем 
в Екатеринбург выставку Лео-
нардо да Винчи с «Кодексом о по-
лете птиц». Для нас очень важно 

показывать итальянское искус-
ство и культуру, в том числе в 
российских регионах. Поэтому 
18 марта я поеду в Екатеринбург 
открывать фотовыставку мэтра 
итальянской фотографии Элио 
Чиола. Кроме того, в этом году 
начнется перекрестный Год му-
зеев в России и Италии, в рамках 
которого также пройдет целый 
ряд мероприятий. Мы будем ак-
тивно работать над заключением 
соглашений о партнерстве и по-
стоянных обменах между музея-
ми. А осенью в Милане, если по-

зволит эпидемическая обстанов-
ка, пройдет большой российско-
итальянский саммит музейных 
работников.

1 декабря 2020 года Италия 
стала председателем G20. Ка-
кими будут приоритеты 
Италии во главе группы? Ка-
кой видится Риму роль «Боль-
шой двадцатки» во время ми-
ровой пандемии коронавируса?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Слоган наше-
го председательства: «Населе-
ние, планета и процветание». 
Пандемия перевернула нашу по-
вседневную жизнь, принесла 
нам множество страданий, горя 
и радикально изменила наш 
образ жизни и привычные усло-
вия труда. Целые отрасли эконо-
мики понесли огромный ущерб, 
многие люди потеряли работу 
или столкнулись с существен-
ным сокращением доходов. Что-
бы справиться с этой беспреце-
дентной ситуацией, государства 
направили значительные ресур-
сы на нужды своих систем здра-
воохранения, а также на меры 
по поддержке занятости и всех 
несущих потери отраслей про-
изводства. Мы осознаем драма-
тизм ситуации и огромный мас-
штаб проблем, с которыми нам 
предстоит иметь дело. В ходе 

своего председательства в 
«Большой двадцатке» Италия 
будет стремиться к возобновле-
нию долгосрочного и устойчи-
вого экономического роста, ко-
торый строился бы на бережном 
отношении к окружающей среде 
и справедливости и мог бы стать 
достойным ответом на те огром-
ные жертвы, о которых мы про-
сим наших граждан в связи с 
пандемией коронавируса. Пред-
седательство Италии будет 
основано на убеждении, что 
единственный способ преодо-

леть нынешний кризис — сов-
местная работа посредством 
усиленного многостороннего 
сотрудничества. Только так мы 
не поставим под угрозу все те 
усилия, которые уже были пред-
приняты, и прогресс, которого 
удалось достичь. Необходимо 
сменить темп. Италия, понимая, 
что потребуется новый общест-
венный договор, удовлетворяю-
щий всеобщим интересам, будет 
работать над тем, чтобы восста-
новление экономики проходило 
эффективнее. Тут нельзя будет 
обойтись без нового подхода к 
темам экологичной энергетики 
и «зеленого перехода», цифро-
вой трансформации, социаль-
ной ответственности финансо-
вого мира, трудоустройства, 
роли женщин и большего равен-
ства возможностей. Итальян-
ская повестка все еще должна 
будет касаться преодоления по-
следствий пандемии и сосредо-
точится и на структурной, дол-
госрочной проблематике. Нам 
необходимо выйти из пандемии, 
взяв на себя всеобъемлющую 
заботу о людях и о планете. Та-
ким образом, «Большая двад-
цатка» должна будет сделать 
ставку на по-настоящему обнов-
ленную глобальную экономику, 
в рамках которой нужно стро-

ить как можно более равноправ-
ное, инклюзивное и основанное 
на бережном отношении к эко-
логии будущее. Достичь этих це-
лей не удастся, если не прислу-
шиваться к голосу граждан в 
ходе принятия решений.

Какие еще темы отражены в 
повестке итальянского пред-
седательства?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Другими важ-
нейшими темами станут Афри-
ка и роль женщин. Коронавиру-
сный кризис отчетливо показал, 
насколько все мы связаны друг 
с другом. Ни один регион мира 
не способен выиграть это сра-
жение в одиночку. Если не побе-
дить ковид и на африканской 
территории, он по-прежнему 
будет преследовать всех нас. 
Поэтому мы должны действо-
вать, чтобы защитить жизни 
людей там, где системы здраво-
охранения оснащены не так хо-
рошо, как наши, и обеспечить 
стабильность финансовых си-
стем сегодня и в ближайшем бу-
дущем. Что же касается равен-
ства полов, более активное ис-
пользование удаленной работы, 
а также гибких моделей и гра-
фика труда может помочь дви-
жению в направлении более оп-
тимального баланса между ра-
ботой и остальной жизнью как 
для мужчин, так и для женщин.

Какие специальные мероприя-
тия, посвященные актуаль-
ным темам мировой повест-
ки планируется провести? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: В разных го-
родах Италии пройдут темати-
ческие министерские совеща-
ния, а кульминацией всего ста-
нет саммит лидеров стран 
«двадцатки» в Риме 30—31 октя-
бря. Кроме того, в рамках наше-
го председательства и под эги-
дой Европейской комиссии 21 
мая в Риме пройдет глобальный 
саммит «двадцатки», посвя-
щенный здравоохранению, ко-
торый позволит нам обсудить 
главные проблемы, связанные с 
чрезвычайной ситуацией в этой 
области. Кстати, в 2021 году 
Италия не только председатель-
ствует в «Большой двадцатке», 
но и выступает партнером Вели-
кобритании в организации  
Конференции ООН по измене-

нию климата. Особое внимание 
уделяется активному вовлече-
нию в работу молодежи с помо-
щью подготовительного меро-
приятия  Youth4Climate, кото-
рое пройдет в Милане с 28 по 30 
сентября. В нем примут участие 
порядка 400 молодых людей.

Хотелось бы понять, какими 
в этом новом постпандемиче-
ском мире будут отношения 
России и Италии, тем более 
что в феврале в вашей стране 
начало работу новое прави-
тельство?

П А С К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О :  У  наших 
стран традиционно превосход-
ные отношения. Новый предсе-
датель совета министров Ита-
лии Марио Драги в недавнем вы-
ступлении сказал, что, несмотря 
на то что есть основания для 
определенного беспокойства в 
связи с  соблюдением прав чело-
века в России, как и в других 
странах, Италия будет продол-
жать предпринимать усилия, 
чтобы подпитывать все каналы 
диалога с Российской Федера-
цией.  И я полагаю, что в рамках 
председательства в «Большой 
двадцатке» мы будем уделять 
особое внимание сотрудничест-
ву с Россией на таких стратеги-
ческих направлениях, как эко-
логия, устойчивое развитие, 
борьба с бедностью и неравен-
ством, цифровизация и иннова-
ции. Кроме того, мы по-прежне-
му считаем, что ваша страна мо-
жет внести значительный вклад 
в разрешение целого ряда регио-
нальных конфликтов, таких, как 
ситуация в Ливии, восстановле-
ние иранской ядерной сделки. 
Мы считаем, что во всех этих во-
просах Россия играет очень важ-
ную роль.

А в каком состоянии находят-
ся наши торгово-экономиче-
ские отношения? Какие убыт-
ки они понесли за этот год, и 
каковы перспективы возвра-
щения к показателям конца 
2019-го — начала 2020 года?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я убежден, 
что сокращение товарооборота, 
которое достигло 22,6 процента, 
окажется коротким перерывом в 
долгосрочном тренде на восста-
новление роста торговых связей 
между Италией и Россией. На са-

мом деле наша цель — вернуться к 
показателям до 2014 года, когда 
товарообмен составлял около 35 
миллиардов евро.

То есть до санкций и контр-
санкций?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Да. В 2018 
году товарообмен между наши-
ми странами достиг 22,9 милли-
арда евро, а в 2019-м оставался 
на уровне 22,5 миллиарда, так 
что тенденция идет в сторону 
восстановления ситуации до 
введения санкций. Кстати, не-
смотря на санкции, кризис из-
за падения цен на нефть, осла-
бление рубля, а теперь еще и 
пандемию коронавируса, с 
2013 года ни одна итальянская 
компания не ушла из России, 
что свидетельствует о том, что 
наш бизнес верит в российский 
рынок и в восстановление ро-
ста. Более того, недавно Maire 
Tecnimont подписала крупное 
соглашение о строительстве 
объекта в районе Амура. Так же 
есть новое соглашение компа-
нии Danieli с Объединенной ме-
таллургической компанией о 
строительстве завода «зеле-
ной» металлургии.

Италия традиционно входит 
в тройку наиболее популярных 
туристических направлений 
для россиян. Когда и каким 
образом наши туристы смо-
гут снова посещать Италию? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Об этом луч-
ше спросить у ковида. Мы над-
еемся, что границы можно бу-
дет открыть как можно скорее, 
причем с обеих сторон, потому 
что нам хотелось бы, чтобы и 
границы Европы, и российские 
границы открылись. Я надеюсь, 
что к лету ситуация хотя бы ча-
стично нормализуется. А пока я 
бы хотел предложить всем на-
шим российским друзьям на-
чать мечтать о своем следую-
щем путешествии в Италию и 
продумывать его с помощью по-
сольского сайта, который назы-
вается «Твоя Италия». Это стра-
ница, которая содержит огром-
ное количество информации и 
может на некоторое время за-
менить реальное путешествие.

Некоторое время назад стало 
известно, что вы привились 
от коронавируса российской 
вакциной «Спутник V». Как 
ее перенесли и как сейчас себя 
чувствуете?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО:  У меня все 
прекрасно. Я чувствую себя хо-
рошо. У меня не было никаких 
побочных эффектов. Теперь у 
меня есть антитела.

То есть вы можете возобно-
вить полномасштабную дея-
тельность?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Да. Только я 
надеюсь, что и наши россий-
ские друзья вакцинируются. 

Посол Паскуале Терраччано во время пандемии не мог съездить в Италию, например, в Венецию, но возможность полюбоваться характерными для итальянского зодчества мерлонами в форме ласточкиного хвоста у него есть и в столице России.  Так всего за полчаса можно дойти от посольства Италии 
в Денежном переулке  до созданной в XV веке итальянскими зодчими Кремлевской стены.

А К Ц Е Н Т

С 2013 года ни одна итальянская 
компания не ушла из России, 
что свидетельствует о том, что наш 
бизнес верит в российский рынок
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Ключевой вопрос

СКАЖИТЕ «СЫР»
В одном из своих первых интервью в России вы говорили, что будете при-
нимать усилия, чтобы пармезан исключили из так называемых санкци-
онных списков, потому что он безлактозный. Есть шанс на возвращение 
знаменитого итальянского сыра на российский рынок?
Паскуале Терраччано| Я недавно говорил об этом с министром ино-

странных дел России Сергеем Лавровым, сейчас вопрос рассматрива-

ют в Роспотребнадзоре. Некоторая надежда есть. Я хотел бы подчер-

кнуть, что не прошу снятия какой-то из контрсанкций. Я понимаю, что 

такие действия должны быть симметричными: мы снимаем санкции — 

Россия снимает контрсанкции. Но в данном случае речь идет о техниче-

ской ошибке. Поскольку пармезан не является свежим продуктом, до-

казательством чего является отсутствие лактозы, его не должно быть в 

списке санкционных продуктов. И я думаю, что такой жест в Италии 

оценили бы чрезвычайно высоко. Мы все время говорим о дружбе меж-

ду нашими народами и нашими странами, и, если совершена техниче-

ская ошибка, то, мне кажется, настоящий друг должен ее исправить.
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ТЕХНОЛОГИИ Зачем Microsoft покупает крупного издателя 
компьютерных игр

Хлеб-консоль
Ирина Жандарова

О
бщая выручка онлайн-
видеосервисов по итогам 
2020 года составила 38,9 

млрд рублей. Это на 52% боль-
ше, чем годом ранее, говорится 
в отчете аналитического агент-
ства TelecomDaily.

Онлайн-кинотеатры быстро 
подстроились под самоизоля-
цию и предложили бесплатные 
подписки или возможность 
пользоваться ресурсами за 1 
рубль. Общая аудитория видео-
сервисов выросла на 17%, до 63 
млн, свидетельствуют данные 
агентства «ТМТ Консалтинг».

«В среднем россияне платят 
за услуги онлайн-кинотеатров 
315 рублей в месяц. Но кто-то 
тратит 1 рубль по промоакции, 
а кто-то покупает дорогой кон-

тент. Большинство пользовате-
лей предпочитают тратить на 
онлайн-кинотеатры от 100 до 
399 рублей, такие расходы за 
просмотр фильмов и сериалов 
готовы нести 45% зрителей», — 
говорит генеральный директор 
TelecomDaily Денис Кусков.

Каждый кинотеатр нашел 
свой путь к сердцу зрителя: 
одни привлекали удобным ин-
терфейсом, другие — умеренны-
ми ценами. Самый большой 
прирост аудитории получили 
те, кто предложил клиентам 
собственный контент.

Самую большую долю вы-
ручки среди кинотеатров по 
итогам 2020 года имеет ivi — 
22,5%. За год он потерял чуть 
более процента, но сохранил ли-
дерство. Такой же результат у 
Okko, который имеет долю в 

13,6%, потеряв 0,6% за год. Тре-
тье место по доле выручки у 
YouTube — 9%, хоть сервис и по-
терял чуть больше 3%. Аналити-
ки прогнозируют в 2021 году 

дальнейший рост выручки он-
лайн-кинотеатров. Это объя-
сняется все большим ограниче-
нием доступа к «пиратскому» 
контенту. 

Иван Черноусов

Е
врокомиссия и Комиссия 
по ценным бумагам и бир-
жам США одобрили сдел-

ку между компанией Microsoft и 
игровым издателем Zenimax 
Media, сообщает GSMArena.
com. Издателю принадлежат 
разработчики таких популяр-
ных видеоигр, как Skyrim, 
Fallout и Doom.

Комиссия пришла к выводу, 
что сделка не противоречит 
честной конкуренции на рынке 
видеоигр и Microsoft не станет 
монополистом после приобре-
тения Zenimax Media за 7,5 млрд 
долларов.

По данным издания, после 
присоединения к Microsoft из-
датель видеоигр продолжит ра-
боту в полуавтономном режи-

ме, а игры компании станут до-
ступны по подписке Xbox Game 
Pass.

«Microsoft  владеет одной из 
ключевых игровых платформ и 
консолей — Xbox, а также посто-
янно покупает игровые студии, 
— говорит Илья Карпинский, ди-
ректор по стратегическому раз-
витию MY.GAMES. — Покупка 
является знаковой и одной из 

самых дорогих на рынке. При-
чина заинтересованности ИТ-
компаний в игровой индустрии 
заключается в том, что игровой 
бизнес действительно является 
уникальным и одним из самых 
быстрорастущих — 20% за 2020 
год. Еще одной важной особен-
ностью является то, что инду-
стрия уже создала несколько 
успешных франшиз и продол-

жает создавать новые, тем са-
мым наращивая аудиторию 
пользователей и привлекая с ка-
ждым годом к себе все больше 
внимания».

Добавление новых игр в под-
писку Xbox Game Pass позволит 
Microsoft повысить популяр-
ность своего сервиса, считает 
игровой журналист и блогер Де-
нис Русаков. При этом он не 
считает, что игры станут эк-
склюзивами студии и будут вы-
ходить только на консолях 
Microsoft. «Компании выгодно 
выпускать игры и на своей плат-
форме, и на PlayStation», — счи-
тает он.

По данным PwC, рынок виде-
оигр на всех платформах со-
ставляет 2 млрд человек и рав-
няется 130,9 млрд долларов 
США. 

А К Ц Е Н Т

В видеоигры на всех платформах 
играют около 2 млрд человек 
по всему миру, этот рынок оценивается 
более чем в 130 млрд долларов 
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Незаконно 
присвоенные 
территории 
в столице 
не спрятать

ЧУЖАЯ ЗЕМЛЯ

Александр Мелешенко

В Москве запустили новый ум-
ный алгоритм, который ищет 
незаконно присвоенные земли, 
— технология сверяет реальное 
положение заборов с согласо-
ванными границами участков. 
С конца прошлого года про-
грамма проверила около двух 
тысяч объектов и нашла нару-
шения почти в каждом третьем 
случае.  

Алгоритм запустила столич-
ная госинспекция по недвижи-
мости — раньше такие проверки 
ее инспекторы проводили вруч-
ную. Каждый земельный уча-
сток рассматривали отдельно, 
проверяли его в базах данных и 
сравнивали с исходными гра-
ницами. Автоматизировать 
процесс удалось благодаря сов-
местной работе с департамен-
том информационных техноло-
гий. 

Работает она довольно 
просто — сверяет реальное по-
ложение заборов с тем, что 
должно быть по закону. Инфор-
мацию о фактическом положе-
нии дел предоставляет Мосгор-
геотрест. Его данные алгоритм 
сверяет с картами Росреестра — 
там четко расчерчены када-
стровые границы всех участ-
ков. Дальше система высчиты-
вает пересечение координат в 
процентах — где-то автозаправ-
ка или рынок могут огородить 
себе лишний десяток «квадра-
тов», а где-то и несколько сотен. 

Глава госинспекции Владис-
лав Овчинский говорит, что на 
востоке столицы алгоритм по-
мог найти незаконно захвачен-
ные 5 тысяч кв. м земли — это 
немногим меньше футбольного 
поля по стандартам FIFA. «Раз-
решенная площадь использова-
ния участка по договору арен-
ды составляла 14,2 тысячи 
«квадратов», в то время как 
фактически арендатор оградил 
забором и занимал 19,3 тысячи 
кв. м. Именно новый инстру-
мент помог выявить несоответ-
ствие границ участка и огра-
ждения», — отмечает Овчин-
ский.

Всего с момента запуска ал-
горитма в конце прошлого года 
он проверил 1993 объекта и на-
шел 590 признаков нарушений. 
Окончательно их устанавлива-
ют уже инспекторы в ходе оч-
ной проверки — наказывать ни-
кого на основании только выво-
дов алгоритма не собираются. 

Интересно, что нарушения 
находят не только в Новой Мо-
скве, где прихватить чужой 
земли может дачник, фермер 
или какое-то предприятие. Не-
мало территорий во время 
установки заборов присваива-
ют себе и внутри МКАД. В го-
синспекции надеются, что те-
перь их станет меньше — алго-
ритм позволяет ускорить вре-
мя проверок и нарастить их 
масштаб. А в департаменте ин-
формтехнологий говорят: в 
перспективе алгоритм сможет 
и прогнозировать риски воз-
можных нарушений — напри-
мер, в тех местах, где их до это-
го фиксировали чаще всего. 

Нарушителей 
находят не только 
в Новой Москве, 
но и в пределах 
МКАД

КНИГА Вышел новый роман Гузель Яхиной 
о беспризорниках в  двадцатые годы  двадцатого века

Голодный эшелон 
идет на Самарканд
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

В
чера вышла в свет но-
вая книга Гузель Яхи-
ной «Эшелон на Са-
марканд». Эта драма-
тичная история о том, 
как в 1923 году из Ка-
зани в Туркестан от-
правляется состав с 
умирающими от голо-

да детьми. Корреспондент «РГ» 
одним из первых прочитал ро-
ман и побеседовал с автором. 

Как рождался роман? Почему 
вас не отпускает Волга, исто-
рия 1920-х?

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Я писала эту книгу 
два с половиной года. Изначаль-
но задумывала совсем неболь-
шую вещь — как некий «пере-
дых» после объемного романа 
«Дети мои». Хотела сделать 
историю, основанную на реаль-
ных событиях, — о том, как в 
Успенском монастыре Свияж-
ска организовали коммуну для 
дефективных подростков в 
1926 году. Мне очень дорог Сви-
яжск, это родное для меня ме-
сто. И тот период, когда в мона-
стыре постоянно менялись об-
итатели, мне очень интересен. 
Собиралась написать что-то ди-
намичное и лирическое о том, 
как там обживаются юные бро-
дяги. Но от этого замысла мало 
что осталось. Свияжск остался в 
романе, но только в одной главе. 
При погружении в тему 1920-х 
я поняла, что голод, особенно в 
Поволжье, определял тогда жиз-
ни всех людей. Сейчас историки 
расширяют границы того пери-
ода: считают, что он длился не 
два года с 1921-го по 1922-й, а 
пять-шесть лет — с 1918-го по 
1923-й. И эти пять лет сформи-
ровали беспризорных детей. 
Можно сказать, голод стал их 
детством. Я расположила исто-
рию в конце 1923 года. Это вре-
мя, когда позади самые голод-
ные годы. Мне хотелось пока-
зать коллективный опыт людей, 
которые прошли через эти годы. 
Показать как глазами детей, так 
и взрослых. Голод стал главной 
темой, но я с самого начала по-
нимала, что нельзя просто сде-
лать страшную реалистиче-
скую историю о том, как люди 
умирали. Это было бы слишком 
тяжело, а мне хотелось, чтобы 
книгу читали с удовольствием. 

Почему выбрали жанр роман-
путешествие? 

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Приключения, сме-
на локаций, встреча с новыми 
героями — все это нужно для 
того, чтобы облегчить читателю 
восприятие тяжелого материа-
ла. Этот жанр отсылает куда-то 
к античному мифу, где герой от-
правляется в далекое странст-
вие, а по пути совершает много 
маленьких подвигов, чтобы до-
стичь своей цели. Были и другие 
инструменты, которые помога-
ли уравновесить тему голода. 
Это любовная линия, позволяю-
щая читателю отвлечься на ме-
лодраму. Сюда же я бы отнесла 
весь мир беспризорного детст-
ва. В начале работы над книгой 
мне было как-то неловко, каза-
лось, что я эксплуатирую обра-
зы несчастных, больных, голод-
ных, оставленных родителями 
детей. А этого бы очень не хоте-
лось. Жалость к ним, конечно, 
неизбежно возникает, но она не 
должна стать главным чувством 
при чтении. Но при более глубо-
ком изучении материала я по-
няла, что эта тема необыкно-

венно витальная, в ней очень 
много энергии. Дети были выну-
ждены выживать самостоятель-
но и в какой-то мере оказались 
гораздо сильнее самих взро-
слых. Они держались друг за 
друга, было даже такое выраже-
ние «детская спайка». Между 
ними возникали интересные 
взаимоотношения, они проти-
вопоставляли себя миру взро-
слых, у них был свой лексикон, 
свои ритуалы, песни. Это очень 
интересный и яркий мир — 
именно таким я постаралась по-
казать его в романе. В итоге 
тема беспризорников противо-
стоит голодному ужасу, что тво-
рится вокруг. Ну и, конечно, я 
хотела раскрыть тему теплых 
человеческих отношений через 
образы социальных сестер. Это 
женщины разных возрастов, от-
личающиеся по социальному 
происхождению, нескладные, 
порой нелепые, но любящие де-
тей и вкладывающие в них душу. 

Таким образом, надеюсь, весы 
эмоций в романе раскачивают-
ся, но страшная тема голода все 
же не перевешивает. 

Откуда возникли главные 
образы Деева и Белой?

 ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Изначально я дума-
ла делать чисто мужскую исто-
рию. Главный герой — начальник 
эшелона Деев, который спасает 
детей, везет их из голодной Ка-
зани в хлебный Самарканд. Мне 
хотелось, чтобы в течение пер-
вой половины романа читатель 
по-настоящему полюбил Деева. 
Он, действительно, очень рас-
полагающий к себе персонаж, 
теплый, эмоциональный. И все 
его душевные порывы искрен-
ние и добрые. Но уже во второй 
половине романа в его памяти 
всплывают воспоминания, ко-
торые раскрывают Деева с дру-
гой стороны. Вдруг оказывает-
ся, что в его жизни было много 
плохого, он убивал. Не потому 

что этого хотел — просто было 
такое странное и страшное вре-
мя, заставляющее выбирать 
одну из сторон. Трагическая 
ирония заключается в том, что 
теперь Деев спасает детей, ро-
дителей которых он вполне бы 
мог убить. И в этом странном 
слиянии героического и пре-
ступного в одном человеке мне 
и видится суть советской влас-
ти. В образе Деева мне хотелось 
показать то, что я поняла о фе-
номене советского. И таких «Де-
евых», вынужденных убивать, и 
в то же время воплощать очень 
светлые и прогрессивные идеи, 
было много. 

Затем, по мере работы над 
структурой книги, я поняла, что 
роману требуется и героиня, а 
вместе с ней и любовная линия. 
Мне захотелось построить та-
кую странную пару, где все жен-
ские черты были бы вложены в 
мужчину, а мужские в женщину. 
Деев трепетный, эмоциональ-

ный, порывистый, сентимен-
тальный. А детский комиссар 
Белая очень жесткая, с холод-
ной головой, профессионально 
относящаяся к теме спасения 
детей, полагающаяся на опыт и 
знания. 

В романе при всей его суровой 
правде возникает ощущение 
чуда, сказки. Стремились к 
этому эффекту?

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Конечно. С одной 
стороны, в книге есть много 
фактов, документальных дета-
лей, найденной в первоисточни-
ках правды, а с другой — разво-
рачивается мифологический 
пласт. Есть «капитолийская вол-
чица», суп из топора, игла, за-
вернутая в разные оболочки. 
Наконец, у некоторых героев 
сказочные имена: Железная 
рука, Баранья башка, Огненные 
усы. Этот прием тоже служит 
противовесом теме голода. 

Вы пытались проехать по 
маршруту эшелона?  

 ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Поволжье знаю хо-
рошо. В Свияжске была бессчет-
ное количество раз. Что касает-
ся всех четырех тысяч верст, то 
я по ним не проехала. Думала, 
что, может, стоит съездить до 
Самарканда, но началась панде-
мия, которая застала меня в 
оренбургских степях. Все мечты 
накрылись. Но очень помог мой 
товарищ по переписке, который 
занимается туризмом в Казахс-
тане и Узбекистане. И он при-
слал фотографии, которые сам 
сделал из окна поезда по пути из 
Уфы в Ташкент. Так что у меня 
был такой пандемический опыт 
описания путешествия по фото.   

Готовы к тому, что книга вы-
зовет дискуссии?  

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Да. Совесть моя спо-
койна. Мне кажется, я не зани-
малась передергиванием, а пы-
талась во всех трех романах со-
хранить очень взвешенный 
взгляд на историю ранних со-
ветских лет. Я не испытываю не-
нависти к этому времени, но и 
не очарована им. В романе 
«Эшелон...» постаралась пока-
зать без оценок двойственность 
советского феномена. И вопрос, 
кто все-таки Деев — убийца или 
спаситель, — остается откры-
тым. Надеюсь, что даю в текстах 
честный, но не остервенелый 
взгляд на историю, без ярости и 
обличительного пафоса, без об-
еления и очернения.  Если со-
стоится дискуссия, то хорошо. 
Эту тему нужно обсуждать. Это 
важно. Проговорить или, как го-
ворят в психологии, прорабо-
тать эту коллективную травму. 

Вы воспринимаете этот ро-
ман как завершение некой 
трилогии? 

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА:   Все три романа 
объединяют и время, и место, и 
какие-то авторские приемы. Но 
главное — попытка разобраться 
в том, что происходило в начале 
становления советской страны. 
Для меня это время кажется не-
исчерпаемым. Не могу сказать, 
что нашла какие-то ответы, — 
этим поиском можно занимать-
ся всю жизнь. Заря  советского 
мира  — именно  там завязыва-
лись все те узлы, которые мы се-
годня развязываем. И в обраще-
нии к событиям  столетней дав-
ности нет бегства от реально-
сти. 

Наоборот, это  попытка по-
нять современность, разобрать-
ся в том, что происходит с нами 
сегодня. 

Гузель Яхина: Надеюсь, что даю в текстах честный, но не остервенелый взгляд на историю, без ярости и обличи-
тельного пафоса, без обеления и очернения.

А К Ц Е Н Т

Если состоится дискуссия, то хорошо. Эту тему нужно 
обсуждать. Это важно. Проговорить или, как говорят 
в психологии, проработать эту коллективную травму 

ОРУЖИЕ Завершены испытания пистолета Лебедева для Росгвардии 

Мощный и скрытный
Сергей Птичкин

Г
оскомиссия утвердила ре-
зультаты испытаний и ре-
комендовала к принятию 

на вооружение Федеральной 
службы войск национальной 
гвардии России новый пистолет. 
Об этом говорится в официаль-
ном сообщении концерна «Ка-
лашников».

Пистолет разрабатывался и 
дорабатывался под руководст-
вом оружейника-самородка 
Дмитрия Лебедева и при актив-
ном участии многократного 
чемпиона России по практиче-
ской стрельбе Андрея Кирисен-
ко. Под названием ПЛ-14 он был 
впервые представлен на Между-
народном военно-техническом 
форуме «Армия-2015». 

По результатам предвари-
тельных испытаний и замеча-

ний военных появилась более 
совершенная версия — ПЛ-15. 
Затем была создана еще более 
качественная модульная кон-
струкция — МПЛ. 

Как отметил гендиректор 
«Калашникова» Дмитрий Тара-
сов, хотя пистолет разрабаты-
вался по тактико-техническому 
заданию Росгвардии, мы над-
еемся, что потенциально он мо-
жет представлять интерес и для 
других ведомств.

Существует несколько вер-
сий пистолета Лебедева, в том 
числе в модульном исполнении. 
То есть говорить, скорее, надо 
не о пистолете, а пистолетах.

Например, длина ствола за-
явлена от 92 мм до 207 мм, ем-
кость магазина — 14, 16 и даже 
30 патронов. Масса от 0,71 до 
0,99 кг. В пистолетах Лебедева 
используется популярный во 

всем мире патрон калибра — 
9х19 мм «Парабеллум». Он 
обеспечивает пуле энергию до 
620 Дж, это в два раза мощнее 
пули 9х18 Макарова. 

Одна из его отличительных 
особенностей — малая толщина. 
Она варьируется от 21 мм в пе-
редней части до 28 мм в районе 
рукоятки. Это гарантирует ему 
хорошую скрытность при ноше-
нии под гражданской одеждой, 
что важно для оперативных со-
трудников полиции и той же 
Росгвардии. 

Двустороннее расположение 
органов управления позволяет 
использовать пистолет как пра-
вой, так и левой рукой.  

Кстати, американское изда-
ние The National Interest посвя-
тило пистолету Лебедева очень 
комплиментарную статью. Ав-
торы публикации даже назвали 

ПЛ-15, на основе которого был 
создан модульный МПЛ, насто-
ящим «квантовым скачком» в 
проектировании короткост-
вольного оружия. Было отмече-
но, что он значительно превос-
ходит существующие аналоги и 
объединяет в себе лучшие каче-
ства российских и западных пи-
столетов. Казалось бы, в совре-
менных пистолетах все доведе-
но до совершенства, как-то 
улучшить их уже невозможно. 

На Западе пределом совер-
шенства последние сорок лет 
считался «Глок». Как утвержда-
ют американцы, теперь пальма 
первенства однозначно принад-
лежит пистолетам Лебедева 
различной конфигурации. 

Модульность конструкции пистолета Лебедева позволяет адаптировать его 
практически для любых условий и любых силовых структур.

 Российская артиллерия стала 
самой точной в мире 
rg.ru/art/2054727
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КИНО Отобраны 
претендентки на главную 
роль в фильме, который 
снимут в космосе

А ну-ка, 
девушки!

Сусанна Альперина

Первый канал сообщил о том, что определены 20 фина-
листок для отбора на главную роль в фильме под рабо-
чим названием «Вызов», съемки которого частично 
пройдут в космосе. Всего на конкурс было подано око-
ло 3 тысяч заявок. Любопытно, что Первый не разыг-
рал эту «женскую карту» накануне вечером — не обна-
родовал громкую новость в Международный женский 
день. И таким образом продлил своим зрителям весен-
ний праздник. В релизе, который прислан в редакцию 
«РГ», рассказано, что среди 20 девушек, выбранных 
творческой группой, есть как известные актрисы, так 
и представительницы других профессий (пилот, психо-
лог, научный сотрудник и другие). На следующем этапе 
отбора финалисток ждет медкомиссия, которая на-
чнется уже в марте и определит, кто из девушек полно-
стью соответствует критериям, необходимым для по-
лета в космос.

Константин 
Эрнст, генеральный 
директор Первого 
канала, рассказы-
вает, что двум ак-
трисам, которые 
будут выбраны для 
этого проекта, в це-
лом придется по-
святить ему год 
(речь идет о том, 
что будут отобраны актриса и ее дублер, а вот слова 
Эрнста про актрису, видимо, не стоит воспринимать 
слишком буквально — имеется в виду актриса фильма, 
а по профессии девушка может быть кем угодно). «Это 
история про то, как молодая женщина, которая совер-
шенно не планировала отправляться в космос, через 
месяц — в силу обстоятельств — должна была оказаться 
на орбите», — говорит руководитель канала. Он же со-
общил о том, что старт съемок запланирован на ок-
тябрь 2021 года. Дмитрий Рогозин, генеральный ди-
ректор «Роскосмоса», прокомментировал этот этап 
отбора так: «Мы удивились, насколько высоким ока-
зался интерес к этому проекту у российских женщин. 
Первый канал отбирает участниц для просветитель-
ского, художественного проекта, а мы будем рассма-
тривать кандидатов непосредственно в отряд космо-
навтов. Все присланные анкеты будут переданы в го-
скорпорацию «Роскосмос», на их основе мы проведем 
дополнительный отбор. Возможность стать космонав-
том на профессиональном уровне не менее уникаль-
ная, чем съемки в кино. Да и нам не помешало бы 
украсить отряд на-
шими замечатель-
ными женщинами». 
Вместе с актрисой 
на орбитальную 
станцию отправит-
ся и режиссер филь-
ма Клим Шипенко. 

В итоге из 20 пре-
тенденток отберут 
двух — актрису 
и ее дублера 

Подробнее 
об отборе 
актрис 
читайте 
на сайте 
Первого 
канала.

ПРАВО 
КС РФ не позволил считать 
неправомерный 
налоговый вычет обманом 

Ошибка — 
не преступление

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал фискальные органы 
самостоятельно контролировать предоставление на-
логовых вычетов. Необоснованное обогащение гра-
жданина в случае их ошибки не может считаться пре-
ступлением, постановил КС.

С жалобой на Уголовный кодекс обратился бывший 
военный Владислав Калугаров, который посчитал, что 
был несправедливо обвинен в обмане налоговой. В 2015 
году он купил квартиру как участник накопительно-
ипотечной системы военнослужащих, то есть кредит за 
него заплатило государство. 

Тем не менее налоговая инспекция Волгоградской 
области одобрила Калугарову налоговый вычет, но с 
ним не согласилась военная прокуратура. Приговор — 
50 тысяч штрафа и клеймо мошенника.

Оспорить решение суда не удалось. Военнослужа-
щий обязан был знать, что налоговый вычет ему не по-
ложен, поскольку налоговое законодательство опубли-
ковано и доступно — так посчитали служители фемиды. 
Но в обращении мужчина отметил, что все документы 
предоставил и факт покупки жилья по «военной ипоте-
ке» не скрывал. 

Налоговая провела проверку его декларации. Но на 
суде сотрудники ИФНС заявили: они не знали, что «во-
енная ипотека» — это перечисление бюджетных средств 
в погашение кредита перед банком за жилье.

— Допрошенные сотрудники ИФНС имеют высшее 
образование, и оно не позволило им разобраться, что 
военная ипотека — это бюджетные деньги, — указал Ка-
лугаров. — Тогда непонятно, почему суды всех инстан-
ций пришли к выводу, что я, имеющий на момент обра-
щения в налоговый орган только среднее образование, 
должен был понимать, что вычет мне не положен.

По мнению заявителя, примененный в его деле под-
ход нарушает статьи 18 и 46 Конституции, то есть га-
рантированное право на судебную защиту.

Владислав Калугаров сослался и на решение КС, вы-
несенное в прошлом году по аналогичному вопросу, по-
ставленному перед судом Михаилом Литвиновым из 
Выборга. 

Суд тогда прямо указал, что само по себе обращение 
за налоговым вычетом не образует объективных при-
знаков мошенничества, если заявитель полностью и 
своевременно предоставил все необходимые докумен-
ты. 

Новым постановлением КС еще раз подтвердил, что 
статья 159 УК РФ не противоречит Конституции, по-
скольку «не предполагает возложения уголовной ответ-
ственности за необоснованное обращение налогопла-
тельщика в налоговый орган с целью реализации права 
на получение имущественного налогового вычета в 
случае, когда налоговым органом подтверждено, а в 
дальнейшем опровергнуто у него право на такой вы-
чет».

Теперь дело Владислава Калугарова подлежит пере-
смотру. 
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БИТЛОМАНЫ 
С ДИПЛОМОМ
Екатерина Забродина

В английском Университете Ливерпуля, на родине ле-
гендарных «Битлз», впервые откроют магистерскую 
программу, полностью посвященную самой знамени-
той музыкальной группе XX века. Cтуденты курса 
«Битлз: музыкальная индустрия и наследие» будут из-
учать влияние «ливерпульской четверки» на жизнь го-
рода, который невольно прославили Джон, Пол, 
Джордж и Ринго, и на современную культуру в целом. 

Как пишет газета Frankfurter Allgemeine Zeitung, по-
сле года обучения выпускники получат право работать 
в сфере «битлотуризма» (в том числе в музеях и на эк-
скурсионных маршрутах). По оценкам местных эк-
спертов, эта отрасль ежегодно приносит в экономику 
Ливерпуля примерно сто миллионов евро. При этом в 
Университете искренне надеются воспитать плеяду 
молодых ученых-«битловедов». Кстати, в городе есть 
немало колледжей, где можно прослушать курсы про 
«Битлз», но до университетского уровня им далеко. 

«Вокруг по-прежнему полно битломанов, но очень 
мало тех, кем движет настоящий научный интерес», — 
объясняют сотрудники вуза. Известно, что магистра-
туру будет курировать уроженка Ливерпуля Холли Те-
слер, которая всю свою жизнь посвятила исследова-
нию культурного феномена «Битлз». В 1980 году, когда 
безумный фанатик Чепмен по ту сторону океана за-
стрелил Джона Леннона, ей было всего девять лет. Это 
событие произвело неизгладимое впечатление на де-
вочку и предопределило ее судьбу. 

Кстати, попытки преподавать студентам творчест-
во культового ансамбля строго «по науке» уже были. 
Так, с 2009 по 2016 год в Ливерпульском университете 
Хоуп действовала программа под названием «Битлз, 
поп-музыка и общество». Но ее пришлось свернуть, 
поскольку она не принесла плодов. Среди слушателей 
оказалось «слишком много фанатов, одержимых пар-
тийных активистов и откровенно странных людей», 
сетовали организаторы. •

ДВА ПОЖИЗНЕННЫХ 
ДЛЯ УБИЙЦ ПОСЛА
Юрий Когалов

Турецкий суд приговорил к пожизненному заключению 
пятерых обвиняемых в убийстве российского посла Анд-
рея Карлова. Вердикт по делу, которое рассматривалось 
более двух лет, был оглашен во вторник во Втором уго-
ловном суде Анкары по особо тяжким преступлениям.

Самый строгий приговор вынесен лицам, которые, 
по версии следствия, непосредственно причастны к 
убийству российского дипломата: организатору напа-
дения и «куратору убийцы». Они получили по два по-
жизненных срока. Всего по этому делу проходило 28 
подозреваемых, шестерых из них оправдали, восемь 
обвиняемых получили от 5 до 15 лет тюрьмы. Еще де-
вять человек находятся в розыске. По мнению стороны 
обвинения, убийство было провокацией с целью нане-
сения ущерба турецко-российским отношениям.

МИД России выразил удовлетворение вердиктом по 
инциденту, «оставившему тяжелый след» в отношениях 
двух стран. «По-прежнему исходим из того, что значи-
тельную долю ответственности за это преступление не-
сут определенные круги, которые накануне покушения 
на Карлова искусственно нагнетали негативную атмос-
феру в СМИ и социальных сетях вокруг действий Рос-
сии в Сирии», — заявили на Смоленской площади. Те-
перь в Москве рассчитывают получить от Анкары «ис-
черпывающие сведения о результатах и выводах судеб-
ного разбирательства, непосредственных заказчиках и 
организаторах этого террористического акта».

Посол РФ в Турции Андрей Карлов был убит 19 де-
кабря 2016 года во время выступления на открытии 
фотовыставки в Анкаре «Россия от Калининграда до 
Камчатки глазами путешественника». Непосредствен-
ный исполнитель теракта Мевлют Мерт Алтынташ был 
ликвидирован на месте. Дипломату посмертно было 
присвоено звание Героя России. В память о Карлове 
власти Турции решили переименовать улицу в Анкаре, 
на которой находится российское посольство. •

ЖУРНАЛИСТОВ 
ВОЗЬМУТ ПОД КРЫЛО  
Диана Ковалева

Британские власти составили первый в стране нацио-
нальный план по защите журналистов. Толчком к это-
му послужил ноябрьский опрос среди членов нацио-
нального союза журналистов (НСЖ), более половины 
участников которого заявили, что им угрожали он-
лайн, а почти четверть стали жертвами физического 
насилия.  В рамках нового плана руководство Альбио-
на намерено привлечь к защите представителей СМИ 
как можно больше ведомств. Так, Facebook и Twitter 
уже обязались максимально быстро реагировать на 
жалобы журналистов о поступающих им онлайн-угро-
зах. Кроме того, полиция проведет специальные тре-
нинги для корреспондентов, освещающих полицей-
ские операции. В свою очередь НСЖ, сообщество изда-
телей и другие похожие объединения помогут право-
охранителям обновить свои тренинги для полицей-
ских в отношении того, как нужно себя вести с репор-
терами, освещающими демонстрации или расследую-
щими преступления против своих коллег. За контакты 
между СМИ и полицией будут отвечать так называе-
мые офицеры связи, а преступления против журнали-
стов перейдут в ведение отдельно назначенного чинов-
ника — главного констебля Гэвина Стефенса. 

Свою лепту внесут и некоторые юридические орга-
низации. Например, ассоциация адвокатов медиасфе-
ры разработает инструкцию, которая поможет работ-
никам СМИ понять, когда против них нарушают закон 
и что они могут с этим сделать. А национальный совет 
по обучению журналистов подготовит специальный 
тренинг по безопасности для студентов журфаков. 
Присоединятся к плану многие британские издатель-
ства и вещатели: они организуют обучение для своих 
штатных и внештатных сотрудников, как вести себя в 
случае поступления угроз. •

ГЕОПОЛИТИКА Китай обозначил дипломатическую повестку на 2021 год 

Десять раз о России
Константин Щепин
Спецпроект «Россия — Китай: 

События и комментарии»

П
родвижение глобально-
го противоэпидемиче-
ского сотрудничества и 

восстановление глобальной 
экономики останутся во главе 
дипломатической повестки 
КНР на 2021 год. Об этом на по-
лях сессии Всекитайского со-
брания народных представите-
лей заявил 7 марта министр 
иностранных дел КНР Ван И.

По его словам, одним из наи-
более животрепещущих вопро-
сов на сегодня остается обеспе-
чение «общедоступности вак-
цин (от COVID-19. — Прим. ред.) 
как глобального общественно-
го блага». «Мы против вакцин-
ного национализма, не допу-
скаем сугубо несправедливого 
распределения вакцин, тем бо-
лее попытки политизировать 
сотрудничество в этой обла-
сти», — подчеркнул глава ки-
тайской дипломатии.

Министр отметил, что Ки-
тай продолжит работать над 
удовлетворением глобального 
с п р о с а  н а  в а к ц и н ы  о т 
COVID-19. Он напомнил, что 
КНР разработала 17 вакцин от 
коронавируса нового типа и ак-
тивно продвигает международ-
ное сотрудничество в их тести-
ровании. В клинических испы-
таниях китайских вакцин при-
няли участие порядка 100 тыс. 
человек из 100 стран. На рынок 

вышли уже четыре вакцины ки-
тайского производства. На се-
годня Китай бесплатно предо-
ставил вакцину 69 странам, на-
чал коммерческие поставки 
еще в 43 государства. Весной 
КНР запустит кампанию по 
вакцинации соотечественни-
ков за рубежом. Китай также 
присоединится к инициативе 
международного электронного 

сертификата здоровья для ак-
тивизации трансграничного 
пассажиропотока. 

Важным вкладом Китая в 
восстановление мировой эко-
номики в 2021 году Ван И на-
звал дальнейшее продвижение 
интеграционной инициативы 

«Один пояс, один путь». В пла-
не социально-экономического 
развития КНР на 2021 год эта 
китайская интеграционная 
инициатива упомянута 10 раз, 
в документе ей посвящена от-
дельная статья. В частности, 
предполагается продвижение 
инициатив цифрового Шелко-
вого пути и Шелкового пути 
здоровья, развитие за рубежом 
зон торгового и экономическо-
го взаимодействия, наращива-
ние инфраструктурной взаи-
мосвязанности.

Глава МИД КНР особо отме-
тил ведущую роль ООН в раз-
витии глобального сотрудниче-
ства и решении мировых во-
просов. При этом он призвал к 
более активному вовлечению 

развивающихся стран в дея-
тельность объединенных на-
ций: «ООН — не клуб для круп-
ных держав, тем более тех, у 
кого много денег. Все суверен-
ные государства равны, никто 
не имеет права диктовать в 
международных делах».

Эталоном межгосударст-
венного сотрудничества в сов-
ременном мире Ван И назвал 
российско-китайские отноше-
ния. Он подчеркнул, что Россия 
и КНР «в прочном тандеме иг-
рают стабилизирующую роль 
для обеспечения мира и ста-
бильности во всем мире». «Чем 
больше турбулентности и по-
трясений в мире, тем важнее 
продвигать вперед китайско-
российское сотрудничество. 
Китай и Россия, как стратеги-
ческая опора друг для друга, 
взаимно предоставляют воз-
можности развития и выступа-
ют настоящими партнерами по 
насущным проблемам мировой 
повестки дня», — заявил ми-
нистр. 

Он напомнил, что в этом 
году исполняется 20-летие под-
писания Договора о добросо-
седстве, дружбе и сотрудниче-
стве между Китаем и Россией. 
«Мы с российскими друзьями 
условились о продлении дого-
вора и наполнении его новым 
содержанием. Руководствуясь 
духом Договора — вековая 
дружба и взаимовыгодное со-
трудничество — стороны будут 
в дальнейшем расширять отно-
шения всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического 
взаимодействия в новую эпо-
ху». Среди перспективных на-
правлений сотрудничества Ван 
И назвал интеграцию ЕАЭС с 
интеграционной инициативой 
«Один пояс, один путь», а так-
же наращивание взаимодейст-
вия в научно-технической сфе-
ре. 

Напомним, что в ключевых 
документах нынешней сессии 
Всекитайского собрания на-
родных представителей Россия 
упоминается несколько раз. 
Так, в проекте плана социаль-
но-экономического развития 
на 2021 год говорится о разви-
тии экономического коридора 
Китай — Монголия — Россия в 
рамках инициативы «Одного 
пояса, одного пути». В проекте 
плана XIV пятилетки идет речь 
о расширении географии по-
ставок российского газа в Ки-
тае и развитии приграничного 
сотрудничества РФ — КНР.

А вот самым проблемным 

зарубежным партнером Китая 
в 2021 году, судя по выступле-
нию Ван И, останутся Соеди-
ненные Штаты. «США постоян-
но и нагло вмешиваются во 
внутренние дела других госу-
дарств под прикрытием демо-
кратии и прав человека. Это со-
здает множество проблем в 
мире, является причиной по-
трясений и войн. Чем скорее 
Вашингтон вернется к здраво-
мыслию, тем раньше в мире 
восстановится спокойствие», — 
прямо заявил глава китайской 
дипломатии.

Вместе с тем он подтвердил 
готовность Пекина к нормали-
зации американо-китайских 
отношений: «Китай и США, как 
две страны с разными социаль-
ными строями, имеют какие-то 
разногласия и противоречия — 
это вполне естественно. Самое 
главное состоит в том, чтобы 
взять под контроль разногла-
сия путем откровенного диало-
га, не допустить конфликтов и 
конфронтации». «Чрезвычай-
но важно понять, что ради об-
щих интересов двух стран и 
всех народов мира сотрудниче-
ство должно возобладать в аме-
рикано-китайских отношени-
ях. Рассчитываем на встречные 
шаги Вашингтона в пользу сня-
тия необоснованных ограниче-
ний на китайско-американское 
сотрудничество без создания 
новых искусственных прег-
рад», — резюмировал министр 
иностранных дел КНР. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Выдаст ли Украина олигарха 
Игоря Коломойского американской Фемиде

Джо сказал «надо», 
Зе ответил «посмотрим»
Петр Лихоманов

П
ресс-секретарь пре-
зидента Украины 
Юлия Мендель дала 
интервью, ставшее 
в известном смысле 
с о б ы т и е м .  Я в и в 
эталонное косноя-
зычие, девушка не 
ответила ни на один 

из действительно волнующих 
украинцев вопросов и тем толь-
ко усугубила общее недоумение 
в отношении происходящего в 
голове ее шефа. Показательным 
с этой точки зрения стал вопрос 
о судьбе олигарха Игоря Коло-
мойского, попавшего на минув-
шей неделе под персональные 
санкции США.

Будут ли на него наложены 
санкции Совета национальной 
безопасности и обороны Украи-
ны (СНБО), рассматривается ли 
выдача Коломойского за океан — 
на все это загадочно улыбающа-
яся Мендель четырежды ответи-

ла «посмотрим», чем убедила 
всех наблюдателей, что такие 
репрессии против олигарха, в 
прошлом сделавшего Зеленско-
го президентом, все-таки рас-
сматриваются.

Между тем по состоянию на 
вторник ситуация вокруг Коло-
мойского выглядит подвешен-
ной: пока Зеленский лишь по-
благодарил Вашингтон за по-
мощь в «деолигархизации» Ук-
раины и тем ограничился. В 
свою очередь, Коломойский 
благоразумно воздержался от 
комментариев, что можно по-
нять: не в его положении и не с 
его чувством юмора злить Бе-
лый дом и дальше.

Здесь следует разобраться, 
чем один из творцов госперево-
рота в 2014 году разозлил но-
вую администрацию США. Фор-
мально Госдепартамент инкри-
минирует ему коррупционные 
деяния на посту губернатора 
Днепропетровской области, 
куда его назначил Петр Поро-
шенко и где, не выбирая методов 
— вплоть до бессудных расправ с 
противниками переворота, тот 
насаждал новую власть, спонси-
ровал неонацистские банды, об-
ещал материальное вознаграж-
дение за головы «сепарати-
стов». То есть следовал в фарва-
тере Вашингтона, и потому выд-
винутые из-за океана претензии 

выглядят как издевательство и 
историческая ирония.

Отбросив политику и идео-
логию, серьезных причин оби-
деться на украинского олигарха 
у американских демократов по 
большому счету всего две — на-
ционализация банка «Приват» 
и коррупционный скандал во-
круг  сына Байдена. Напомним, 
что идею перевода в государст-
венную собственность крупней-
шего частного банка Украины 
от имени Вашингтона подал Ки-
еву именно Джо Байден — в то 
время американский куратор 
украинского направления. Пре-
зидент Порошенко его волю ис-
полнил, но не так, как задумыва-
лось. Перед национализацией 
Коломойский вывел из «Прива-
та» активов и средств на 5,5 
миллиарда долларов, оставив 
государству фактически обе-
ртку от банка. Очевидно, он ду-
мал, что сберег свои деньги, но в 
логике Вашингтона — украл аме-
риканские, а такое не прощают. 

По этому, и не только, эпизоду в 
суде штата Делавэр с 2016 года 
идет судебное разбирательство.

Усугубил Коломойский свою 
вину активным участием в 
скандале вокруг компании 
Burisma. Именно через принад-
лежащие ему СМИ компромети-
рующая кандидата Байдена ин-
формация была вброшена в ме-
ждународную повестку. А дове-
ренные люди Коломойского, как 
утверждается, общались с адво-
катом Трампа Рудольфом Джу-
лиани, прилетавшим в Киев за 
компроматом.

Таким образом, то, что Коло-
мойский до сих пор остается на 
свободе, выглядит исчерпываю-
щим объяснением, почему до 
сих пор не было личного контак-
та между Зеленским и Байде-
ном. Так что весомые предпо-
сылки к аресту и экстрадиции за 
океан украинского олигарха 
действительно существуют. 
Иное дело, решится ли на столь 
рискованный шаг Зеленский. 
Дело не только в наличии ком-
промата на президента Украи-
ны, который, скорее всего, есть 
у известного коллекционера пи-
кантных телефонных разгово-
ров и видео Коломойского: в 
конце концов ничто так не унич-
тожает рейтинг Зеленского, как 
он сам. Однако нельзя сбрасы-
вать со счетов подконтрольных 

олигарху депутатов — а это до 
четверти состава фракции 
«Слуга народа« в Раде, и регио-
ны, которые Коломойский если 
не контролирует полностью, то 
имеет во многих доминирую-
щее влияние. Если же вспом-
нить, что олигарх точно знает, 
кто расстрелял «небесную со-

тню», организовал сожжение 
людей в Одессе, сбил малазий-
ский «Боинг» и многое другое, 
что тянет на международный 
трибунал, но является сегодня 
основой новейшей государст-
венной мифологии Украины, 
всерьез трогать его Зеленскому 
совсем не с руки. С другой сто-

роны, именно эти знания для их 
лучшей сохранности также 
предполагают препровождение 
Коломойского в хорошо охраня-
емую американскую тюрьму. 
Поэтому пресс-секретарь Зе-
ленского и сказала, ответив на 
вопрос о будущем олигарха, че-
тырежды «посмотрим». •

Игорь Коломойский вывел из банка «Приват» 5,5 млрд долларов, фактически оставив Украине обертку от банка.

Глава МИД КНР Ван И: Чем больше 
потрясений в мире, тем важнее про-
двигать сотрудничество РФ и Китая.

В память об Андрее Карлове установили бюст в посольстве 
России в Анкаре и назвали улицу, на которой оно находится.

А К Ц Е Н Т

Самым проблемным зарубежным 
партнером Китая в 2021 году, 
судя по выступлению Ван И, 
останутся Соединенные Штаты

А К Ц Е Н Т

По состоянию на вторник ситуация 
вокруг Коломойского выглядит 
подвешенной: пока Зеленский лишь 
поблагодарил Вашингтон за помощь 
в «деолигархизации» Украины

КУРЬЕЗ  Овчарка 
Байдена 
попробовала 
охрану на зуб 

СОБАКА 
БЫВАЕТ 
КУСАЧЕЙ...
Александр Гусаров

Не прошло и пары месяцев пре-
бывания нового президента 
CША Джозефа Байдена в Белом 
доме, как ему пришлось рас-
статься со своими домашними 
питомцами. Накануне СМИ ста-
ло известно, что одна из прези-
дентских овчарок покусала со-
трудника охраны и обоих четве-
роногих друзей Байдена по соо-
бражениям безопасности высе-
лили из вашингтонской рези-
денции на Пенсильвания авеню. 
Точное время и дата инцидента, 
во время которого овчарка пре-
зидента США по кличке Мейд-
жор проявила «агрессивное по-
ведение», не раскрывается. Ни-
чего не известно и о том, за ка-
кое место пес цапнул телохра-
нителя и в каком состоянии по-
кусанный сейчас находится. 
Зато вездесущие журналисты 
уже отфиксировали возвраще-
ние обоих животных — трехлет-
него Мейджора и тринадцати-
летнего Чемпа — в семейный 
дом Байденов в штате Делавэр.

Пикантности ситуации при-
дает то обстоятельство, что 
именно вокруг сердобольности 
Джо Байдена, забравшего Мейд-
жора из приюта для домашних 
животных незадолго до прези-
дентских выборов, была вы-
строена мощная медийная кам-
пания. Фото обеих будущих 
«первых собак страны» актив-
но постили в соцсетях сам Бай-
ден и его супруга Джилл, о жи-
вотных часто писала пресса, де-
лая особый акцент на том, что 
младшая овчарка станет пер-
вым в истории США обитателем 
Белого дома из приюта. Для жи-
вотных даже устроили вирту-
альную «индогурацию» (от 
слов «инаугурация» и «дог» — 
англ. «собака»), которая собра-
ла около 200 тысяч долларов на 
нужды брошенных беспризор-
ных животных. При этом Мейд-
жор, по данным The New York 
Times, прошел тренировку, ко-
торая предполагала знакомство 
собаки с частыми перелетами и 
другими особенностями прези-
дентского быта.

Однако, оказавшись в Белом 
доме и получив полную свободу 
действий — обеих овчарок часто 
видели гуляющими по всей тер-
ритории комплекса без намор-
дников, — полученные спецна-
выки младшая овчарка явно 
подзабыла. И не преминула пу-
стить в ход клыки, когда ей что-
то пришлось не по вкусу. В итоге 
резиденция президента США к 
неудовольствию многочислен-
ных фанатов разрекламирован-
ных в интернете Мейджора и 
Чемпа вновь осталась без пи-
томцев. Аналогично обстояли 
дела в Белом доме и при прези-
денте Дональде Трампе - он  ока-
зался единственным за послед-
ние 100 лет американским ли-
дером, который не стал заво-
дить животных по месту прожи-
вания и работы. •

В МИРЕ
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АКТУАЛЬНО Афганистан на пороге новой большой войны

Куда ведет тупик?
Владимир Снегирев

А
фганистан вот уже 
более сорока лет 
остается одной из са-
мых горячих точек 
планеты. Присутст-
вие на его террито-
рии американских и 
натовских войск, 
увы, не решило глав-

ной проблемы: заклятые враги в 
лице талибов* вовсе не намере-
ны складывать оружие. По согла-
шению, заключенному между 
США и этим радикальным ис-
ламским движением, в срок до 1 
мая 2021 года из Афганистана 
должны быть выведены все ино-
странные войска. Что тогда ждет 
этот многострадальный регион? 
Удастся ли Кабулу поладить с ра-
дикалами или в стране с новой 
силой вспыхнет гражданская 
война? 

На эти и другие вопросы отве-
чает ведущий специалист по аф-
ганскому урегулированию, кан-
дидат политических наук Васи-
лий Кравцов. 

Скажите, вы уверены в том, 
что после 1 мая Кабул оста-
нется наедине со своим злей-
шим врагом? 

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Нет, на мой взгляд, 
такого не будет. Действительно, 
29 февраля 2020 года в столице 
Катара было подписано соглаше-
ние между США и не признавае-
мым США «Исламским эмира-
том Афганистана» (именно так 
озаглавлен документ). Однако 
еще задолго до этого там, в Дохе, 
зафиксированы закулисные пе-
реговоры американских и натов-
ских неофициальных представи-
телей, целью которых была дого-
воренность о необходимости 
оставления части иностранных 
войск на территории Афганиста-
на. 

Функционерам из движения 
Талибан говорили, что это дик-
туется жизненно важными инте-
ресами США и североатлантиче-
ского блока в регионе. В частно-
сти, для противодействия Ирану, 
Китаю и России. Им обещали, 
что оставшиеся воинские подра-
зделения никак и никогда не бу-
дут задействованы против не-
примиримых оппозиционеров. 
Лидерам движения гарантиро-
вались крупные денежные воз-
награждения в случае их согла-
сия. 

Закулисная «группа поддер-
жки» из США уговаривала тали-
бов согласиться на оставление за 
Пентагоном четырех военных 
баз — в Кабуле, Баграме, Кандага-
ре и Шурабаке. В свою очередь 
натовские эмиссары хлопотали 
за воинские подразделения 
НАТО в Мазари-Шарифе, Кунду-
зе и Бадахшане. Причем все эти 
тайные переговоры никак не со-
гласовывались с правительст-
вом ИРА.        

В конечном счете, лидеры бо-
евиков, как следует из утечек, 
пошли навстречу, а их готов-
ность оставить базы якобы была 
документально зафиксирована в 
секретных приложениях к Со-
глашению от 29 февраля 2020 
года. После чего талибские пере-
говорщики вдруг резко разбога-
тели, что стало причиной не-
скольких крупных скандалов в 
руководстве движения. 

То есть эта ситуация не напо-
минает 1989 год, когда согла-
сно соглашениям, заключен-
ным по результатам женев-
ских переговоров, из Афганис-
тана ушли все советские вой-
ска и тогда режим остался 
один на один с моджахедами? 

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Нынешняя ситуа-
ция отличается от 1989 года по 
ряду важных признаков. Трид-
цать два года назад советские 
войска были выведены с терри-
тории Афганистана в полном со-
ставе. Сейчас же на территории 

ИРА находится контингент аме-
риканских военнослужащих чи-
сленностью в две с половиной 
тысячи человек. Прибавьте сюда 
подразделения НАТО, а это еще 
пять тысяч плюс множество воо-
руженных людей из частных во-
енных компаний. 

Наши войска покидали Афга-
нистан с широко развернутыми 

и гордо поднятыми боевыми 
знаменами, в то время как воен-
ные США оставляют свои базы 
втайне, даже без проведения 
внутренних церемониальных 
мероприятий.   

Все равно параллель с 89-м го-
дом напрашивается. Тогда, не-
смотря на все прогнозы, Кабул 
устоял, продержался более 
трех лет и, возможно, держал-
ся бы и дальше, но рухнул его 
главный и единственный спон-
сор — Советский Союз, а мод-
жахеды как раз получили мощ-
нейшую поддержку извне. Как 
вы считаете, есть ли сейчас 
опасность новой большой гра-
жданской войны в Афганиста-
не?

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Вероятность та-
кой жесточайшей войны как ни-
когда высока. Все основные силы 
уже активно готовятся к ее пол-
номасштабному развертыва-
нию, если не сказать, что уже го-
товы. Верным индикатором это-
го является состояние афганско-
го рынка. 29 февраля 2020 года в 
Дохе подписывается соглаше-
ние, а уже на следующее утро 
цены на недвижимость в афган-

ской столице падают сразу в 
пять раз. В пять раз! Если вчера 
четырехкомнатная квартира в 
кабульском микрорайоне стои-
ла двести тысяч долларов, то уже 
на следующий день после Дохи 
ее нельзя было продать дороже 
чем за сорок тысяч.

Сами талибы расценили под-
писание соглашения в Катаре 

как свою крупнейшую победу за 
всю их 26-летнюю историю. Уже 
вскоре они стали разрабатывать 
планы по захвату Кабула и ос-
новных региональных центров. 
Функционеры группировки 
«Пешавар Шура» своей главной 
задачей заявили месть «Север-
ному альянсу» и, в частности, 
разрушение их кладбищ в Кабу-
ле и мавзолея Ахмад Шаха Масу-
да в Панджшере. Ситуацией обя-
зательно воспользуются боеви-
ки «Исламского государства — 
Хорасан»** для совершения мас-
совых актов возмездия в отно-
шении хазарейской общины Ка-
була в отместку за активное 
участие афганских шиитов-хаза-
рейцев в вооруженном конфлик-
те против ИГ в Сирии. 

Очевидно, что реализация та-
ких планов превратит афган-
скую столицу в сплошное крова-
вое месиво. Поток мигрантов 
хлынет в Пакистан, Иран, стра-
ны Центральной Азии со всеми 
вытекающими последствиями.

Но ведь, насколько мы помним, 
целью межафганских перегово-
ров, то есть переговоров Кабу-
ла с движением Талибан, было 

именно достижение мира и 
стабильности. А вы нам про-
гнозируете войну и смуту…

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Что касается ме-
жафганских переговоров, то 
объективно складывается впе-
чатление об их полном провале. 
И значительную часть вины за 
это несут Соединенные Штаты. 
Вместо того чтобы реально дове-
рить афганцам собственное ми-
ростроительство, американский 
спецпосланник Залмай Халил-
зад на переговорах в Дохе при-
менял только язык давления, об-
мана и лжи как в отношении оп-
понентов, так и официальных 
представителей Кабула. В ре-
зультате получился самый на-
стоящий «мюнхенский сговор» 
— только на сей раз его жертвой 
станет Афганистан.

Американский интеллекту-
альный потенциал по афганско-
му урегулированию очевидно 
исчерпан. Выбраться из этого 
тупика не получится до тех пор, 
пока Штаты не научатся с уваже-
нием и пониманием относиться 
к реалиям афганской жизни. 
Увы, между желанием американ-
цев принести мир в страну и со-
блюсти свои «национальные ин-
тересы» в регионе лежит про-
пасть. 

Активно обсуждаются предло-
жения по созданию инклюзив-
ного переходного правительст-
ва с участием представителей 
Талибана. Готовы ли сами та-
либы принять такой план? 
Отчего официальный Кабул 
выступает категорически 
против? 

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Тема переходного, 
временного правительства рас-
сматривается Вашингтоном уже 
давно. Там же, за океаном, неод-
нократно озвучивались имена 
кандидатов в главы такого каби-
нета. Однако ни один из таких 
кандидатов не получал широкой 
поддержки у себя на родине. 

Идея инклюзивности не толь-
ко переходного, но и последую-
щих правительств не нова. Но 
здесь надо сказать, что каждый 
актор на афганской «поляне» по-
нимает ее по-разному. Что же ка-
сается талибов, то и их представ-
ление об этом государственном 
органе сильно разнится от пози-
ции официального Кабула. Они 
оговаривают свое согласие на 
инклюзивность условиями пол-
ного роспуска и ликвидации аф-
ганской национальной армии, 
изничтожения под корень Глав-
ного управления национальной 
безопасности и переформатиро-
вания Министерства внутрен-
них дел на базе вооруженных от-
рядов движения Талибан. Как ни 
странно, но спецпредставитель 
США по Афганистану Залмай 
Халилзад, преследуя исключи-
тельно американские и грубо иг-
норируя афганские интересы, 
неоднократно склонялся к тому, 
чтобы согласиться с такой по-
становкой вопроса. 

Категорически возражают 
против такого временного пере-
ходного правительства прези-
дент ИРА Ашраф Гани, его каби-
нет министров, переговорная де-
легация Кабула, парламент, а не-
давно против этого выступил и 
глава Высшего совета мира Аб-
дулла Абдулла. На взгляд офици-
ального Кабула, такой путь — 
есть прямое нарушение и отказ 
от Конституции ИРА, предатель-
ство демократических завоева-
ний последних двадцати лет. 

Вы в последние годы довольно 
долго работали и в нашем по-
сольстве в Кабуле, и в миссии 
ООН, являетесь признанным 
экспертом по зоне племен и по 
радикальным исламским 
группировкам в Афганистане. 
Скажите, эти талибы — они 
точно те же, что были в сере-
дине 90-х, когда захватили Ка-
бул и принялись насаждать 
там средневековое мракобесие, 
или сегодня это уже другие 
люди? 

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Есть три страты, 
три как бы класса этого мятеж-
ного движения. Первая — его эли-
та, своего рода бояре и их свита. 
Они проживают за пределами 
Афганистана, их дети, как прави-
ло, учатся в иностранных уни-
верситетах, они владеют доро-
гой недвижимостью в Пакиста-
не, Дубае, Катаре. Элита ДТ пе-
реженила своих детей, теперь 
все они стали родственниками, 
сватьями и кумовьями. Фактиче-
ски у руля движения находится 
одна большая семья, превратив-
шаяся по кровнородственному 
принципу в племенной клан. 
Они далеки и безразличны к ре-
альным проблемам и бедам аф-
ганского народа. 

Вторая страта — полевые ко-
мандиры, которые постоянно 
находятся на поле войны, среди 
мирного населения. Третья и са-
мая массовая категория  — это 
собственно боевики и террори-
сты, как правило, молодые ребя-
та, неграмотные и босоногие, ко-
торые тем не менее развеяли 
миф о непобедимости натовской 
армады. 

Так вот, если говорить о пред-
ставителях второй и третьей ка-
тегорий, то это и есть те же са-
мые талибы, которые брали Ка-
бул в сентябре 1996 года и наса-
ждали там свои дикие порядки.

В последние годы мне неодно-
кратно доводилось участвовать 
в мероприятиях по вызволению 
из талибского плена граждан-
ских заложников и военных, 
включая генералов. И в ходе этой 
непростой работы всякий раз 
убеждался, что никаких измене-
ний в подходах боевиков и их ко-
мандиров к окружающему миру 
не произошло. 

Все-таки хотелось бы понять, 
какую часть территории 
страны реально контролиру-
ют эти люди?

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Суть афганского 
конфликта состоит в том, что он 
протекает по законам партизан-
ской и подпольной войны. Как и 
ранее, так и ныне, линия фронта 
отсутствует. Основа тактики 
моджахедов и талибов — вылаз-
ки, провокации, обстрелы, заса-
ды, диверсии, террористические 
акты. Сейчас особо ужасающи-
ми стали крупные, дерзкие, т.н. 
комплексные теракты, которых 
Афганистан ранее не знал. В та-
ких атаках задействуются смер-
тники, которые годами выращи-
ваются в специализированных 
лагерях подготовки. 

В начале февраля афганское 
информационное агентство 
«Пажвок» обнародовало данные 
социологического исследова-
ния, согласно которым талибы 
контролируют 52% территории 
страны, в то время как прави-
тельство только 46%. При этом, 
по данным агентства, на контр-
олируемой государством терри-
тории проживает 59% населе-
ния страны, а в талибской зоне 
контроля менее 40%. 

В любом случае, указанные 
цифры от лукавого. Они ничего 
не добавляют к пониманию сути 
конфликта и к выработке мер по 
его урегулированию. Можно 
привести и другие устоявшиеся 
цифры, которые впечатлят чита-
теля. Общая суммарная числен-
ность боевиков ДТ не превыша-
ет и 40 тысяч, при этом только 
20 тысяч из них являются актив-
ными. В то же время вооружен-
ные силы по своей численности 
приближаются к 400 тысяч во-
еннослужащих. То есть числен-

ный перевес государства над во-
оруженной оппозицией состав-
ляет десять раз. И что из этого 
следует? Ровным счетом ничего. 

Уйдут американцы из Афга-
нистана в полном составе или 
оставят там часть своих 
войск — это уже по большому 
счету непринципиально. Как, 
по-вашему, можно ли счи-
тать, что Соединенные Шта-
ты потерпели в Афганистане 
поражение? 

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: Поражение США и 
НАТО в Афганистане очевидно. 
Другой вопрос, что они этого ни-
когда не признают. И дело тут не 
только в западном снобизме. 
Америке, находящейся сейчас в и 
без того сложной внутриполити-
ческой ситуации, не хватает еще 
повторения вьетнамского син-
дрома. И Североатлантическому 
военному блоку также не с руки 
признавать первую в своей исто-
рии столь крупную неудачу, ко-
торая вполне способна подо-
рвать основы его существования.

К слову сказать, уроки этой 
двадцатилетней военной кампа-
нии должны самым тщательным 
образом изучаться и анализиро-
ваться и нашими российскими 
экспертами. Как произошло, что 
неграмотные и босоногие под-
ростки, сгруппировавшись в во-
енно-террористическую груп-
пировку, смогли усадить за стол 
переговоров сильнейшую в мире 
армию, добиться своего между-
народного признания, фактиче-
ски свели к нулю масштабные 
усилия Запада, стоившие ему 
триллион долларов?

Будет правильным констати-
ровать, что обладание самым 
современным вооружением не 
дает никаких гарантий успеха 
даже в региональных конфлик-
тах, не говоря уже о глобальной 
войне. 

Какова вероятность экспан-
сии Талибана на север в случае 
захвата им власти в Афганис-
тане? Я имею в виду распро-
странение этого «вируса» на 
территориях бывших совет-
ских республик.

ВАСИЛИЙ КРАВЦОВ: ДТ все эти двад-
цать лет присутствует на аф-
ганском Севере и присутству-
ет активно. Что касается эк-
спансии за пределы Афганис-
тана, то здесь многое будет за-
висеть от внешних игроков. 
Собственно руководители аф-
ганских радикалов не вынаши-
вают особых желаний повое-
вать севернее Пянджа и Амуда-
рьи, но не в них дело. Ситуация 
рыхлая, зыбкая и не гаранти-
рующая ничего.  

Одно дело заявления лиде-
ров, звучащие из Карачи, Квет-
ты или Дохи, и совсем другое — 
реальная ситуация в бандфор-
мированиях на местах, которую 
талибская элита не контролиру-
ет и даже не интересуется ею. 
Важно и то, что руководство 
движения не в состоянии пред-
принять меры оперативного ре-
агирования и воздействия на 
своих командиров на афган-
ском севере, особенно в Бадах-
шане. 

Да, есть силы, желающие пе-
ренести джихад через северные 
границы Афганистана. И доста-
точно дать им сигнал и выделить 
средства, как ситуация запыла-
ет. Об этом надо помнить всем 
нам. 

* «Движение Талибан» 
запрещено на территории 
России.
** «Исламское государство» 
запрещено на территории 
России.

Удастся ли Кабулу остановить 
победное шествие исламских ради-
калов? 

А К Ц Е Н Т

Поражение США и НАТО в Афганистане 
очевидно. Другой вопрос, что они этого 
никогда не признают

А К Ц Е Н Т

Никаких изменений в подходах боеви-
ков и их командиров к окружающему 
миру не произошло

Иногда талибы складывали оружие. Но только за тем, чтобы вновь взять его в руки. 
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Досье

Кравцов Василий Борисович долгое время служил в КГБ СССР на аф-

ганском направлении. В 1988—1991 гг., будучи советником Министерст-

ва госбезопасности Республики Афганистан, отвечал за удержание по-

зиций госвласти в южных и западных регионах страны, был тяжело ра-

нен в Кабуле. Затем продолжал службу в органах безопасности России, 

в частности, в Антитеррористическом центре ФСБ. 

В 2016—2018 гг. — первый секретарь посольства России в Кабуле, в 

2019 г. — старший политический советник миссии ООН в Афганистане. 

Автор ряда книг и многочисленных статей по афганской проблематике. 

Авторитетный эксперт по проблемам радикальных исламских группи-

ровок и зоны пуштунских племен. 

Кандидат политических наук. Председатель совета ветеранов предста-

вительства КГБ СССР в Афганистане. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анастасия Ракова: Благодаря цифровизации Главархив Москвы выполняет 
в день по 1200 запросов москвичей 

Один клик — 
и машина времени подана
Любовь Проценко

С
егодня у работников 
архивов — професси-
ональный праздник. 
В мире он отмечает-
ся 9 июня, а в России 
— 10 марта. В этот 
день Петр I подписал 
первый в России го-
сударственный акт — 

«Генеральный регламент или 
Устав», который определил 
основы организации государст-
венного управления в стране. 
Сегодня же Главное архивное 
управление Москвы выполняет 
каждый день более 1200 запро-
сов жителей на предоставление 
разных архивных документов. 
Об этом и о том, какую еще роль 
играет оно в жизни города и ка-
ждой московской семьи, расска-
зала «РГ» заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Анастасия Владимировна! В 
представлении многих людей 
архив — это что-то древнее и 
совсем никак не ассоциирует-
ся с современностью. А что на 
самом деле представляет со-
бой архив сейчас?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Может пока-
заться, что Главархив — это за-
крытое, засекреченное ведом-
ство, работающее с пыльными 
бумажками и имеющее весьма 
отдаленное отношение к жизни 
людей. На самом деле это, ко-
нечно, не так. Архивное ведом-
ство нужно горожанам бывает 
по самым разным поводам. 

Во-первых, для получения 
определенных справок и выпи-
сок. К настоящему моменту мы 
сделали их оформление удоб-
ным через центры госуслуг или 
портал mos.ru. Во-вторых, для 
создания научных работ. Чтобы 
работать было комфортно, мы 
реконструировали читальные 
залы. В-третьих, для разработки 
градостроительных проектов — 
специалисты могут разрабаты-
вать планы, основываясь на 
исторических упоминаниях об-
лика города. И, что самое глав-
ное, архивная информация важ-
на, в принципе, для любого че-
ловека, который хочет знать об 
истоках своей семьи или просто 
интересуется историей города и 
страны. Для этой цели были за-
пущены крупные онлайн-про-
екты, начиная с интерактивных 
выставок до онлайн-клуба ме-
муаристики.

Как у Главархива появился его  
современный облик? 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Как я уже сказа-
ла, повышение комфорта для по-
сетителей мы начали с масштаб-
ной реконструкции читальных 
залов. Сейчас в них организова-
но удобное и современное про-
странство: число рабочих мест 
выросло вдвое, установлены но-
вая мебель и компьютеры, пред-
усмотрено многоуровневое ос-
вещение. Комфорт зависит от 
мелочей, и теперь на каждом ра-
бочем месте есть розетка. Осе-
нью 2020 года также открылся 
новый зал научно-справочной 
библиотеки. Его главное преи-
мущество заключается в том, 
что посетители могут самостоя-
тельно находить ряд справоч-
ных изданий, которые раньше 
им предоставляли только со-
трудники архива.

Кроме того, обновление ко-
снулось и порядка работы с за-
просами посетителей: появи-

лась новая электронная систе-
ма для работы с документами. 
Она позволила сократить время 
на оформление читательских 
билетов и выдачу архивных до-
кументов. Теперь документы в 
читальном зале можно заказы-
вать онлайн, тогда как раньше 
за этим нужно было приезжать 
дважды. Первый раз — чтобы за-
казать архивные материалы, 
второй — чтобы уже поработать 
с ними. Со своего рабочего ме-
ста можно не только искать до-
кументы из основного фондох-
ранилища с помощью электрон-
ного каталога, но и работать с 
загруженными в базу делами, а 
также просматривать в оцифро-
ванном виде газеты XIX—XX ве-
ков.

Для наполнения электрон-
ной архивной системы ведется 
большая работа по переводу до-
кументов в цифровой формат. В 
настоящее время уже оцифро-
ваны более 11 млн документов. 

Приоритет отдается наиболее 
востребованным фондам, на-
пример, необходимым для гене-
алогических исследований. 
Среди горожан особый интерес 
вызывают метрические книги 
церквей, которые до 1917 года 
выполняли функции современ-
ных ЗАГСов. По этим книгам 
проводится поиск записей о 
родственниках, живших с 1772 
до 1917 года в Москве и Москов-
ской губернии.

 Расскажу подробнее о про-
цессе оцифровки. Для сканиро-
вания используются планетар-
ные сканеры с оптической ма-
трицей высокого разрешения, 
способные с высокой детализи-
рованностью сканировать кар-
ты и чертежи, причем любого 
формата — вплоть до огромного 
размера А20 или книги с толщи-
ной в корешке до 40 см. Плане-
тарный способ сканирования 
позволяет обрабатывать доку-
менты без разделения на от-
дельные страницы. Это обеспе-
чивается V-образной книжной 
колыбелью и V-образным при-
жимным стеклом, которые дают 
возможность раскрыть книгу 
на 120 градусов без поврежде-
ния переплета. Благодаря уни-
кальной системе «холодной» 
подсветки, а также расположе-
нию сканирующего элемента 
над объектом съемки, сканиро-
вание происходит без механи-
ческого воздействия на доку-
мент, гарантируя его полную со-
хранность.

В декабре 2020 года был за-
пущен онлайн-сервис «Моя се-
мья», где выложены метриче-
ские книги более 1400 храмов. 
Благодаря сервису все желаю-
щие смогут узнать о рождении, 
браке и смерти своих предков. 
Раньше для этого необходимо 
было приезжать в архив, сейчас 
найти информацию можно не 
выходя из дома. Сервис оказал-
ся востребованным у горожан, к 
настоящему моменту его посе-
тили уже более 200 тысяч чело-
век. Они изучили более 3 мил-
лионов страниц метрических 
книг. В этом году в планах рас-

ширить онлайн-сервис матери-
алами о составе семей горожан 
до 1917 года.

Ряд документов жители мо-
гут запросить при личном обра-
щении в любой центр госуслуг, а 
также есть возможность подать 
запрос в электронной форме на 
портал mos.ru. К ним относятся 
справки о заработной плате, 
трудовом стаже, награждении 
медалями, знаками и грамота-
ми, учебе, об установлении опе-
ки, о пособии по безработице и 
другие документы. Это помога-
ет сэкономить время.

Осенью вы объявили о строи-
тельстве нового роботизиро-
ванного архива. Что это та-
кое?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Сейчас архи-
вные документы хранятся более 
чем в 40 зданиях и помещениях. 
Материалы занимают более 90 
тысяч квадратных метров в уч-
реждениях здравоохранения, 

социальной защиты и образова-
тельных организациях. А работа 
городских хранилищ построена 
по принципу классического 
стеллажного хранения и ручно-
го поиска, обработки, тран-
спортировки и выдачи архи-
вных дел.

Мы проанализировали миро-
вой опыт, передовые технологии 
в сфере архивного хранения и 
постарались эти практики поло-
жить в основу нового объекта.

Уже к концу 2021 года в Ти-
НАО заработает первый в Рос-
сии роботизированный архив. 
Ультрасовременный технологи-
ческий архивный кластер от-
кроется в поселении Воронов-
ское. Площадь здания составит 
почти 60 тысяч квадратных ме-
тров, что позволит содержать 
здесь 100 миллионов единиц 
хранения. Также будет построе-
но здание площадью 11 тысяч 
квадратных метров для центра 
управления архивом со специ-
альными зонами для приема на-
селения. За день можно будет 
обработать около 2,4 тысячи 
обращений граждан и организа-
ций или 300 запросов в час.

В строящемся комплексе со-
здадут специальную среду с по-
ниженным содержанием ки-
слорода, чтобы обеспечить со-
хранность архивных докумен-
тов. Видеонаблюдение и учет 
контроля доступа обеспечат 
конфиденциальность, а интег-
рированная система безопа-
сности защитит персональные 
данные, хранящиеся в архиве. 
Весь процесс обработки, тран-
спортировки и доставки доку-
ментов будет реализован сила-
ми умных механизмов. Вместо 
людей будут работать спираль-
ный, коробочный и палетный 
конвейеры, робот-манипуля-
тор, кран с телескопическими 
вилами и современная тран-
спортировочная система. Учас-
тие специалистов потребуется 
только на этапе работы непо-
средственно с архивным доку-
ментом. Таким образом, благо-
даря современным технологи-
ям работа сотрудников архи-

вного ведомства перейдет на 
принципиально новый цифро-
вой уровень.

Новый архивный кластер 
станет самым крупным специа-
лизированным архивохранили-
щем в России. Он полностью 
обеспечит потребность города в 
хранении документов, подтвер-
ждающих трудовой стаж, обра-
зование, награды, родство и 
имущественные права москви-
чей. Медицинские, образова-
тельные и другие социальные 
учреждения Москвы будут ос-
вобождены от непрофильных 
функций по хранению архи-
вных документов, а освободив-
шиеся площади будут использо-
ваны для основной деятельнос-
ти. Кроме того, в связи со значи-
тельным увеличением мощно-
сти хранилища в Новой Москве 
появится порядка 100 дополни-
тельных рабочих мест.

Все равно архив — это в первую 
очередь про документы. Какие 
уникальные документы мож-
но найти в столичном Гла-
вархиве?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: В Главархиве 
хранится почти 20 млн дел, ка-
ждое из которых содержит по-
рядка 200 документов. Только 
задумайтесь: материалы разме-
щены на стеллажах, длина кото-
рых — 223 км, что два раза пре-
вышает протяженность МКАД 
(108,9 км).

Состав документов весьма 
многообразен. Большая часть 
документов представлена с по-
следней трети XVIII века до XXI 
века. Но встречаются и более 
древние материалы, датирован-
ные XVII веком. И это не только 
документы столичных учрежде-
ний и организаций, но и личные 
фонды горожан, которые вне-
сли большой вклад в науку, 
искусство, архитектуру и дру-
гие области.

Главархив Москвы старается 
обеспечить максимальную до-
ступность документов архива 
для любого человека, сюда же 
относится и вопрос рассекречи-
вания документов. За послед-
ние пять лет было рассекречено 
более 450 тысяч разных доку-
ментов. Особое внимание уде-
ляется материалам периода Ве-
ликой Отечественной войны. 
Многие получили возможность 
приоткрыть для себя семейную 
историю.

Также рассекречиваются до-
кументы, составленные до 1917 
года. Среди них, например, се-
кретная телеграмма одесского 
генерал-губернатора Эдуарда 
Тотлебена московскому гене-
рал-губернатору Владимиру 
Долгорукову об ограблении 
кладовой Херсонского казна-
чейства.

Также в архиве хранятся 
уникальные документы о за-
стройке Москвы в XVIII веке, то 
есть во время правления импе-
ратора Петра I и императрицы 
Екатерины Алексеевны, журнал 
путешествия императрицы Ека-
терины II в Новороссию в 1787 
году, первый журнал заседания 
Московской городской думы.

У нас можно найти и множе-
ство автографов государствен-
ных деятелей России, начиная 
от императрицы Анны Иоан-
новны до одного из первых мар-
шалов СССР Семена Буденного, 
а также выдающихся деятелей 
нашей культуры и науки: Конс-
тантина Станиславского, Федо-
ра Тютчева, Михаила Шолохо-
ва, Николая Склифосовского, 
Николая Бурденко, Владимира 
Вернадского.

До 1990-х годов большинст-
во партийных документов име-
ло гриф секретности, и доступ к 
ним был ограничен. Сейчас же 
горожане, чьи родные жили, ра-
ботали и вступили в партию в 
Москве или Московской обла-
сти, могут обратиться в Архи-
вное ведомство для рассекречи-
вания данных о своих предках.

В конце 2020 года совместно 
с Госинспекцией по недвижи-
мости запустили проект по вы-
явлению уникальных докумен-
тов, связанных с историческим 
обликом столицы. За первые 
несколько месяцев совместной 

работы была обнаружена про-
ектная документация на 118 
московских церквей и часовен. 
Эти церкви и часовни были 
утрачены в 1920—1930-х годах. 
Все материалы — планы, черте-
жи, цветные акварельные ри-
сунки фасадов — доступны он-
лайн на сайте архивного ведом-
ства в разделе «Уникальные до-
кументы». Благодаря проекту 
москвичи могут представить 
облик города начала ХХ века. В 
этом же разделе можно найти и 
уникальные документы с акто-
выми записями о рождении и 
бракосочетании Александра 
Пушкина, рождении Михаила 
Лермонтова и Федора Достоев-
ского, смерти Николая Гоголя.

Получается, москвичи сами 
могут быть творцами исто-
рии и стать основателями 
личной коллекции?

А Н АСТАС И Я  РАК О В А :  Конечно. За 
2020 год архивное ведомство 
приняло на хранение свыше 

2500 документов горожан, ко-
торые внесли большой вклад в 
культурную, научную и общест-
венную жизнь столицы. Всего 
же в Главархиве хранится более 
100 тысяч писем, дневников, 
открыток, рисунков, альбомов, 
заметок и других материалов 
горожан.

Личные источники возника-
ют на уровне простого человека 
и являются интересным и цен-
ным свидетельством повседнев-
ной истории. Они передают 
представления конкретного че-
ловека и, тем самым, являются 
частью общей картины общест-
венной жизни. Важным допол-
нением к документам служат 
вещи, которые дополняют и ил-
люстрируют архивные доку-
менты: домашняя утварь, оде-
жда, предметы домашнего об-
ихода и интерьера.

Например, о Великой Отече-
ственной войне написано мно-
го, и иногда кажется, что мы 
знаем о ней все. Но каждый но-
вый документ или история оче-
видца показывают, что это сов-
сем не так. Очень важно сохра-
нять историю Великой Отечест-
венной войны. Для этого мы 
проводим большую работу, во-

влекаем в сохранение историче-
ского наследия и москвичей.

Первым таким проектом в 
этом направлении стала акция 
Главархива и центров госуслуг 
«Москва — с заботой об исто-
рии», стартовавшая в апреле 
2019 года. Благодаря проекту 
каждый горожанин может сдать 
на вечное хранение военные до-
кументы и предметы. Сотрудни-
ки центра госуслуг бережно 
упакуют реликвии и направят в 
Главархив, где при необходимо-
сти их отреставрируют. В ре-
ставрационной лаборатории 
могут сохранить и восстано-
вить хрупкую бумагу, выцвета-
ющий текст, разрывы, заломы. В 
учреждении предметам обеспе-
чат вечное хранение в надлежа-
щих условиях.

Среди личных коллекций, 
хранящихся в Главархиве Мо-
сквы, особое место занимают 
мемуары, ведь они не только по-
зволяют сохранить память о че-
ловеке в его семье, но и пред-
ставляют большую ценность 
для историков, так как это неза-
менимый источник сведений о 
событиях, обычаях, нравах, 
вкусах, привычках ушедшего 
времени. Особенность мемуа-
ров заключается в том, что па-
мять способна уловить и сохра-
нить такие стороны историче-
ских событий, которые не могут 
найти отражение в других доку-
ментах — официальных планах, 
отчетах, переписке.

Запрос на создание клуба ме-
муаристики появился у горо-
жан старшего возраста, они хра-
нят множество воспоминаний 
из детства и юности, и их ценно 
сохранить. Занятия начались в 
онлайн-формате в начале года. 
Курс сформирован таким обра-
зом, чтобы мемуары могли под-
готовить даже те, кто раньше не 
брался за такие задачи. Специа-
листы из Главархива рассказы-
вают, с чего начинать писать ме-
муары, как описывать историю 
семьи и говорить о разных со-
бытиях своей жизни. Участники 
клуба также получат специаль-
ные тетради для записи мемуа-
ров, в них они смогут вести за-
писи, вклеивать фотографии, 
газетные вырезки, билеты и 
многое другое. К настоящему 
моменту к занятиям присоеди-
нились уже более 400 человек.

То есть, по сути, архив несет в 
себе еще и просветительскую 
функцию?

А Н АСТАС И Я  РАК О В А :  Совершенно 
верно. Архивный банк историй, 
информации, материалов мы 
стараемся трансформировать в 
форматы, удобные жителям го-
рода.

Как вы помните, на период 
самоизоляции пришлась дата 
празднования 75-летия Победы. 
Специально к этому событию 
мы открыли виртуальный му-
зей «Москва — с заботой об исто-
рии», аналогов которого сейчас 
нет в России. В музее представ-
лено более 8 тысяч материалов, 
переданных москвичами на веч-
ное хранение в рамках акции. 
Это первый в России подобный 
виртуальный музей, который 
создавался самими горожана-

ми. Идея его создания принадле-
жит лично мэру, он поручил со-
здать интерактивный музей во 
время встречи с ветеранами в 
мае 2019 года.

Самая большая сложность, с 
которой мы столкнулись при 
подготовке концепции музея, — 
это отбор документов и матери-
алов, ведь хочется показать все-
го как можно больше, а объем 
всегда ограничен. Кроме того, 
реализация такого проекта — 
это кропотливая работа целого 
коллектива исследователей, со-
ставителей, редакторов, кор-
ректоров, верстальщиков и 
многих других.

В качестве основы для струк-
туры музея был выбран собы-
тийный таймлайн — визуальное 
отображение хронологии вой-
ны по месяцам с нанесенными 
на нее событиями. При этом не-
обходимо было учитывать сба-
лансированное и равномерное 
представление событий по раз-
личным направлениям. Мы на-
меренно включили в линейку 
хронотопа события, происхо-
дившие за несколько месяцев до 
начала войны и через несколько 
месяцев после ее окончания, то 
есть это буквально начало 1941 

— конец 1945 годов, чтобы пока-
зать Москву мирную, довоен-
ную и Москву послевоенную. В 
результате о событиях каждого 
месяца Великой Отечественной 
войны каждый может узнать че-
рез газеты, письма, официаль-
ные документы, грамоты, бла-
годарности, характеристики, 
предметы, собранные жителя-
ми Москвы.

В разделе «Коллекции» мы 
расположили ордена, медали, 
личные предметы и одежду 
участников войны. По разме-
щенным на хронологической 
линейке объемным орденам и 
медалям можно проследить 
формирование наградной си-
стемы, начиная с 1918 года, и ее 
развитие в период Великой Оте-
чественной войны. Также здесь 
представлены предметы по-
вседневности москвичей того 
времени в 3D-формате: военная 
форма, полевые сумки, чемода-
ны, канцелярские принадлеж-
ности, предметы личного поль-
зования — посуда, часы, брит-
венные принадлежности. Фо-
тосъемка в высоком разреше-
нии позволяет увидеть следы 
истории каждого артефакта: по-
тертости, царапины.

Документальная хроника, 
показывающая не только собы-
тия войны, но и жизнь простых 
людей в военное время, собрана 
в разделе «Медиатека». Посети-
тели могут изучить анимиро-
ванные карты ключевых битв 
Великой Отечественной войны, 
проследить за передвижением 
частей Красной Армии и войск 
неприятеля, а также узнать о во-
еначальниках, составе войск, 
соотношении военной техники 
и потерях сторон.

Мы решили не просто пока-
зать военные письма, но и при-
гласить актеров, чтобы они про-
читали их и передали эмоции 
тех людей, которые сражались 
за нашу Родину. Современная 
подача многообразия материа-
лов позволила превратить ар-
хив в музейную экспозицию, 
сделать сайт живым и интере-
сным.

Музей постоянно пополняет-
ся. С момента его открытия в 
нем появился ряд рассекречен-
ных документов из архива 
Управления ФСБ России по Мо-
скве и Московской области, ко-
торые впервые стали доступны-
ми для всех интересующихся 
историй. Из них можно узнать о 
работе УНКВД Москвы и Мо-
сковской области за линией 
фронта, боевых операциях ис-
требительных батальонов.

Ко Дню воинской славы Рос-
сии в музее началась публика-
ция имен москвичей, которые 
совершили трудовой подвиг в 
тылу во время Битвы за Москву. 
В настоящее время ведется ак-
тивная работа по размещению 
имен жителей столицы, кото-
рые были награждены медалью 
«За оборону Москвы». К концу 
апреля появятся более полу-
миллиона имен.

Экспозицию виртуального 
музея можно посмотреть не 
только онлайн, но и посетить 
выставки в центрах госуслуг 
«Мои документы». Объединив 
усилия нескольких ведомств, 
мы создали просветительский 
проект, который максимально 
приближен к москвичам, и глав-
ная его цель — сделать историю 
доступнее. Столичные центры 
госуслуг ежедневно посещают 
тысячи москвичей, теперь они 
смогут совместить будничные 
дела и заботы с осмотром вы-
ставки.

Еще один совместный прос-
ветительский проект реализу-
ется в МЭШ. В библиотеке «Мо-
сковской электронной школы» 
размещены коллекция личных 
дел 1314 Героев Советского Со-
юза, чьи судьбы были связаны с 
Москвой. Документы рассказы-
вают о жизни и подвигах наших 
соотечественников. Там можно 
услышать и звукозапись репор-
тажа корреспондента Ленин-
градского радио о подписании 
акта о безоговорочной капиту-
ляции Германии, а также воспо-
минания дикторов Всесоюзного 
радио Юрия Левитана и Ольги 
Высоцкой о праздновании 9 мая 
1945 года в Москве.

В День архивов хочется под-
черкнуть, что это не пережиток 
прошлого, а место, где можно 
очень много узнать как о жизни 
столицы в прошлом, так и о соб-
ственной семье. Мы стараемся 
трансформировать его в востре-
бованное москвичами цифро-
вое пространство, где можно по 
клику мышки окунуться в 
прошлое. Радостно сознавать, 
что в последнее время интерес к 
истории только растет, поэтому 
и работа архива оказывается 
нужной.  В Москве оцифрованы более 11 миллионов документов.

А К Ц Е Н Т

Документы в Главархиве расположены 
на стеллажах длиной 223 километра, 
что вдвое больше МКАД 

А К Ц Е Н Т

Уже к концу 2021 года в Новой Москве 
заработает первый в России роботизи-
рованный архив

Анастасия Ракова: Онлайн-сервис 
«Моя семья», запущенный в декаб-
ре, посетили уже более 200 тысяч 
москвичей.
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Геннадий Головков, 
фотожурналист

О 
полете первого космо-
навта я узнал во Влади-
востоке, во время служ-

бы на Тихоокеанском флоте. 
Мы, курсанты учебного отряда, 
возвращались из гарнизонного 
караула. Смотрим, дневальный  
Миша Ниязов вокруг тумбочки 
«яблочко» танцует. Нарушение 
дисциплины! А он нас к телеви-
зору тащит: «Братцы, наш чело-
век в космосе!» На экране — пор-
трет Гагарина и музыка: «Всё 
выше, и выше, и выше...»

 Я и представить не мог, что 
скоро не просто увижу первого 
космонавта вблизи, а буду раз-
говаривать с ним. В 1966 году я 
стал фотокорреспондентом га-
зеты «Людиновский рабочий». 
И первым серьезным професси-
ональным испытанием для 
меня был как раз приезд Юрия 

Гагарина в Людиново. Первый 
космонавт был кандидатом в 
депутаты Верховного Совета 
СССР по Смоленскому избира-
тельному округу. Задание ре-
дакции: срочно фоторепортаж в 
номер.

 …30 мая. Перрон станции 
Людиново-2 запружен народом. 
Естественно, каждый, у кого 
был фотоаппарат, хотел снять 
первого космонавта.  Один из 
них поминутно закрывал от 
меня Юрия Алексеевича. С ав-

томатической скоростью щел-
кал затвором фотоаппарата до 
тех пор, пока я не сказал, что 
он… забыл снять крышку с объ-
ектива. Увидев меня, обвешан-
ного фотоаппаратурой, Юрий 
Гагарин сам подошел, пожал 

руку и сказал: «Я фотолюби-
тель. Люблю снимать своих дру-
зей-космонавтов, маленьких 
дочек, жену. В дальние поездки 
беру с собой кинокамеру». По-
интересовался, на какую плен-
ку я снимаю, подержал в руках 
мой фотоаппарат, посмотрел в 
видоискатель. 

Когда машина с открытым 
верхом, в которой сидел Гага-
рин, проезжала по улицам горо-
да, неожиданно сквозь мили-
цейское оцепление вышла сгор-
бленная старушка с букетом по-

левых цветов.  Машина остано-
вилась, и первый космонавт, не 
открывая дверцу, легко выпрыг-
нул на мостовую. Бабушка пода-
рила ему букет, приговаривая: 
«Земной поклон тебе, сыно-
чек!». Гагарин расцеловал ее и 
поехал дальше.

А спустя два года Гагарин по-
гиб, и это стало потрясением. 
Помню, как плакали посетители 
Музея космонавтики, где были 
выставлены портреты Гагарина 
и Серегина в траурных рам-
ках…  

ЛАБОРАТОРИЯ 
Аутизм можно предсказать

Иммунитет 
в ответе

Аркадий Симонов

Практически у каждого пятого ребенка с аутизмом это 
расстройство возникает из-за того, что иммунная си-
стема матери атакует мозг ребенка, когда он находит-
ся в утробе.

Аутизм — это расстройство развития, имеющее био-
логическую природу. С этим нарушением развития че-
ловек рождается, живет и доживает до старости. Иссле-
дователи Калифорнийского и Стэнфордского универси-
тетов создали программу, способную выявлять антите-
ла в крови женщин, ответственные за атаку на плод. Бла-
годаря тесту можно почти со 100-процентной вероятно-
стью предсказать риск развития аутизма. В ходе иссле-
дования была изучена плазма 450 матерей, детям кото-
рых был поставлен диагноз аутизма, и 342 матерей, дети 
которых родились без него. Результаты были использо-
ваны для разработки иммуноферментного анализа. Уче-
ные искали восемь белков, из-за которых, как считается, 
происходит иммунный ответ организма матери, влияю-
щий на развивающуюся нервную систему ее плода. 
Раньше считалось, что подобное может сделать лишь 
иммунитет, а не антитела и лейкоциты. Теперь же стало 
понятно, что на растущий мозг плода могут влиять и ма-
теринские антитела.  Ранее была опубликована работа 
американских иммунологов, в которой было показано, 
как материнские антитела могут влиять на белки в ней-
ронах плода, что приводит к росту материнских анти-
тел, которые и атакуют нервную систему ребенка.  

НАГРАДА Студент 
из Университета ИТМО 
победил в престижном 
международном конкурсе

Поймать бурю

Татьяна Тюменева (Санкт-Петербург)

Первое место в конкурсе Национального управления 
океанических и атмосферных исследований США 
(конкурс организован при поддержке NASA) завоевал 
сириец Аммар Али, студент второго курса магистрату-
ры Санкт-Петербургского национального исследова-
тельского университета информационных техноло-
гий, механики и оптики. Цель конкурса — создать ней-
росеть, которая сможет прогнозировать так называе-
мый индекс времени шторма. Он характеризует интен-
сивность геомагнитных бурь. Знать это крайне необхо-
димо, поскольку они увеличивают ошибки в магнит-
ной навигации. Показатели индекса времени шторма 
измеряются че-
тырьмя наземными 
обсерваториями 
вблизи экватора, 
следящими за ак-
тивностью Солнца. 
Полученные дан-
ные усредняются, и 
на их основе изме-
ряется индекс 
шторма для любого 
заданного часа. Но 
по ряду причин эти 
значения не всегда 
предоставляются 
своевременно, так как обсерватории расположены в 
разных местах Земли и могут быть перебои со связью. 

Конкурсантам было предложено построить модель, 
которая могла бы прогнозировать индекс времени 
шторма в реальном времени. Причем на конкурсное 
задание давались не все данные, а с пропусками. То 
есть искусственный интеллект должен был спрогнози-
ровать недостающие параметры. Чем они ближе к ре-
альным показателям, тем более эффективна модель. 

Но вначале нужно было предложить архитектуру 
нейронной сети и обучить ее на предложенной выбор-
ке. Напомним, что нейросеть работает по сходству с 
нейронной сетью в мозгу человека. Предлагается архи-
тектура сети, затем она обучается на известных дан-
ных, и чем лучше архитектура подходит для заданной 
задачи, тем лучше она обучается и тем качественнее 
она выдает решение задачи. Модель, предложенная 
Аммаром Али, была признана лучшей среди шестисот 
участников. За первое место он получит 15 тысяч дол-
ларов. Большую часть награды планирует отослать в 
Сирию, чтобы поддержать родных и друзей.

Аммар Али закончил бакалавриат в Сирии, в Уни-
верситете Тишрин, и получил диплом по мехатронике и 
робототехнике. Перспективный студент получил грант 
на дальнейшее образование в России. Поступил в маги-
стратуру Университета ИТМО и выбрал специализа-
цией компьютерные технологии. Сейчас он разрабаты-
вает мобильное приложение для мониторинга состоя-
ния водителя транспортного средства. Оно позволяет 
определить степень опасности в его поведении и сразу 
же предупредить водителя, а если необходимо, то и ди-
спетчера автопарка. Приложение не требует установки 
в кабине какого-то дополнительного оборудования. Ис-
пользуется обычный смартфон, прикрепленный к ло-
бовому стеклу. С помощью фронтальной камеры отсле-
живается положение головы, повороты, наклоны, смы-
кание век. Многое может сказать о состоянии человека 
его голос, что фиксирует телефон. Программа сопо-
ставляет множество различных параметров, насколько 
они отошли от допустимых значений, и выдает голосо-
вое предупреждение водителю.  Молодой ученый пла-
нирует научить искусственный интеллект отслеживать 
дорожную обстановку, «читать» дорожные знаки. По 
совокупности данных система отследит соблюдение 
водителем правил дорожного движения.  

ПРОСТО КОСМОС История фоторепортажа  в газете  «Людиновский рабочий»

Я снимал Гагарина!

РАКУРС Главное событие Года науки состоится на Байкале

На дно за черной дырой
Юрий Медведев

О
дним из самых зна-
ч и м ы х  с о б ы т и й 
Года науки должен 
стать пуск гигант-
ского нейтринного 
телескопа на озере 
Байкал. Он должен 
состояться 12 мар-
та. О значении этой 

установки для российской и ми-
ровой науки «РГ» рассказал за-
меститель директора Лаборато-
рии ядерных проблем Объеди-
ненного института ядерных ис-
следований доктор физико-ма-
тематических наук Дмитрий 
Наумов. 

Дмитрий Вадимович, чтобы 
налогоплательщик понял и 
согласился потратить по-
чти 10 миллиардов долларов 
на создание знаменитого 
Большого адронного коллайде-
ра, ученые упаковали бозон 
Хиггса в красивую обертку — 
образ «божественной части-
цы». Она закрыла знамени-
тую Стандартную модель, 
которая признана самым вы-
дающимся достижением тео-
ретической физики XX века, 
объяснила, откуда берется 
масса. А как нас убедить, что 
надо пустить миллионы на 
охоту за каким-то непонят-
ным нейтрино. У этой ча-
стицы даже массы почти 
нет. Словом, зачем в глубинах 
Байкала ловят нейтрино? 

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Я бы привел та-
кую аналогию. Археологи ведут 
раскопки, чтобы разобраться с 
эволюцией человечества, по-
нять нашу далекую историю. 
Так вот нейтрино позволит за-
глянуть в историю Вселенной. 
Узнать, что в ней происходило 
миллионы и даже миллиарды 
лет назад. Как рождались и раз-
вивались галактики. Инстру-
ментом для реконструкции 
этих давних событий может 
стать именно нейтрино. 

А разве гигантским назем-
ным телескопам и размещен-
ным в космосе обсерваториям 
это не под силу? 

 ДМИТРИЙ НАУМОВ: Во-первых, та-
кие телескопы не все могут уви-
деть. Дело в том, что из плотных 
и горячих областей Вселенной 
свет может не выбраться или 
сигнал изменится до неузнавае-
мости. Во-вторых, чтобы опти-
ческим телескопам было куда 
смотреть, им нужно указать 
точный адрес. Ведь небо огром-
но, телескопы не могут себе по-
зволить шарить по бесконечно-
му небу в поисках интересных 
объектов. Им нужны как можно 
более точные адреса, чтобы 
именно там максимально сос-
редоточиться и изо дня в день, 
из месяца в месяц вести наблю-
дения. Это долгий и тщательный 
процесс. Так вот наводчиками 
на космические адреса как раз и 
являются нейтрино. По сути, на 
наших глазах рождается новая 
наука — нейтринная астроно-
мия. Еще совсем недавно это ка-
залось фантастикой, а сейчас 
это уже реальность. 

Нейтрино называют самой 
разыскиваемой в истории фи-
зики элементарной частицей. 
Она подозревается в наруше-
нии почти всех законов физи-
ки. От нее ждут ответа на 
множество вопросов, напри-
мер, почему материи в ней 
больше, чем антиматерии, 
хотя после Большого взрыва их 
было поровну. Нейтрино уже 
прославилась: четыре нобелев-
ские премии были вручены за 
открытия в нейтринной фи-
зике. А теперь она будет помо-
гать в космических раскопках, 

указывая на определенные кос-
мические адреса. Как кон-
кретно это происходит?

Д М И Т Р И Й  Н АУ М О В :  Игра идет на 
главной особенности нейтри-
но — она очень слабо взаимодей-
ствует с материей, которая для 
этой частицы почти прозрачна. 
Как ее ловить, если она избегает 
любых контактов? Скажем, от 
Солнца эти частицы долетают 
до Земли, и через каждый ква-
дратный сантиметр проходят 
триллионы нейтрино в секунду. 
Но мы их совершенно не заме-
чаем. Мы для них как пустое ме-
сто. А скажем, чтобы поймать 
половину нейтрино, излучае-
мых Солнцем, потребовалось 
бы залить свинцом всю область 
космического пространства от 
нас до ближайшей звезды Альфа 
Центавра. 

Такая слабость взаимодейст-
вия ставила физиков в тупик — 
как же ее увидеть, как с ней ра-
ботать? Немецкий физик, лау-
реат Нобелевской премии Воль-
фганг Паули, придумавший ней-
трино чисто теоретически, во-
обще считал, что мы никогда не 
сможем увидеть эту частицу. Но 
не стоит недооценивать изобре-
тательность экспериментато-
ров! Они научились ловить эту 
удивительную частицу и рекон-
струировать историю Вселен-
ной. Причем слабость взаимо-
действия нейтрино оказалась 
очень даже полезной!

Как же удалось обратить 
этот недостаток в достоин-
ство? 

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Здесь надо вер-
нуться на миллиарды лет назад, 
когда в нашей Вселенной только 
зарождались первые галактики. 
Тогда каждая звезда отчаянно 
боролась за свое существова-
ние. Более удачливые пожирали 
своих маленьких соседей и ста-
новились еще больше. Так про-
исходило до тех пор, пока нена-
сытная звезда не превращалась 
в черную дыру, которая уже по-
чти не светится. Но уже невиди-
мая она продолжает пожирать 
своих соседей, увеличивая мас-
су до миллионов и даже милли-
ардов масс Солнца. Причем па-
дающее на дыру вещество нагре-
вается и очень сильно светится. 
Называется это чудо света «ак-
тивное галактическое ядро». 

Что важно подчеркнуть? Вы-
браться из такого пекла, не рас-
теряв изначальные энергию и 
направление движения, не мо-
гут ни электромагнитные вол-
ны, ни протоны, ни электроны, 
ничто другое. Только нейтрино. 
В этом их феномен. Вот почему 
слабость их взаимодействия это 
огромное преимущество. Самое 
главное, что нейтрино летят на 
Землю в неизменном виде, а 
значит, несут ценную информа-
цию о происходивших миллиар-
ды лет назад событиях во Все-
ленной, а также их адреса. 

Уже почти десять лет в Ан-
тарктиде ловит нейтрино 
американский телескоп 
IceCube. За эти годы улов, пря-
мо скажем, небогатый, около 
100 частиц. Что по ним мож-
но реконструировать? 

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Эксперименту 
на Южном полюсе удалось сде-
лать замечательное открытие. 
Ученые обнаружили, что ней-
трино с огромными энергиями, 
превышающими энергии сол-
нечных нейтрино в сотни мил-
лионов и даже миллиарды раз, 
действительно существуют. 
Значит, где-то во Вселенной ра-
ботают природные ускорители, 
способные разгонять частицы 
до таких энергий, на которые 
мы на Земле с нашими ускори-
телями совершенно не способ-
ны. Это важное открытие? 

Думаю, да. 
ДМИТРИЙ НАУМОВ: Так вот для него 
достаточно даже одного нейтри-
но, а 100 уже просто подарок 
природы. Но где находятся эти 
природные ускорители? Какие 
физические механизмы ими 
управляют? Пока есть разные 
гипотезы. И мы надеемся, что 
пойманные нами нейтрино смо-
гут точно указать направление, 
куда смотреть обычным теле-
скопам. 

Эксперимент на южном по-
люсе использует лед в качестве 
среды, с которой взаимодейст-
вует нейтрино. Но лед сильно 
перерассеивает свет, поэтому 
пока сложно с высокой точно-
стью указать адрес, где роди-
лось нейтрино. Вот тут-то и 
вступает в игру байкальский 
нейтринный телескоп. У него 
точность определения адреса в 
несколько раз лучше, чем в ле-
довом телескопе. И есть над-
ежда найти источники нейтри-
но!

Как вообще наш телескоп смо-
трится рядом с американ-
ским IceCube? 

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Смотрится дос-
тойно. Мы начали строить теле-
скоп в 2015 году, а IceCube на-
чал работать в 2010-м. Поэтому 
мы пока меньше, но совсем 
чуть-чуть. Байкальский ней-

тринный телескоп уже самый 
крупный в Северном полуша-
рии с эффективным объемом 
0,35 кубического километра. В 
этом году по этому показателю 
мы догоним «южанина», доведя 
объем до 0,4 кубического кило-
метра. В перспективе эта цифра 
у нас составит около одного ку-
бического километра.  При 
этом, как я уже сказал, точность 
определения направления у 
байкальского телескопа в разы 
лучше. 

Хочу подчеркнуть принци-
пиальный момент. Хотя конку-
ренция всегда существует, так 
уж устроен современный мир, 
ученые понимают, что намного 
эффективней работать сообща. 
Поэтому и наш байкальский те-
лескоп, и американский, а так-
же строящийся телескоп в Сре-
диземном море KM3NeT все 
вместе делают общее дело. Мы 
объединены в единую Глобаль-
ную нейтринную сеть.

Американский телескоп сто-
ит 270 млн долл., а наш в не-
сколько раз меньше. Почему?

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Нам просто по-
везло. На Байкале два месяца в 
году поверхность озера покры-
та метровым слоем льда. Это по-
зволяет нам дешево и просто 
проводить монтаж телескопа и 
даже ремонтировать вышедшие 

из строя части. На Южном по-
люсе коллегам приходится про-
тапливать отверстия во льду ди-
аметром около метра и глуби-
ной почти три км, чтобы погру-
зить туда свои детекторы. Это 
очень дорого. Также доставка 
детекторов на Байкал с разви-
той железнодорожной инфра-
структурой гораздо легче и де-
шевле, чем спецоперации по до-
ставке оборудования на Юж-
ный полюс.

Кто участвовал в создании 
нашего телескопа? 

ДМИТРИЙ НАУМОВ: Пионерами в на-
шей стране и в мире были уче-
ные из московского Института 
ядерных исследований РАН. 
Они создавали это направление 
исследований еще с 1980-х го-
дов. И сейчас вместе с Объеди-
ненным институтом ядерных 
исследований из Дубны играют 
ведущую роль в проекте. Кроме 
того, в большой команде созда-
телей этого телескопа принима-
ют участие ученые и инженеры 
из Иркутского государственно-
го университета, Нижегород-
ского государственного техни-
ческого университета, Санкт-
Петербургского государствен-
ного морского технического 
университета, Института эк-
спериментальной и прикладной 
физики Чешского технического 
университета (Прага, Чехия), 
факультета математики, физи-
ки и информатики Университе-
та имени Я.А. Коменского (Бра-
тислава, Словакия), Института 
ядерной физики Польской ака-
демии наук (Краков, Польша), 
компания EvoLogics GmbH 
(Берлин, ФРГ).  Основными ор-
ганизаторами работ являются 
Институт ядерных исследова-
ний РАН и Объединенный ин-
ститут ядерных исследований в 
Дубне.  

Фотокор Геннадий Головков: 
в объективе первый космонавт.

А К Ц Е Н Т

Нейтрино позволит заглянуть в историю 
Вселенной, узнать, что происходило 
в ней миллионы и даже миллиарды лет 
назад, как рождались и развивались 
галактики

Аммар Али научил искусственный интеллект прогнозировать 
интенсивность геомагнитных бурь.

Опередив 600 кон-
курентов, Аммар 
Али выиграл 
 главный приз 
в 15 тысяч 
 долларов

Еще студентом Дмитрий Наумов увлекся загадочными нейтрино.
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Как телескоп ловит нейтрино
Чтобы поймать нейтрино, нужен большой объем максимально прозрач-

ного вещества, с которым оно взаимодействует. Кроме того, телескоп 

надо защитить от различных фоновых процессов. Для этого установка 

погружается на глубину от 750 м до 1,4 км. Гирлянда из 36 оптических 

модулей (фотоумножитель и электроника) крепится якорями ко дну озе-

ра. При прохождении частиц через толщу воды часть нейтрино «спот-

кнется» об ядро молекулы воды. В результате этого взаимодействия ро-

дятся новые частицы, которые будут светиться голубоватым черенков-

ским излучением. Его и регистрируют оптические модули телескопа. 

Сейчас эффективный объем воды установки, который участвует в пои-

ске нейтрино, составил 0,35 кубических км, а в перспективе он вырастет 

до одного кубического км. Общее число оптических модулей превысит 

2300 штук. 

Нейтрино в шампанском 
Вокруг нейтрино в научном мире бушуют нешуточные страсти. Дело в 

том, что физики более десятка лет не могли понять, почему не выполня-

ется закон сохранения энергии в одном из самых принципиальных фи-

зических явлений. Вопрос стоял настолько остро, что в 1931 году знаме-

нитый датский физик Нильс Бор выступил с революционной идеей о не-

сохранении энергии. Однако было и другое объяснение — «потерянную» 

энергию уносит какая-то неизвестная и незаметная частица. Гипотезу о 

ее существовании выдвинул в 1930 году немецкий  теоретик Вольфганг 

Паули. Но она никогда не будет обнаружена, так как ни с чем не взаимо-

действует. Об этом ученый заключил пари на ящик шампанского со сво-

им приятелем. И вот 15 июня 1956 года он получил телеграмму от амери-

канских физиков Райнеса и Коуэна, что они обнаружили новую части-

цу — нейтрино. Так что через 26 лет Паули пришлось признать свой про-

игрыш. 
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Эмоции встречающие Юрия Гагарина не скрывали. Эта женщина только что 
вручила букет первому космонавту. 

ПОЧТА РУБРИКИ «ПРОСТО КОСМОС»: KOSMOS@RG.RU

Дорогие читатели!

«Российская газета» в юбилейный год полета Юрия Гагарина обращает-

ся с предложением: делаем вместе народный проект «Мой Гагарин».

Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, фотографии и кассеты, 

если у кого-то они сохранились. Будем рады, если поделитесь фотогра-

фиями Юрия Алексеевича, которые есть только у вас.

Где и когда были сделаны снимки? Как и почему оказались в вашем архи-

ве? Самое интересное — опубликуем.
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АВТО 

Покупатели 
стали вдвое 
чаще 
проверять, 
не находятся ли 
продаваемые 
машины 
в залоге 

АВТОМОБИЛЬ 
С ДОЛГАМИ
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили, что покупате-
ли машин стали более чем в два 
раза чаще проверять автомоби-
ли перед покупкой по реестру 
залогов. Это позволяет обезопа-
сить себя перед покупкой: не 
приобрести машину, на которой 
висят долги. А суды, банки и раз-
личные учреждения начали ак-
тивно пользоваться сервисом 
поиска наследственных дел.

Реестр уведомлений о залоге 
движимого имущества был со-
здан по поручению президента 
России для борьбы с мошенни-
чествами с кредитными автомо-
билями. Раньше нередко покупа-
тель попадал в ловушку, купив с 
рук машину, которая находи-
лась в залоге у банка. В итоге он 
был вынужден либо отдавать ма-
шину, либо погашать кредит, то 
есть второй раз платить за свое 
авто. Реестр позволяет избежать 
таких неприятностей. 

«Благодаря ему можно про-
верить движимое имущество 
на предмет наличия залога пе-
ред покупкой или использовать 
информацию реестра для опре-
деления старшинства залога. За 
прошедший год проверять све-
дения этого реестра на портале 
Федеральной нотариальной па-
латы стали на 235,1 процента 
чаще. Количество обращений 
преодолело отметку в 8,3 млн», 
— рассказали в палате.

Если машины в реестре нет, 
то надо получить официальную 
выписку. Она подтвердит до-
бросовестность покупателя в 
случае проблем. Бывает так, 
что банк по каким-то причинам 
забудет послать уведомление в 
реестр, и прицеп из долгов не 
виден. 

Но в таком случае, если ма-
шина будет продана, это уже 
проблемы банка. В судебной 
практике немало дел, когда но-
вые хозяева машин показывали 
выписки от нотариуса и уезжа-
ли из суда на своих четверых. А 
банкиром оставалось только 
ругать себя за забывчивость.

Всего за прошлый год к пуб-
личным реестрам и сервисам 
Федеральной нотариальной па-
латы обратились более 13,6 
млн раз. Это более миллиона 
обращений в месяц. Например, 
количество обращений к серви-
су проверки доверенностей 
превысило 2,6 млн за минув-
ший год. 

С его помощью каждый 
пользователь может бесплатно 
и в режиме онлайн убедиться в 
том, что доверенность действи-
тельно выдавалась и не была от-
менена.

Как подчеркивают в нотари-
ате, онлайн-сервисы, доступ-
ные на сайте Федеральной но-
тариальной палаты, — это толь-
ко часть возможностей, кото-
рые дает развитие «электрон-
ного нотариата». «Российские 
нотариусы являются полно-
правными участниками Систе-
мы межведомственного элек-
тронного взаимодействия 
(СМЭВ), что позволяет им об-
служивать граждан и предпри-
нимателей в режиме «одного 
окна». А государственным ор-
ганам — иметь возможность бы-
стро получить нужную им ин-
формацию. Всю цифровую ин-
фраструктуру, включая все пу-
бличные реестры и сервисы, 
Федеральная нотариальная па-
лата создает и развивает за счет 
средств нотариата, без привле-
чения финансовых ресурсов из 
государственного бюджета», — 
рассказали в ФНП. 

Реестр, который 
ведет нотариат, 
позволил защи-
тить покупателей 
подержанных 
машин. Раньше 
нередко 
оказывалось, 
что на купленном 
авто висят чужие 
долги, так что 
покупку забирали

ОРУЖИЕ Росгвардия станет ликвидировать невостребованные стволы

Приказано уничтожить 
Иван Петров

В
чера вступили в силу из-
менения в Закон «Об ору-
жии». Согласно им меня-

ется порядок, основания и сро-
ки выдачи разрешений на ввоз в 
РФ иностранцами охотничьего 
оружия и патронов к нему для 
использования на охоте. Впредь 
выдачу разрешений на ввоз 
охотничьего оружия в Россию и 
установление сроков его вывоза 
из нашей страны будет осу-
ществлять Росгвардия.

«Разрешение на ввоз ино-
странными гражданами в Рос-
сийскую Федерацию охотни-

чьего оружия и патронов к нему 
для использования в охоте вы-
дается на срок действия догово-
ра об оказании услуг в сфере 
охотничьего хозяйства, заклю-
ченного с иностранными гра-
жданами, но не может превы-
шать 90 календарных дней», — 
говорится документе. 

Отмечается, что основанием 
для отказа в выдаче разрешения 
на ввоз в Россию иностранцами 
охотничьего оружия и патронов 
к нему является непредставле-
ние заявителем необходимых 
документов. Среди них, напри-
мер, — заявление, копия паспор-
та, договор об оказании услуг в 

сфере охотничьего хозяйства, 
заключенный с иностранцем.

Также документом определе-
ны основания и порядок вывоза 
россиянами охотничьего ору-
жия и патронов к нему в госу-
дарства — члены Евразийского 
экономического союза для охо-
ты. Отмечается, что россиянин, 
желающий вывезти оружие для 
охоты, не менее чем за 10 дней 
до вывоза обязан уведомить об 
этом Росгвардию.

Кроме того, вчера Госдума 
приняла в первом чтении зако-
н о п р о е к т,  р а з р е ш а ю щ и й 
Росгвардии утилизировать ору-
жие, находящееся в подразделе-

ниях ведомства на хранении и не 
востребованное его владельцами 
на протяжении долгого времени. 

Сегодня оружие и патроны к 
нему изымаются у собственника 
и находятся на хранении в 
Росгвардии или полиции в слу-
чае аннулирования лицензии 
или разрешения на оружие. Ав-
торы инициативы указывают, 
что зачастую владельцы оружия, 
не имея желания владеть им 
(пройти требуемые проверки и 
медобследования, продать либо 
утилизировать оружие), не заби-
рают его с хранения в Росгвар-
дии. Таким образом, скопилось 
уже более 170 тысяч единиц не-

востребованного оружия и бо-
лее 960 тысяч патронов к нему. 
Отмечается, что выручка от их 
возможной продажи не покроет 
затрат федерального бюджета на 
хранение, учет, транспортиров-
ку и оценку оружия.

Законопроект устанавлива-
ет механизм отчуждения такого 
оружия и патронов: если владе-
лец оружия не заберет или не 
продаст его на протяжении од-
ного года (и еще двух месяцев на 
выполнение предписания), 
«оружие и патроны к нему бу-
дут признаваться бесхозяйны-
ми и уничтожаться Росгвар-
дией». 

КАДРЫ Волгоградскому предприятию в службу безопасности 
потребовались лучники

Охрана со стрелами

Николай Грищенко,
«Российская газета», Волгоград 

В 
Волгоградской обла-
сти компании по про-
изводству бытовой и 
автохимии GRASS для 
охраны территории 
завода и склада потре-
бовались новые со-
трудники службы без-
опасности — лучники. 

Соответствующая вакансия с 
ежемесячной зарплатой 50 ты-
сяч рублей размещена на сайте 
кадрового агентства.

— Почему лучники? Потому 
что мы чтим древние традиции 
и дух предков, а также считаем, 
что огнестрел — это оружие, не-
достойное мужчины, — сообщил 
«РГ» начальник отдела по во-
просам безопасности и охраны 
труда Александр Чистов.

Претенденты на должность 
должны не только владеть лу-
ком, но и иметь опыт работы в 
охране крупных промышлен-
ных объектов — не менее одного 
года. Отдельно приветствуются 
спортивная подготовка, знания 
в области истории стрелкового 
оружия, основ физики и меха-
ники.

В обязанности лучника бу-
дут также входить обеспечение 
боеспособности лука и стрел, 
дозировка транквилизатора, 
обязательные тренировки два 
раза в неделю и участие во вну-
трикорпоративных турнирах 
для усовершенствования навы-
ков. График работы — 2/2 (день/
ночь). 

«Предпочтение отдадим 
представителям знака Стрелец 
по гороскопу. Удобную форму, 
лук и стрелы предоставляем. 
Собеседование: один час в офи-
се, один час на стрельбище — по-
падание не менее 80 процентов 
в цель», — говорится в вакансии.

Взамен работодатель обязу-
ется обеспечить оформление по 
Трудовому кодексу РФ с первых 
дней работы, «белую» зарплату, 
производить выплату социаль-
ных пособий, отпускные и отчи-
сления в пенсионный фонд. 

Как сообщил «РГ» началь-
ник отдела по вопросам безопа-
сности и охраны труда Алек-
сандр Чистов, с момента разме-
щения вакансии, с 25 февраля, 
подано около 300 резюме. При-
чина тому — высокая по меркам 
Волгоградской области зара-
ботная плата — 50 тысяч ру-
блей, тогда как в регионе в 

среднем секьюрити получает 
20 тысяч рублей. 

— Люди прямо говорят, что за 
такие деньги готовы научиться 
из лука бить белку в глаз на 
лету, — шутит менеджер. 

Первые собеседования и 
стрельбы из луков назначены на 
сегодня, 10 марта. Набор лучни-
ков продлится до апреля. 

— Особое внимание уделяем 
безопасности. Стрела должна 
остановить нарушителя, ока-

зать на него психологическое 
давление, ввести в замешатель-
ство до приезда полиции, но ни 
в коем случае не навредить здо-
ровью. К моменту выхода на ра-
боту охранникам выдадим 
спортивные луки с нетравмоо-
пасными стрелами. Этот во-
прос сейчас обсуждается с кон-
сультантами и представителя-
ми Федерации стрельбы из 
лука, — подчеркнул Александр 
Чистов.

Главной целью лучников в 
первую очередь должны стать 
дикие животные — волки, лиси-
цы, шакалы, которые буквально 
«атакуют» территорию пред-
приятия в Средней Ахтубе. Зве-
ри приходят из степи с намере-
нием поживиться остатками 
пищи из заводской столовой 
или подобрать объедки на сто-
янке дальнобойщиков. Попада-
ние стрелы с тупым наконечни-
ком не убьет зверя, но напугает 
его и выработает у животного 
инстинкт — держаться подальше 
от опасного места. 

Представитель компании 
также признался, что причиной 
набора в службу безопасности 
стрельцов стало желание вы-
брать охранников с отличной 
физической подготовкой. Ведь 
для того, чтобы точно послать 

стрелу в цель на расстояние 25–
40 метров, необходимо прило-
жить немалое физическое уси-
лие. Поэтому лучник должен 
постоянно упражняться и вести 
здоровый образ жизни. 

Кстати, с 30 января 2020 
года в России официально раз-
решена охота с применением 
луков и арбалетов. В законе на-
званы четкие критерии, по ко-
торым охотничьим метатель-
ным оружием можно признать 
лук, сила дуги которого состав-
ляет более 27 килограммов на 
силу, и арбалет, сила дуг которо-
го составляет более 43 килог-
раммов на силу (кгс). Охотиться 
с таким оружием могут только 
обладатели охотничьего билета 
и разрешения на ношение и хра-
нение охотничьего огнестрель-
ного оружия. 

Чтобы заработать 50 тысяч рублей, лучник должен постоянно упражняться и вести здоровый образ жизни.

А К Ц Е Н Т

Первые собеседования и стрельбы 
из луков назначены на сегодня, 10 марта. 
Набор лучников продлится до апреля

ПРАВО

Член Ассоциации юристов России Артем Ко-

ростелев напомнил «РГ», что в конце января 

прошлого года вступила в силу поправка в За-

кон «Об оружии», которая разрешила исполь-

зовать на охоте луки и арбалеты, которые отне-

сли к метательному гражданскому и именно 

охотничьему оружию — с учетом их мощности. 

«То есть ЧОП не может вооружиться луками и 

арбалетами», — подчеркивает юрист.

По его словам, перечень вооружения охранни-

ков ЧОП содержится в приложении № 3 к по-

становлению правительства РФ «Вопросы 

частной детективной (сыскной) и частной ох-

ранной деятельности». Про луки и арбалеты 

там ничего не сказано.

Есть и другой нюанс. Допустим, лук окажется в 

руках охранника в качестве разрешенной иг-

рушки, а не оружия, и охранник выстрелит и 

убьет зверя, не будет ли это считаться брако-

ньерством? «Браконьерство согласно ст. 258 

УК РФ — это незаконная охота, — рассказывает 

Артем Коростелев. — Если охранник, будучи 

при исполнении, подвергся нападению дикого 

зверя и оборонялся, то это не будет брако-

ньерством и превышением служебных полно-

мочий».

Правда, при этом имеет значение, насколько 

редкий зверь зашел на охраняемую террито-

рию. «С 1 января этого года вступил в силу при-

каз минприроды № 477 от 24.07.2020 г., — рас-

сказывает член Ассоциации юристов России. — 

Он определяет требования к охоте, отлову и 

отстрелу охотничьих животных, регулирова-

нию их численности, отменив ранее действую-

щие нормативные акты в этой сфере. Если ред-

кое животное проникло на охраняемую терри-

торию, но не угрожает охране жизнью  (не на-

падает, например), то его отстрел будет нака-

зываться по п. 2 ст. 258.1 УК РФ Незаконные 

добыча и оборот особо ценных диких живот-

ных и водных биологических ресурсов, при-

надлежащих к видам, занесенным в Красную 

книгу РФ и (или) охраняемым международны-

ми договорами РФ. Причем использование 

служебного положения будет отягчающим об-

стоятельством».

Поэтому охранникам-лучникам, если они дей-

ствительно заступят на службу и реально ре-

шат пострелять по животным, придется учить 

назубок Красную книгу, а также соответствую-

щий приказ минприроды.

Но мишенью теоретически может стать и чело-

век. «Порядок применения оружия охранни-

ком ЧОП определен ст. 16 Закона «О частной 

детективной и охранной деятельности в РФ», 

при этом в Уголовном кодексе есть статья 203 

УК РФ «Превышение полномочий частным де-

тективом или работником частной охранной 

организации, имеющим удостоверение частно-

го охранника, при выполнении ими своих дол-

жностных обязанностей», по которой наступа-

ет ответственность, если охранник вышел за 

рамки своих прав, в том числе необоснованно 

применил силу». 

В том случае, если стрела не просто ткнулась в 

плечо человека, а нанесла ему какой-то вред, то, 

при условии что стрела была пущена неправо-

мерно, охранника могут обвинить и по другим 

статьям УК. «Если произойдет убийство напа-

давшего и при этом будет установлено превы-

шение необходимой обороны, например, напа-

давший был безоружен, то охранник будет не-

сти ответственность по ч. 1 ст. 108 («Убийство, 

совершенное при превышении пределов необ-

ходимой самообороны») и ч. 2 ст. 203 («Превы-

шение полномочий частным детективом или ра-

ботником частной охранной организации») УК 

РФ, — говорит Артем Коростелев. — Если же на-

падавший был ранен и применение силы тоже 

будет расценено как превышение полномочий, 

то охранник несет ответственность за причине-

ние тяжкого или средней тяжести вреда здоро-

вью при превышении пределов необходимой 

обороны либо при превышении мер, необходи-

мых для задержания лица, совершившего пре-

ступление (статья 114 УК РФ)». 

Точно такие же подходы будут применяться, 

если стрела или пуля ранят случайного прохо-

жего — в ситуации, когда крайняя необходи-

мость и необходимая оборона у охранника от-

сутствовали, поясняет юрист. Поэтому силу 

надо применять разумно.

— Это жестокий и негуманный способ, — таково 

мнение Светланы Ильинской, президента Цен-

тра правовой зоозащиты. — Животное можно 

ранить из такого лука, и неизвестно, как оно 

себя поведет после этого. Может и на человека 

накинуться. 

Но людям приходится идти на такие необыч-

ные меры. В то же время в других местах жи-

вотных просто втихую травят, где-то устанавли-

вают капканы. Это происходит из-за того, что 

численность волка, шакала, лисицы превышает 

норму в десятки раз. И им приходится искать 

себе пропитание и приходить к человеку. 

Взять, к примеру, перепопуляцию бурого мед-

ведя. Их численность — 250 тысяч во всем 

мире, 220 тысяч из них — в России. При норме 

— 30 тысяч. По лисицам превышение в 10 раз, 

по волкам достигнут верхний предел допусти-

мой численности.

Поэтому возникает вопрос к министерству 

природных ресурсов. Дело в том, что эти виды 

животных непривлекательны для охоты. Поэ-

тому нужны стимулирующие выплаты охотни-

кам — за каждую добытую особь. Только так 

можно регулировать численность диких живот-

ных, не допуская перепопуляции. 

Что же касается гуманных альтернатив лучни-

кам, то они есть. Прекрасный метод — отпуги-

вать животных шумовым эффектом. В любом 

оружейном магазине можно купить такое ору-

жие, которое звук выстрела производит, при 

этом пуля из ствола не вылетает.  Есть и петар-

ды, которые с помощью визуального эффекта, 

отпугивают животных. 

Подготовили Владислав Куликов, 
Михаил Фалалеев, Иван Петров
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CУД Аргентина вернула 
вора, укравшего 
драгоценности

Подлежит 
возврату

Наталья Козлова

Усилиями Генеральной прокуратуры РФ Аргентина экс-
традировала в Россию гражданина Колумбии Эдгара 
Алехандро Валеро Валеро. Он украл драгоценности.

Преступление произошло в июле 2018 года в Казани. 
Там в павильоне выставочного центра «Казанская яр-
марка» Валеро с сообщниками похитил у сотрудника 
ювелирной компании дорожный чемодан. В нем были 
ювелирные украшения на 160 миллионов рублей. Пой-
мать вора по горячим следам не смогли. Вахитовский суд 
Казани объявил колумбийца в розыск. Спустя почти год 
— в сентябре 2019 года он был задержан в Аргентине. Как 
только это стало известно, Генпрокуратура РФ отправи-
ла в компетентные органы Аргентины запрос о его выда-
че. В нашем надзорном ведомстве говорят, что процесс 
экстрадиции был «многоступенчатым с состязательно-
стью сторон в суде, на протяжении 2019—2020 годов до-
полнительно представлялись Генеральной прокурату-
рой РФ материалы и доказательства». И только в сентя-
бре 2020 года удалось добиться положительного реше-
ния о выдаче. В сопровождении сотрудников ФСИН Рос-
сии и российского бюро Интерпола Алехандро Валеро 
Валеро вернулся в Москву. 

ЗАЩИТА  В России готовы 
производить китайскую 
вакцину против COVID-19

Всего один укол

Ирина Невинная

В России подана заявка на регистрацию вакцины от ко-
ронавируса, разработанной китайской компанией 
CanSinoBiologics и российским «Петроваксом», сооб-
щил «Интерфаксу» посол  КНР в России Чжан Ханьхуэй. 
В Китае этой вакциной прошлым летом уже привили во-
енных. После регистрации в России вакцину планируют 
производить и в нашей стране.

«Процесс регистрации продолжается, — подтвердил  
«РГ» глава «Петровакс Фарм» Михаил Цыферов. — В де-
кабре мы представили в минздрав данные по предвари-
тельным результатам третьей фазы клинических иссле-
дований. Китайские партнеры в январе дополнили досье 
информацией  о промежуточных результатах глобаль-
ных международных испытаний, в которых участвуют 
43 тысячи добровольцев. Это, кстати, одна из вакцин, ис-
пытанных на самом большом пуле участников. Началась 
регистрация и в других странах, где планируется прода-
жа вакцины, которую мы будем производить на нашей 
площадке в Подмосковье. Переговоры мы ведем пример-
но с 15 странами». В Китае регистрацию для экстренно-
го применения на ограниченной когорте препарат про-
шел еще летом прошлого года — им вакцинировали ки-
тайскую армию, а сейчас разрешили применять для все-
го населения. Ее  также разрешили в Мексике и Пакиста-
не. Это векторная вакцина — в ее основе один из штаммов 
аденовируса человека. При этом в отличие от двухком-
понентного «Спутника V» и других вакцин, требующих 
двух инъекций, китайская разработка Ad5-nCoV (ее бу-
дущее торговое наименование — «Ковиденция») вводит-
ся только один раз. При этом, как следует из результатов 
испытаний (опубликованных, кстати, в том же автори-
тетном The Lancet), эффективность ее такая же, как у 
двухдозных вакцин — антитела образовались у 92,5 про-
цента добровольцев. Для выпуска «Ковиденции» компа-
ния «Петровакс» расширила собственное производство 
в Московской области и уже в первом полугодии 2021 
года  планирует запустить новую производственную ли-
нию, максимальные мощности которой позволят при 
необходимости выпускать до 10 млн доз вакцины в ме-
сяц. Между тем продолжается процесс регистрации вак-
цины «Спутник V» в ЕС, 4 марта представители ЕМА (ев-
ропейского регулятора) сообщили о начале экспертизы. 
Но позже пришли комментарии о «сложностях в комму-
никациях». Прогнозировать сроки одобрения препарата 
в Европе в ЕМА пока не берутся. 

Все о новых российских вакцинах от COVID-19 читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/covidquestion

ПЛАНЫ Минфин намерен 
занимать меньше денег

Ждать не очень 
госдолга

Роман Маркелов

В минфине допустили, что в этом году объем заимство-
ваний для финансирования дефицита бюджета может 
быть снижен. Это позволит сохранить безопасный уро-
вень российского госдолга и повысить привлекатель-
ность отечественной экономики для инвесторов, расска-
зал министр финансов Антон Силуанов.

«Бюджетные проектировки на 2021 год предполага-
ют сохранение контрциклической направленности бюд-
жета и повышенный размер дефицита в переходный пе-
риод 2021 года (2,4% ВВП), финансирование которого 
предполагалось за счет госзаимствований. Вместе с тем 
фактическое исполнение бюджета за прошлый год ока-
залось лучше ожидаемого. В первую очередь благодаря 
более динамичному поступлению ненефтегазовых дохо-
дов», — сообщил Силуанов. За счет роста ненефтегазо-
вых доходов выросли свободные бюджетные остатки, от-
метил министр финансов. Рост последних позволяет рас-
смотреть возможность направления этих денег на ча-
стичное финансирование расходов, которые идут сверх 
уровня структурного первичного дефицита в 0,5% ВВП, 
с одновременным сокращением объема заимствований, 
уточнил Силуанов. «Постепенное снижение заимствова-
ний поможет быстрее нормализовать бюджетную поли-
тику в части ее влияния на долговые рынки. Это положи-
тельно скажется на процентных ставках в экономике, 
что позволит поддержать рост частных инвестиций, а 
также позволит долговому рынку спокойно реагировать 
на возможные санкционные риски», — рассчитывает Си-
луанов. По его словам, возможное сокращение заимст-
вований обеспечит сохранение уровня госдолга в бли-
жайшие три года в пределах 20% ВВП, что позволит со-
хранить высокий уровень доверия инвесторов, а также 
позволит более гибко реагировать на возможные вызо-
вы, в том числе связанные с пандемией. 
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С ЭМОЦИЯМИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Фишинговые письма, замаскирован-

ные под деловую переписку, стали 

настоящим бичом для корпораций. 

Мошенники могут взломать почту 

контрагента или иным путем узнать 

информацию об адресате. В итоге 

сотрудник компании получает пись-

мо, как бы адресованное ему. Такие 

атаки на 83% опаснее других, под-

считали для «РГ» в компании «Анти-

фишинг».

Злоумышленники давно поняли, что 

массовые рассылки фишинговых 

писем становятся все менее эффек-

тивными, поэтому в ход идут персо-

нализированные рассылки, под-

твердил Андрей Арсентьев, руково-

дитель направления аналитики и 

спецпроектов  InfoWatch. По его 

словам, персонализированные 

письма люди могут открывать в 

пять-десять раз чаще, чем обезли-

ченные отправления.

«Личное обращение в письме вызы-

вает больше внимания и доверия, по-

скольку создаёт иллюзию знакомст-

ва или предположение о том, что ав-

тор послания располагает какими-то 

данными о получателе. В итоге со-

трудники под влиянием любопытст-

ва или страха упустить важную ин-

формацию совершают необдуман-

ные действия и попадаются на улов-

ку мошенников», — пояснил Сергей 

Волдохин, директор «Антифишин-

га». Анонимные письма открывает 

только 22% пользователей.

Создать доверие — одна из целей так 

называемой социальной инжене-

рии, к которой прибегают мошенни-

ки, создавая свои фишинговые рас-

сылки. Ложное ощущение безопа-

сности заставляет пользователя от-

крывать ссылки, которые ведут на 

вредоносные программы. По ссыл-

кам из анонимных писем переходит 

только 5% пользователей, а из персо-

нифицированных писем — 41%.

Более половины (58%) сотрудников 

открывают подозрительные письма, 

отправленные как бы от коллег и ру-

ководителей, еще 42% — если письмо 

носило личный характер, и только 

26% открывают письма от незнако-

мых источников.

В компании определили ведущие 

эмоции, на которые пытаются вли-

ять киберпреступники. Это страх 

(«Ваш компьютер заражен и забло-

кирован. Кликните здесь»), любо-

пытство («Смотри, как ты отжигаешь 

на видео»), жадность («Скидка 50% 

при оплате прямо сейчас») и жела-

ние помочь («Кажется, ваш коллега 

потерял свои вещи. Дайте мне его 

номер»). Практически все они пока-

зывают одинаковую степень «эф-

фективности» — от 36 до 46% сотруд-

ников открывают такие письма и 20—

29% переходят по ссылке. «Результа-

ты использования разных эмоцио-

нальных векторов в разных атаках 

показали, что сложно выделить ка-

кую-либо одну ведущую эмоцию, ко-

торая сильнее других побуждает со-

трудников к небезопасным действи-

ям. Это подтверждает необходи-

мость тренировки устойчивости со-

трудников к разным эмоциональным 

манипуляциям. Если человек не под-

дался воздействию одного типа эмо-

ций, это не значит, что он проигнори-

рует другие и не совершит небезопа-

сное действие», — комментируют в 

компании.

Сильное влияние на сотрудников 

компаний оказывает авторитет-

ность источника письма — почти 71% 

человек открыли такие письма и 34% 

перешли по ссылкам.

Ранее компания Group-IB сообщала, 

что ущерб от киберпреступности в 

мире составляет не менее 1 млрд 

долларов. Одним из популярных 

«мошеннических» трендов остают-

ся программы-вымогатели, которые 

блокируют доступ к компьютерам 

отдельных пользователей или целых 

компаний с требованием выкупа за 

его восстановление. Ущерб от таких 

программ растет экспоненциально. 

К тому же злоумышленники могут 

заработать на продаже украденных 

данных — для этого существуют це-

лые аукционы.

Основными причинами атак по-

прежнему оказываются примитив-

ные ошибки на стороне компаний и 

человеческий фактор. «До полови-

ны всех взломов компаний случают-

ся потому, что сотрудники открыли 

фишинговые письма с вредоносны-

ми ссылками, отправили мошенни-

кам учетные данные, оставили без 

защиты сетевые корпоративные 

хранилища и так далее», — перечи-

слил глава InfoWatch. Другие причи-

ны — уязвимое программное обеспе-

чение (ПО) и слишком простые паро-

ли у сотрудников. Методы борьбы 

также давно известны — например, 

регулярно обновлять антивирусные 

программы и ПО.

В InfoWatch наиболее эффективным 

оружием против кибермошенников 

называют высокий уровень «цифро-

вой гигиены» пользователя: способ-

ность выявлять мошеннические 

письма, правильная реакция на по-

дозрительные звонки, иммунитет к 

различным манипуляциям.

Компаниям надо проводить регуляр-

ные инструктажи для сотрудников — 

какие письма и ссылки должны вы-

зывать настороженность, какие ме-

тоды социальной инженерии чаще 

всего используют мошенники и как 

им противостоять. Специалисты ре-

комендуют всегда проверять адрес 

отправителя, оценивать грамот-

ность письма и его «манипулятив-

ность».   

ПЯТЫЙ, НА СТАРТ

В мире к сотовым сетям подключе-

ны уже 8 млрд устройств, при этом 

свыше 220 млн девайсов из них — к 

сетям пятого поколения. Об этом го-

ворится в ежегодном аналитиче-

ском отчете компании Ericsson. Ко-

личество новых подключений в 5G-

сетях в четвертом квартале 2020 

года составило 70 млн. Услуги под-

ключения к 5G-сетям предоставля-

ют уже 130 операторов в мире.

Вырос спрос на смартфоны — прода-

жи достигли 390 млн в четвертом 

квартале 2020 года. На них прихо-

дится уже 77% подключений в мо-

бильных сетях. При этом мобиль-

ный трафик за год увеличился на 51% 

— до 60 эксабайт в месяц. Люди ста-

ли чаще использовать смартфон для 

того, чтобы смотреть видеоролики. 

«По данным исследования Vertiv и 

STL Partners, глобальный трафик 5G 

значительно превысит 3G/4G уже в 

2025 году, — говорит Николай Хари-

тонов, глава представительства 

Vertiv в России и Беларуси. — С при-

ходом 5G увеличится скорость пе-

редачи данных, что позволит загру-

жать фильм в разрешении Full HD 

буквально за несколько секунд, а 

также играть онлайн в виртуальной 

реальности без сетевых задержек».

Кроме того, аналитики отмечают 

снижение подключений пользова-

телей к устаревшим технологиям, 

например GSM/Edge. С точки зре-

ния рядового пользователя, сети 5G 

обладают огромным потенциалом 

даже в хорошо известных приклад-

ных областях, полагает Антон Пала-

гин, менеджер по стратегии IBM в 

области 5G. «Здесь и возможность 

скоростного беспроводного досту-

па в интернет за пределами крупных 

городов, а также новые услуги, та-

кие как развлечения с использова-

нием дополненной и виртуальной 

реальности, доставка контента в са-

мом высоком качестве вне зависи-

мости от географического положе-

ния пользователей», — говорит он. 

По его словам, для более сложных 

областей будущего, таких как авто-

номные такси или курьерские служ-

бы, бесконтактные услуги, роботи-

зация и многое другое, 5G станет 

ключевым элементом инфраструк-

туры, без которого невозможно это 

будущее реализовать.

Есть три отрасли, которым сети 5G 

принесут наибольшую выгоду. «Со-

гласно прогнозам, к 2030 году про-

мышленный сектор может получить 

прибыль до 730 млрд долларов бла-

годаря использованию 5G для рас-

ширенного профилактического об-

служивания и автоматизации, — го-

ворит Харитонов. — Похожую карти-

ну мы будем наблюдать в индустри-

ях транспорта и логистики, доходы 

которых вырастут на 280 млрд дол-

ларов в результате внедрения тран-

спортной инфраструктуры и серви-

сов автоматизированной доставки 

товаров на дом».

При этом из-за внедрения 5G могут 

возрасти затраты компаний на элек-

троэнергию. Инновационным сетям 

необходимо гораздо больше энер-

гии из-за повышенной плотности се-

тевого трафика и сильной нагрузки 

на сеть. «Операторы связи могут ре-

шить эту проблему двумя способа-

ми: использовать передовые подхо-

ды для достижения энергоэффек-

тивности в инфраструктурах или 

стимулировать клиентов к внедре-

нию аналогичных сервисов», — уве-

рен Антон Палагин.

В Москве развернута первая в Рос-

сии пользовательская сеть 5G, сооб-

щает МТС. Она работает в диапазо-

не 4,9 ГГц и на скоростях до 1,5 

Гбит/с. Сеть нового поколения до-

ступна на Лубянской площади, Ни-

кольской улице, в Никольском пас-

саже, на Москворецкой набереж-

ной, Большом Москворецком мо-

сту, в парке «Зарядье» и других попу-

лярных у москвичей и туристов ме-

стах. Самостоятельно подключить-

ся к сетям 5G пока не получится — 

при приближении к зоне действия 

сети абонент получит SMS-уведом-

ление с предложением активации 

доступа к 5G.

До этого российские сотовые ком-

пании разворачивали только демон-

страционные зоны 5G в Москве, 

Санкт-Петербурге, Сочи и других го-

родах.

Сотовые сети пятого поколения в 

России предлагается строить в диа-

пазоне 4,7—4,9 ГГц. Но из-за этого в 

полной мере ими не смогут восполь-

зоваться жители приграничных рай-

онов со странами НАТО: в странах 

Североатлантического альянса дан-

ные частоты используются военны-

ми. Например, проблемы с досту-

пом к 5G могут возникнуть у жите-

лей Калининградской, Ленинград-

ской, Псковской областей.

В Европе и США «золотым стандар-

том» для 5G считается диапазон 

3,4—3,8 ГГц, который используется 

абсолютным большинством сетей. 

Но в России его уже используют ми-

нобороны, ФСО и «Роскосмос». 

Преимущество этого диапазона за-

ключается в том, что он требует 

меньшего количества базовых стан-

ций, чем уже выделенный россий-

ским сотовым операторам стандарт 

4,8—5 ГГц. Масштабное развертыва-

ние сетей пятого поколения в Рос-

сии запланировано на 2023 год. А к 

2024 году должны появиться первые 

коммерческие сети в городах-мил-

лионниках.

Подключиться к 5G смогут только 

обладатели современных флагман-

ских смартфонов, которые поддер-

живают практически весь набор по-

пулярных частотных диапазонов. 

«Только в бюджетных моделях мож-

но сталкиваться с отсутствием под-

держки отдельных диапазонов», — 

объясняет телеком-эксперт Алек-

сей Бойко. При этом владельцы ли-

нейки iPhone 12 пока не смогут это-

го сделать — нужно, чтобы компания 

Apple активировала 5G в России 

программным способом.  

ВЫСТАВКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Всемирный мобильный конгресс в 

Барселоне в 2021 году все-таки 

пройдет в очном режиме с 28 июня 

по 1 июля. Ассоциация GSMA ожи-

дает, что выставку посетят 50 тысяч 

человек. Все они должны будут по-

казать отрицательный тест на коро-

навирус, а затем повторять его ка-

ждые 72 часа. Кроме того, участни-

ков выставки обяжут установить 

мобильное приложение для отсле-

живания контактов, сообщает 

Bloomberg. 

Ранее стало известно, что Петер-

бургский международный эконо-

мический форум в этом году также 

пройдет офлайн со 2 по 5 июня. Ор-

гкомитет форума «приложит все 

усилия для проведения мероприя-

тия с учетом действующих мер без-

опасности», которые проработаны 

с Роспотребнадзором с учетом тре-

бований Всемирной организации 

здравоохранения, заявил советник 

президента, ответственный секре-

тарь оргкомитета ПМЭФ Антон Ко-

бяков.

При этом форумы уже не будут 

прежними, пандемия поменяла 

представление о мероприятиях. 

Если раньше участники Всемирно-

го экономического форума в Даво-

се или Петербургского междуна-

родного экономического форума 

могли общаться друг с другом во 

время личных встреч, то в 2020-м 

все ушло в онлайн. По прогнозу, ры-

нок виртуальных мероприятий в 

мире за семь лет вырастет в четыре 

раза — с 94 млрд долл. в 2020 году до 

404,4 млрд в 2027 году. Даже сня-

тие коронавирусных ограничений 

не остановит этот рост, полагают в 

исследовательской компании 

Grand View Research.

Ключевыми факторами, способст-

вующими росту рынка, аналитики 

называют его актуальность и про-

стоту создания таких мероприятий 

по сравнению с офлайн-ивентами. 

Когда делаешь онлайн, особенно в 

записи, нет риска, что у выступаю-

щего посреди самого важного мо-

мента сломается микрофон или 

кто-то отравится кейтерингом, до-

бавляет Андрей Поляков, PR-ме-

неджер realme Россия.

К числу наиболее значимых компа-

ний на рынке виртуальных меро-

приятий относятся Microsoft, Cisco, 

ALE International, Cvent, vFairs, Zoom 

Video Communications, EventXtra, 

George P. Johnson и ALIVE Events. 

Онлайн-мероприятия в прошлом 

году стали проводить и крупней-

шие ИТ-компании. Если раньше для 

презентаций технологических но-

винок компании устраивали специ-

альные шоу, рассчитанные исклю-

чительно на то, чтобы впечатлить 

журналистов, то теперь крупней-

шие ИТ-гиганты в определенный 

час показывают записанный зара-

нее ивент, рассчитанный на более 

широкую аудиторию. «Уход пресс-

конференций и презентаций в вир-

туальный формат позволил при-

влечь более широкую аудиторию к 

мероприятиям, ранее доступным 

только медиа», — объясняет Елена 

Кручинина, руководитель пресс-

службы Samsung в России.

Однако специалисты не верят, что 

онлайн-формат полностью заме-

нит собой офлайн-мероприятия. Со 

временем последние вернутся, как 

часть презентационной програм-

мы и как площадки для нетворкин-

га. Председатель правления фонда 

«Росконгресс» Александр Стуглев 

полагает, что будущее событийного 

рынка за комбинированными фор-

матами, когда офлайн- и онлайн-на-

правления будут сосуществовать. 

«Онлайн-сектор и до пандемии раз-

вивался очень быстро, новые фор-

маты коммуникации внедрялись 

постоянно, а ограничения спрово-

цировали бурный рост, — говорит 

он. — Я не торопился бы отказывать-

ся от офлайн-форматов, возможно-

стей нетворкинга, демонстрации 

инвестиционных возможностей и 

проектов компаний и регионов — 

все это возможно в рамках тради-

ционных офлайн-выставок, и сей-

час следует говорить о сочетании, а 

не полном замещении офлайна 

виртуальной реальностью».

По мнению партнера бренд-бюро 

Sixth Sense Анны Загуменной, все 

крупные события в будущем станут 

мультиформатными, это будет ги-

бридная модель «онлайн плюс оф-

лайн», которая станет обязатель-

ным критерием хорошего меро-

приятия. «За период пандемии все 

привыкли к онлайн-событиям и уча-

стию в них из дома. Поэтому орга-

низаторам придется задумываться, 

как часть выставочной программы 

перевести в онлайн для тех, кто не 

может присутствовать на ивенте 

физически», — уверена она.

Выставки — сложный формат, и 

пока ни технологии, ни люди не го-

товы к тому, чтобы качественно пе-

реносить этот вид событий в он-

лайн. «Во-первых, выставки созда-

ны, чтобы охватить весь спектр че-

ловеческих чувств: потрогать, ощу-

тить аромат, увидеть и т.д. Онлайн 

сразу ограничивает большую часть 

возможностей. Во-вторых, люди, 

по природе своей, существа лени-

вые, а новым форматам сложных 

выставочных онлайн-экосистем 

нужно обучаться. Это сужает по-

тенциальную аудиторию этих со-

бытий, хотя, на первый взгляд, он-

лайн дает больше возможностей 

для дистанционного подключения 

к мероприятию», — добавляет Загу-

менная.

Отдельной болью онлайна являет-

ся нехватка нетворкинга, особенно 

это чувствуется по выставкам, по-

лагает Дмитрий Рябинин, руководи-

тель Hi-Tech Mail.ru. «Огромное чи-

сло участников приезжало пооб-

щаться, наладить связи и вместе 

придумать новые идеи. Без всего 

этого корпоративное участие в вы-

ставках теряет свою практическую 

ценность. Число участников недав-

ней выставки CES 2021 упало более 

чем вдвое по сравнению с доковид-

ной CES 2020»— говорит он. 

НОУТБУК С ДВУМЯ ЛИЦАМИ

Компания Asus представила нео-

бычный ноутбук — Asus ZenBook Duo 

14 UX482. Его главная фишка — нали-

чие второго экрана, благодаря чему 

работать с контентом стало удобнее. 

Цена в России — от 139 990 рублей.

Ноутбук поставляется вместе с фир-

менным чехлом-книжкой для тран-

спортировки. Такое решение можно 

только приветствовать — после по-

купки весьма недешевого устройст-

ва не придется бежать в магазин еще 

и за чехлом. Помимо самого ноутбу-

ка, в комплект поставки входит сти-

лус и блок питания на 65 Вт.

Как и другие лэптопы этого произво-

дителя, модель выполнена в строгом 

дизайне. Крышка и задняя панель но-

утбука сделана из алюминиевого 

сплава, а рабочая поверхность — там, 

где находится второй экран и клави-

атура, — из сплава алюминия с магни-

ем. Сверху на крышке расположи-

лась надпись Asus. Однако смотрит-

ся она весьма гармонично и при 

этом не бросается в глаза.

Количеством портов ноутбук не об-

делили — на правой боковой грани 

расположился USB 3.2, комбиниро-

ванный вход 3,5 мм и устройство для 

чтения карт памяти MicroSD. Слева — 

два разъема Thunderbolt 4 (через лю-

бой из них можно заряжать ноутбук) 

и выход HDMI для подключения 

внешнего монитора. 

«Тест на MacBook» Asus ZenBook Duo 

14 UX482, увы, проходит с трудом. Ко-

нечно, попытаться его открыть одно 

рукой можно, но сделать это весьма 

затруднительно — шарнир достаточ-

но тугой. Весит лэптоп 1,57 кг.

Компьютер работает на процессоре 

Intel 11-го поколения: в базовой кон-

фигурации пользователю доступен 

Intel Core i5-1135G7 с тактовой ча-

стой 2,4 ГГц, в более продвинутой 

версии Intel Core i7-1165G7 с такто-

вой частотой 2,8 ГГц. Также младшая 

модель оснащена встроенной виде-

окартой Intel Iris Xe Graphics, а стар-

шая получила NVIDIA GeForce 

MX450 с 2 ГБ видеопамяти. Базовая 

модель оснащается 512 Гб встроен-

ной и 16 Гб оперативной памяти, 

старшая — 1 Тб встроенной и 32 Гб 

оперативной.

Ноутбук относится к бизнес-реше-

ниям, поэтому ждать от него какой-

то сверхпроизводительности не сто-

ит. Редактирование видео в Adobe 

Premier, обработка фотографий в 

Adobe Photoshop — с такими задача-

ми «машинка» точно справится. Бо-

лее того, на ней даже получится поиг-

рать в нетребовательные игры с 

весьма высокой частотой — напри-

мер, Need For Speed Most Wanted 

2012 года на низких графических на-

стройках покажет около 60 кадров в 

секунду. 

Лэптоп в младшей конфигурации по-

ставляется с операционной систе-

мой Windows 10 Домашняя и фир-

менной утилитой My Asus. С ее помо-

щью можно выбрать один из трех ре-

жимов — повышенная мощность, по-

ниженная мощность или оптималь-

ное энергосбережение. С настрой-

кой утилиты справится абсолютно 

любой пользователь, вне зависимо-

сти от уровня компьютерной грамот-

ности.

В ноутбуке установлен 14-дюймо-

вый дисплей с разрешением 1920 х 

1080 пикселей. Максимальный уро-

вень яркости — 400 кд/м2. Второй 

экран, который расположился возле 

клавиатуры, получил разрешение 

1920 x 515 пикселей. Работать с дву-

мя экранами очень удобно — особен-

но это ощущается при работе с виде-

оредакторами. Например, панель 

настроек можно отправить на ни-

жний экран, а на верхнем по-преж-

нему будут отображаться остальные 

элементы. Еще один вариант исполь-

зования такого пространства — это 

открытие сразу двух текстов — на-

пример, сверху будет англоязычный 

вариант, а снизу — русский перевод. 

Перетаскивать изображение с одно-

го экрана на другой можно как с по-

мощью тачпада и мыши, так и «рука-

ми». Для этого коснуться изображе-

ния на одном дисплее и перенести 

его на другой движением пальца. С 

помощью комплектного стилуса 

можно даже рисовать и делать за-

метки. Второй дисплей настраивает-

ся Screen Xpert - пользователь может 

задать его яркость, настроить мас-

штабирование, поменять фон и вы-

полнить другие операции. 

Динамики, встроенные в ноутбук, 

звучат качественно - на лэптопе 

вполне можно смотреть кино.

К клавиатуре нет претензий, клави-

ши ходят хорошо, подсветка работа-

ет прекрасно. Но есть претензия к 

эргономике, а именно — к располо-

жению клавиатуры. Из-за второго 

дисплея, который расположился 

там, где обычно у ноутбуков находит-

ся клавиатура, она получилась мень-

ше, чем у других моделей. Пользова-

телю приходится привыкать к печати 

на этом лэптопе. Другой неудобный 

момент — расположение тачпада. Из-

за того, что верхнюю часть нижней 

панели лэптопа занимает дисплей, 

инженерам пришлось подумать над 

тем, куда именно поставить тачпад. 

Поскольку внизу места уже не оста-

валось, они приняли единственно 

верное решение — поставить его 

сбоку справа. Мало того, что такое 

решение «отъедает» часть про-

странства у самой клавиатуры, так 

еще и неудобно для тех, кто предпо-

читает пользоваться тачпадом левой 

рукой. Пользователь должен иметь 

возможность выбора — установка та-

чпада справа или слева.

Посадить ноутбук за один рабочий 

день не получится - автономная ра-

бота на высоте. В режиме просмотра 

Web-страниц, видео с YouTube, он 

проработает целый день — 12 часов. 

Этого вполне хватит на длинный пе-

релет.

Asus ZenBook Duo 14 UX482 — неод-

нозначный ноутбук со своими плю-

сами и минусами. Если пользователю 

нужен второй экран и он готов ми-

риться с некоторыми эргономиче-

скими недостатками, то этот лэптоп 

станет идеальным выбором. Если же 

покупатель предпочитает классиче-

ский ультрабук, то, вероятно, стоит 

посмотреть на другие модели.  

БЕЗОПАСНОСТЬ СВЯЗЬ БИЗНЕС ГАДЖЕТ

Услуги подключения к сетям 5G предоставляют 130 операторов в мире.

СОФТ Почему нельзя ставить Clubhouse для Android 

Атака клонов
ТЕХНОЛОГИИ Пандемия подстегнула развитие рынка 
альтернативной и виртуальной реальности

Другое измерение
А

удиосоцсеть Clubhouse 
наняла разработчика для 
создания приложения для 

платформы Android. Однако это 
не мешает сотням программи-
стов создавать собственные при-
ложения для использования со-
циальной сети не на iOS. Но нео-
фициальные приложения несут 
в себе множество рисков.

«Clubhouse сейчас на пике 
популярности, — говорит Виктор 
Чебышев, исследователь мо-
бильных угроз в «Лаборатории 
Касперского». — Мы не исключа-
ем, что мошенники могут начать 
распространять под видом раз-
личных неофициальных версий 
Clubhouse для Android вредоно-
сное или рекламное програм-
мное обеспечение (ПО). Это ка-
сается в целом любых популяр-
ных приложений. Поэтому мы 
рекомендуем пользователям на-
браться терпения и подождать 
выхода официальной версии в 
Google Play. Соцсеть не исчезнет 
в ближайшее время, а риски от 
того, что кто-то сможет полу-
чить доступ к приватным дан-

ным, перекрывают все возмож-
ные преимущества неофициаль-
ных предложений».

Google Play всегда проверяет 
безопасность приложений до 
размещения их в каталоге, поэто-
му пользователи получают га-
рантию, что критических уязви-
мостей в установленном из офи-
циального источника ПО нет. Но 
в  случае  с  новой версией 
Clubhouse для Android уверенно-
сти в безопасности приложения 
быть не может, считает Даниил 
Чернов, директор центра Solar 
appScreener компании «Ростеле-
ком-Солар»: «Даже если разра-
ботчик софта намеренно не при-
вносил вредоносный функцио-
нал в код, нет гарантии, что в ис-
пользованных им сторонних 
компонентах этого функционала 
нет». Аналитик угроз в Avast 
Якуб Вавра добавляет, что если 
что-то случается с личными дан-
ными, у пользователей нет воз-
можности обратиться за помо-
щью, поскольку нет официаль-
ной компании, с которой можно 
было бы обсудить эти вопросы. 

Р
оссийский рынок альтер-
нативной и виртуальной 
реальности в 2020 году вы-

рос на 16% и достиг 1,4 млрд 
руб. Из них на сегмент виртуаль-
ной реальности (VR) пришлось 
1,1 млрд руб., на сегмент допол-
ненной реальности (AR) — 0,3 
млрд руб. При этом сегмент AR в 
2020 году рос опережающими 
темпами по отношению к VR — 
40% против 10%. Низкая дина-
мика в сегменте VR объясняется 
приостановкой развития из-за 
пандемии в сегментах, связан-
ных с ивентами и прочими мар-
кетинговыми инициативами, а 
также с созданием развлека-
тельного контента, говорится в 
совместном исследовании 
«ТМТ Консалтинг» и Huawei.

Среди частных пользовате-
лей распространение VR сдер-
живается высокой стоимостью 
оборудования и ограниченным 
выбором контента — можно ожи-
дать развития в этом сегменте 
по мере появления коммерче-

ски доступных качественных 
продуктов. Вместе с тем исполь-
зование AR-приложений на 
смартфонах в России уже сейчас 
можно назвать массовым. В пя-
тилетней перспективе ожидает-
ся рост рынка AR/VR средними 
темпами в 37% в год (CAGR). Как 
следствие, к 2025 году объем 
рынка вырастет в пять раз до 7 
млрд руб.

 «Ключевым фактором роста 
индустрии технологий VR и AR 
является повышение их доступ-
ности, в том числе за счет сни-
жения цен и роста распростра-
нения смартфонов и планшетов. 
Снижение стоимости AR и VR 
также ускорит процесс их вне-
дрения в промышленность». — 
говорит Сергей Миляев, руково-
дитель исследовательских про-
ектов VisionLabs.  

А К Ц Е Н Т

В случае с новой версией Clubhouse
для Android не может быть уверенности 
в безопасности приложения

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Clubhouse официально доступен только на смартфонах компании Apple.

Тачпад у ноутбука расположен справа, а не по центру. 

Кибермошенники манипулируют 
эмоциями пользователя.
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Будущее мероприятий за гибридны-
ми форматами. 
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Российский рынок VR и AR вырос на 16 процентов за 2020 год. 

— Все о гаджетах, играх 
и интернете читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/rgdigital
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»,
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет общест-
венность о намечаемой деятельности и начале процесса обще-
ственных обсуждений по технической документации «Проект 
«Сахалин-1». Морская платформа Орлан. Ремонт трубопро-
водной бермы».

Название: «Проект «Сахалин-1». Морская платформа Ор-
лан. Ремонт трубопроводной бермы».

Месторасположение: Морская платформа (МП) Орлан 
расположена в Охотском море у северо-восточного побережья 
о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в районе месторождения 
Чайво. Платформа расположена в акватории территориального 
моря Российской Федерации, примыкающей к муниципально-
му образованию Сахалинской области «Городской округ Но-
гликский». Ближайший населенный пункт, пос. Вал, располо-
жен на расстоянии более 20 км от МП Орлан. Расстояние до пгт. 
Ноглики — более 65 км. 

Цель намечаемой деятельности: ремонт участка защит-
ной бермы морской платформы Орлан.

Общая информация о намечаемой деятельности: пла-
нируется произвести ремонт участка защитной бермы МП Ор-
лан, расположенной под водой в основании платформы и пред-
назначенной для защиты фундамента и донных инженерных 
сетей платформы от подмыва течениями и влияния ледовых 
торосов.  

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципально-
го образования «Городской округ Ногликский» Сахалинской 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. Обще-
ственности будет представлена общая информация о намечае-
мой деятельности и проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности 
с 12 марта по 10 апреля 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1»  
www.sakhalin-1.com в разделе «Общественные обсуждения и 
оценка воздействия» и в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес Режим работы
МБУ культуры «Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры «Ногликская 
районная центральная 
библиотека», библиотека-
филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения 
компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из 
следующих способов:

заполнить и оставить форму в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сооб-
щение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская,  
д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам;  
факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты:  
enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с ответст-
венным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с технической докумен-
тацией, содержащей предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, и утвержденным техническим 
заданием. О сроках и местах проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-

риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ  
от 29.10.2010 № 872 «О стандартах рас крытия информации  
субъектами естественных монополий, оказывающими услуги  
по транспор тировке газа по трубопроводам» (далее — Постанов-
ление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило 
информацию согласно пунктам Постановления: №11г, 11д, 11и — 
за февраль 2021 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

— 1  (одной) вакантной должности судьи Арби-
тражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантную должность принимаются 30 дней 
с момента опубликования в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы без предварительной записи с 
понедельника по четверг с 09 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут до 
16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

—  4 (четырех) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются до 
29.03.2021 Квалификационной коллегией судей 
г. Москвы без предварительной записи с понедельни-
ка по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, 
в пятницу 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут 
по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 
642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности.

Коптевский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность.

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность.

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей.

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Симоновский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности.

Солнцевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда  — 2 должности.

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 2 должности.

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателей районных судов принима-
ются до 29.03.2021 г., судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 24.03.2021 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы без предвари-
тельной записи с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут 
до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г.Москва, Богородский Вал,  
д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей председателей районных судов,  
судей районных судов и мировых судей  

г. Москвы:

В настоящее время  
АО «Издательство «Просвещение» 

проводит добросовестный поиск неизвестных 
правообладателей следующих произведений:

Айпин Еремей Данилович (р. 1948 г.), «Наедине с осенью. Вместо 
пролога».

Айтматов Чингиз Торекулович (1928—2008), повести «Материн-
ское поле, «Ранние журавли.

Аминад Петрович Шполянский (1888 — 1857), расск. «Наука стихо-
сложения».

Астафьев Виктор Петрович, расск. «Бабушка с малиной», повесть 
«Последний поклон».

Бунин Иван Алексеевич (1870–1953), стих. «Троица», былина 
«Святогор» и «Илья».

Ванеев Альберт Егорович (1933—2001), стих. «Снегирь».
Велтистов Евгений Серафимович (1934—1989), повесть «Миллион 

и один день каникул».
Веркин Эдуард Николаевич (род. 1975), роман «Облачный полк».
Гамзатов Расул (1923—2003) (Гребнев Н. перевод), стих. «Как лю-

блю я приезжать домой…».
Гнетнев Константин Васильевич (р. 1947 г.), очерк «Там, где начи-

наются реки». 
Друнина Юлия Владимировна (1924—1991), стих. «И откуда вдруг 

берутся силы…».
Журавлёв Александр Константинович (1938—2013), стих. 

«Мы живём в глубинке».
Игнатова Анна Сергеевна (р. 1973), расск. «Джинн Сева».
Ильина-Боратынская Ольга Александровна (1894–1991), стих. 

«Во время грозного и злого поединка…».
Казаков Миклай (Николай Иванович) (1918–1989) (Шубин П. пе-

ревод), стих. «У Нижегородского кремля».
Кешоков Алим Пшемахович (1914—2001) (Солоухин В. перевод), 

роман «Сломанная подкова, (Петровых М. перевод) стих. «Незавер-
шенный портрет».

Кобзев Игорь Иванович (1926–1986), стих. «Поездка в Суздаль». 
Кугультинов Давид Никитич (1922—2006) (Нейман Ю. перевод), 

стих. «Как ты прекрасна, степь моя, в апреле!..».
Кэптукэ Галина Ивановна (1951—2019), роман «Имеющая свое 

имя, Джелтула-река». 
Левитанский Юрий Давидович (1922—1996), стих. «Песня об Ир-

кутске». 
Марков Сергей Николаевич (1906–1979), стих. «Сусанин». 
Мориц Юнна Петровна (р. 1937), стих. «Язык обид — язык не рус-

ский…».
Нагибин Юрий Маркович (1920 — 1994), «Маленькие рассказы 

о большой судьбе».
Назаркин Николай Николаевич (р. 1972), расск. «Изумрудная рыб-

ка», «Ах, миледи!», «Про личную жизнь».
Новиков Иван Алексеевич (1877–1959), расск. «Троицкая  

кукушка». 
Писахов Степан Григорьевич (1879—1960), сказка «Морожены  

песни». 
Погодин Радий Петрович (1925—1993), расск. «Кирпичные остро-

ва», «Как я с ним познакомился».
Рождественский Всеволод Александрович (1895—1977),  

стих. «Русская природа», «В родной поэзии совсем не старовер…»,  
«Над книгой».

Рыленков Николай Иванович (1909–1969), стих. «Возможно ль вы-
сказать без слов…».

Рюрик Ивнев (Михаил Александрович Ковалёв) (1891—1981), 
стих. «Севастополь».

Сарби (Бородкина) Раиса Васильевна (р. 1951 г.) (перевод А. Тимо-
шин), стихотворение «Не ленитесь сказать слово доброе!..».

Тушнова Вероника Михайловна (1911—1965), стих. «Вот говорят: 
Россия…».

Тэффи (НадеRжда АлексаRндровна Лохвицкая) (1872—1952), расск. 
«Блины». 

Шергин Борис Викторович (1893—1973), сказки «Детство в Архан-
гельске, «Миша Ласкин, расск. «Плотник думает топором», «Послови-
цы в рассказах».

Эрендженов Константин Эрендженович (1912—1991), роман «Бе-
реги огонь!».

Алексеев Сергей Петрович (1922 — 2008), расск. «Медаль». 
Альбедиль Маргарита Фёдоровна (р. 1946), «Михайло Ломоносов. 

Первый русский ученый».
Асеев Николай Николаевич (1889 — 1963), стих. «Такой мороз». 
Бахревский Владислав Анатольевич (р. 1936), роман «Виктор Вас-

нецов»; повесть «Семён Дежнёв». 
Белов Василий Иванович (1932 — 2012), расск. «Старый да малый».
Бианки Виталий Валентинович (1894 — 1959), сказка «Сова».
Благинина Елена Александровна (1903 — 1989), стих. «Жура-

вушка».
Бородицкая Марина Яковлевна (р. 1954), стих. «В гостях у  

лесника».
Буковский Юрий Анатольевич (1942 — 2019), сказка «Сказка  

о Доброте — злой и доброй».
Булатов Михаил Александрович (1913 — 1963), Порудоминский 

Владимир Ильич (р. 1928), «Собирал человек слова…» Повесть  
о В. И. Дале.

Бунин Иван Алексеевич (1870 — 1953), стих. «Детство».
Верейская Елена Николаевна (1886—1966), повесть «Три девочки. 

История одной квартиры». 
Водопьянов Михаил Васильевич (1899 — 1980), повесть «Поляр-

ный летчик».
Волкова Наталия Геннадьевна (р. 1977), сказка «Дреби-Дон».
Воробьев Владимир Иванович (1916 — 1992), повесть «Я ничего 

не придумал».
Воронкова Любовь Федоровна (1906 — 1976), повесть «Девочка 

из города».
Гагарин Валентин Алексеевич (1925 — 2006), повесть «Мой брат 

Юрий». 
Гагарин Юрий Алексеевич (1934 — 1968), расск. «Вижу Землю…». 
Георгиев Сергей Георгиевич (р. 1954), расск. «Стрекот кузнечика».
Голявкин Виктор Владимирович (1929 — 2001), повести «Обыкно-

венные дела», «Мой добрый папа».
Григорьев Сергей Тимофеевич (Григорьев-Патрашкин, 1875–

1953), расск. «Детство Суворова». 
Гурьян Ольга Марковна (1899–1973), повесть «Мальчик из Хол-

могор».
Дёмин Лев Михайлович (1923 — 2008), роман «Семен Дежнёв».
Демьянов Иван Иванович (1914 — 1991), стих. «Шёл седой старик 

туман».
Дорофеев Александр Дмитриевич (р. 1952), расск. «Веретено».
Драгунский Виктор Юзефович (1913 — 1972), расск. «Рабочие дро-

бят камень».
Дружинина Марина Владимировна (р. 1953), расск. «Очень полез-

ный подарок».
Егорова Елена Николаевна (р.?), повесть «Детство Александра 

Пушкина».
Екимов Борис Петрович (р. 1938), расск. «Ночь исцеления». 
Зеленин Андрей Сергеевич (р. 1969), расск. «Мамкин Василёк».
Катанов Василий Михайлович (р. 1930), стих. «Родина».
Клюев Евгений Васильевич (р. 1954), сказка «Шагом марш».
Колпакова Ольга Валерьевна (р. 1972), повесть «Большое сочине-

ние про бабушку».
Коняев Николай Михайлович (1949 — 16.9.2018), расск. «Правнуки 

богатырей».
Краева Ирина (Пуля Ирина Ивановна) (р. 1966), повесть «Колямба, 

внук Одежды Петровны».
Крапивин Владислав Петрович (1938 — 2020), роман «Голубятня 

на желтой поляне». Повести «Брат, которому семь», «Сказки Севки 
Глущенко».

Крупин Владимир Николаевич (р. 1941), расск. «Сушеная малина».
Кузьмин Лев Иванович (1928 — 2000), стих. «Дом с колоколь-

чиком».
Кургузов Олег Флавьевич (1959-2004), расск. «Душа нараспашку».
Ладонщиков Георгий Афанасьевич (1916 — 1992), стих. «Родная 

земля».
Луговой Владимир Моисеевич (1940 — 2006), стих. «Туман.
Луговская Татьяна Александровна (1909 — 1994). «Как знаю, как 

помню, как умею». Воспоминания.
Лунин (Левин) Виктор Владимирович (р. 1945), стих. «Может 

быть».
Маршак Самуил Яковлевич (1887 — 1964), стих. «Рассказ о неиз-

вестном герое».
Колпакова Ольга Валериевна (р. 1972), Волкова Наталия Геннадь-

евна (р. 1977), «Мое книжное детство». Воспоминания.
Мурашова Екатерина Вадимовна (р. 1962), Афанасий Никитин. 

«Повесть о тверском купце».
 Орлов Олег Петрович (1932 — 2019), повесть «Возвращайся к нам, 

Маклай».
 Пермяк (Виссов) Евгений Андреевич (1902 — 1972), расск. «Мар-

кел-самодел и его дети».
 Пляцковский Михаил Спартакович (1935 — 1991), стих. «Коло-

кольчик».
 Решетов Алексей Леонидович (1937 — 2002), расск. «Зёрнышки 

спелых яблок».
 Сеф Роман Семенович (1931 — 2009), стих. «Бесконечные стихи». 
 Скребицкий Георгий Алексеевич (1903 — 1964), расск. «Чему нау-

чила сказка».
 Снегирёв Геннадий Яковлевич (1933 — 2004), расск. «Карликовая 

берёзка».
 Шергин Борис Викторович (1893 — 1973), «Пословицы в рас-

сказах».
 Шмелёв Иван Сергеевич (1873 —1950), роман «Лето Господне».
 Шукшин Василий Макарович (1929 — 1974), расск. «Как зайка  

летал на воздушных шариках».
 Яковлев Максим Леонидович (р. 1955), «Сергий Радонежский при-

ходит на помощь». 
Произведения планируются к использованию в учебных изданиях 

категориии 7+ и 12+, в связи с чем просим надлежащих авторов/право-
обладателей обратиться в АО «Издательство «Просвещение»* по адре-
су: prosv@prosv.ru (Центр Учебная литература) в срок до 30 марта 
2021 г. Также если вам известна какая-либо информация, которая мо-
гла бы помочь для идентификации и поиска авторов/правообладате-
лей указанных произведений, просим сообщить нам эту информацию 
по указанным контактам в установленный срок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» ООО «НО-
ВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» с целью ознакомления и учета 
общественного мнения уведомляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений по Техническим заданиям (ТЗ) на разработку 
ОВОС и материалам ОВОС по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы (далее проектная документация): 

— «Обустройство объектов добычи Юрхаровского НГКМ. 
Куст газовых скважин №7. III очередь» (9031);

— «Обустройство объектов добычи Юрхаровского НГКМ. 
Куст газовых скважин №11. III очередь» (9032).

Намечаемая деятельность: обустройство III очереди ку-
ста скважин №7, обустройство III очереди куста скважин №11, 
включающая в себя подключение новых скважин к существую-
щим технологическим трубопроводам куста: газосборным сетям, 
метанолопроводу, к сетям существующего ГФУ.

Цель намечаемой деятельности: создание инфраструктуры 
для дальнейшей эксплуатации Юрхаровского НГКМ.

 Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Надымский район, Юрхаровское НГКМ.

 Наименование и адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-ЮР-
ХАРОВНЕФТЕГАЗ», 629306, Российская Федерация, Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, г.Новый Уренгой, 
а/я 1043.

Проектная организация: ПАО «Гипротюменнефтегаз», Рос-
сия, 625000, г. Тюмень, ул. Республики, 62, e-mail: gtng@gtng.ru, 
тел.: +7 (3452) 25-75-31.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемым объектам: 
01.03.2021 — 12.05.2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Надымского района, отдел 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды,  
тел.: +7 (3499) 544-169. 

Организатор проведения общественных обсуждений:  
ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» (Заказчик) (ответствен-
ное лицо — Кусаинов Ермек Букомбаевич, тел.: +7 (3494) 98-04-60, 
Kusainov.Ermek@yung.novatek.ru ); ПАО «Гипротюменнефтегаз» 
(исполнитель) согласно п.4.9 Приказа Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» (ответствен-
ное лицо — Сосин Алексей Павлович — руководитель проекта 
— главный инженер проектов, тел.: +7(3452) 25-75-50, адрес  
электронной почты:  SosinAP@gtng.ru).

Форма проведения общественных обсуждений: общест-
венные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: видео-
конференцсвязь с использованием платформы https://bbb.yanao.
ru/4gk-cne-xsd-szr. Срок приема замечаний и предложений — в 
течение 30 дней.

В целях информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1 Этап: Технические задания на разработку раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объектам государствен-
ной экологической экспертизы по вышеперечисленной проек-
тной документации.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронавиру-
сной инфекции COVID-19 ознакомление с материалами доступ-
но в сети Интернет.

Технические задания на проведение ОВОС (ТЗ на проведение 
ОВОС), предварительные материалы ОВОС доступны для озна-
комления на интернет-сайте администрации Надымского райо-
на: https://nadym.yanao.ru/, на сайте ПАО «Гипротюменнефте-
газ» http://www.gtng.ru/materialy-obshchestvennykh-slushaniy-.
php?bitrix_include_areas=Y&clear_cache=Y с 12.03.2021 по 
12.04.2021.

2 Этап: Раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объектам государственной экологической экспертизы по вы-
шеперечисленной проектной документации. 

Материалы ОВОС доступны для ознакомления на сайте адми-
нистрации Надымского района: https://nadym.yanao.ru/, на сай-
те ПАО «Гипротюменнефтегаз» http://www.gtng.ru/materialy-
obshchestvennykh-slushaniy-.php?bitrix_include_areas=Y&clear_
cache=Y с 12.04.2021 по 12.05.2021.

Дата и место проведения общественных слушаний:
Итоговое заседание общественных обсуждений (в форме слу-

шаний) по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) состоится 12.05.2021 г. в 15.00 местного времени 
посредством видео-конференц-связи с использованием платфор-
мы https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций к предварительным материалам ОВОС и ТЗ на ОВОС 
принимаются в общественной приемной по адресу: ЯНАО, На-
дымский район, г.Надым, ул. Зверева, 3, к. 16, в письменной фор-
ме в течение 30 дней после проведения 1 этапа общественных 
обсуждений.

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций к материалам ОВОС принимаются в общественной при-
емной по адресу: ЯНАО, Надымский район, г.Надым, ул. Зверева, 
3, к. 16, в письменной форме в течение 30 дней после проведения 
2 этапа общественных обсуждений.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована не 
менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Иван Егоров

П
очти тысяча право-
охранителей и бо-
лее 500 чиновников 
были осуждены в 
2020 году по кор-
рупционным ста-
тьям. При этом по-
чти половина кор-
рупционеров в Рос-

сии в прошлом году отделались 
штрафами, а более трети полу-
чили условные сроки. 

Об этом в интервью РИА Но-
вости рассказал начальник 
управления по надзору за ис-
полнением законодательства о 
противодействии коррупции 
Генпрокуратуры Виктор Бал-
дин.

По его словам, обвинитель-
ные приговоры состоялись в от-
ношении 949 должностных лиц 
правоохранительных органов, 
539 должностных лиц органов 
государственной власти и мест-
ного самоуправления, 58 депу-
татов регионального и муници-
пального уровня. В целом в 
прошлом году российские суды 
вынесли более 8 тысяч обвини-
тельных приговоров в отноше-
нии 9 тысяч человек, которым 
инкриминировались коррупци-
онные преступления. Реальное 
лишение свободы получили по-
рядка 18 процентов осужден-
ных, условное заключение — 35 
процентов и штраф — 40 процен-
тов.

При этом ущерб от корруп-
ционных преступлений в Рос-
сии по возбужденным в 2020 

году уголовным делам превы-
сил 63 миллиарда рублей. По 
словам Балдина, сумма взяток 
по преступлениям о получении 
взяток (ст. 290 УК РФ) составила 

более 3 миллиардов рублей, а по 
преступлениям о даче взяток 
(ст. 291 УК РФ) — 2,1 миллиарда. 
Разницу в суммах по статьям 
290 и 291 УК РФ он объяснил 

тем, что часть «взяткодателей» 
действовали в рамках оператив-
ных мероприятий правоохра-
нительных органов, то есть де-
нег они фактически не получи-
ли. При этом мелкие взятки в 
России чаще других берут пред-
ставители полиции, сотрудники 
уголовно-исполнительной си-
стемы и педагоги. По словам 
Балдина, практика свидетельст-
вует, что получение взяток в 
размере до 10 тысяч рублей на-
иболее часто совершается со-
трудниками органов внутрен-
них дел   .

«В основном взятки дают гра-
ждане, чтобы не привлекаться к 
административной ответствен-
ности за различные правонару-
шения. Также в этот перечень по-
падают преподаватели учебных 
заведений (за положительные 
оценки при сдаче экзаменов), со-
трудники органов уголовно-ис-
полнительной системы (за про-
нос на территорию исправитель-
ных учреждений запрещенных 
предметов или создание осу-
жденным привилегированных 
условий отбывания наказа-
ния)», — сказал представитель 
Генпрокуратуры.

Всего же в результате других 
коррупционных преступлений, 
в том числе таких как мошенни-
чество, присвоение, растрата, 
злоупотребление должностны-
ми полномочиями, был причи-
нен ущерб на сумму свыше 58 
миллиардов рублей. Это состав-
ляет около 11 процентов от сум-
мы ущерба по всем преступле-
ниям. 

А К Ц Е Н Т

Мелкие взятки  чаще других берут поли-
цейские, сотрудники исправительной 
системы и педагоги

ПРАВО В Генпрокуратуре рассказали 
об ущербе от коррупции

Разные взятки

По возбужденным в 2020 году уголовным делам ущерб от коррупционных 
преступлений в России превысил 63 миллиарда рублей.
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МУЗЕЙ Проекты Третьяковки в Самаре в преддверии открытия своего филиала на Фабрике-кухне

Авангард на закуску
Жанна Васильева

В 
сентябре в Самаре должна 
завершиться реконструк-
ция знаменитой Фабрики-

кухни, где будет работать фили-
ал Третьяковской галереи. Соб-
ственно, он уже работает, делая 
выставки совместно с Самар-
ским областным художествен-
ным музеем и галереей «Викто-
рия» при поддержке «Новатэк».

Проект «Новые реализмы», 
выстраивающий мостик между 
искусством русского авангарда 
и поисками художников 1920—
1930-х, включает две выставк:  
«Передовой отряд. 100 лет аван-
гарда в Самаре» (кураторы Та-
тьяна Петрова, Константин За-
цепин), открывшаяся в Самар-
ском художественном музее, и  
«Художники у станка» (куратор 
Сергей Баландин), созданная на 

основе коллекции ГТГ в галерее 
«Виктория». 

Авангард, 
который востребован

Коллекция авангарда в Са-
марском художественном му-
зее — одна из известнейших не 
только в стране, но и в мире. 
История его спасения — отдель-
ная тема. Но с 1989 года, когда 
произведения авангардистов из 
запасников впервые за 60 лет 
были показаны публике, рабо-
ты Ольги Розановой, Михаила 
Ле-Дантю, Михаила Менькова, 
Софьи Дымшиц-Толстой, Алек-
сандра Веснина участвовали в 
крупнейших выставочных про-
ектах мира.

Нынешний «Передовой от-
ряд…», впрочем, выступает как 
сиквел легендарного блокбасте-
ра Третьяковской галерея 

«Авангард .  Список  №1.  К 
100-летию Музея живописной 
культуры» (2019). Немного 
истории: первая выставка Дави-
да Бурлюка открылась в Самаре 
в марте 1917-го. А в 1919 году 
должен был появиться «Музей 
при Самарском отделе ИЗО». 
Первыми ласточками будущего 
собрания стали 35 картин, по-
лученныехудожником Никола-
ем Поповым в августе 1919 года 
от Музейного фонда отдела из-
образительных искусств На-
ркомпроса. Новый музей созда-
вался как часть «сетевой» 
структуры первого в мире му-
зея современного искусства. 
Увы! Страшный голод в Повол-
жье и эпидемия тифа 1921 года 
положили конец этим планам. 
Самарский областной художе-
ственный музей (СОХМ) воз-
никнет только в 1937 году. 

История одной ошибки
История 1921 года, когда на 

«самарском ВХУТЕМАСе» был 
поставлен крест голодом и ти-
фом, лишь одна из глав этой дра-
мы. Вторая отсылает к концу 
1929 года. Тогда кампания борь-
бы с формализмом набирала 
обороты, и московский Музей 
живописной культуры пал его 
одной из первых жертв. Его со-
брание было расформировано и 
отправлено в провинциальные 
музеи. Так в Губернском музее 
Самары оказался отличный 
пейзаж кисти Петра Кончалов-
ского, футуристический «Трам-
вай №6» Михаила Менькова, 
кубистическая «Дама в кафе» 
Михаила Ле-Дантю. Тогда же в 
музей попала картина неизвест-
ного художника «витебской 
школы». Уже с 1930-го года в пу-
теводителе она появляется как 
«Жизнь в большой гостинице» 
Малевича. 

Это превращение работы 
«витебской школы» в картину 
«супрематиста номер 1» самар-
ские кураторы испльзовали на 
все сто. Подробно описав исто-
рию атрибуции картины, они в 
каталоге рядом с картиной по-
местили фото… Маяковского, 
сделанное в Казани 1914 года. 
Маяковский, в цилиндре, с тро-
стью, в костюме-тройке и лег-
ком сером макинтоше, тут 
просто неотразимый денди. Но 
еще интереснее, что поза и жест 
поэта на фото почти полностью 
совпадают с позой персонажа 
кубистического полотна «ви-

тебской школы». Так музей под-
кинул новый вопрос — по поводу 
персонажа картины. 

Между авангардом 
и арьергардом 

Ради этого проекта преобра-
зилось пространство Мрамор-
ного зала Самарского художе-
ственного музея. Архитекторы 
Александр и Ольга Филимоновы 
отчасти «процитировали» в 
плане экспозиции тот самый 
«серп и молот», который лежит 
в основе здания самарской Фа-
брики-кухни. 

Вместо условного «молота» 
— стенд, где можно увидеть до-
кументы 1919 года и фотогра-
фии модели памятника III Ин-
тернационалу того же года и 
снимок огромной семиметро-
вой скульптуры …из льда и сне-
га, сделанной к 23 февраля 1919 
года у Клуба коммунистов на 
улице Советской. В полукружье 
же серпа — две экспозиции. Пер-
вая разворачивает в картинах 
историю самарской коллекции 
авангарда. Вторая знакомит с 
работами Николая Попова, Ге-
оргия Ряжского и  Самуила Ад-
ливанкина. Тех самых художни-
ков, которые пытались создать в 
Самаре Свободные художест-
венные мастерские и «Музей 
при Самарском отделе ИЗО».

Для многих открытием ста-
нут работы Николая Попова. 
Этот инструктор самарского 
Пролеткульта пишет на дереве, 
практически в старинной икон-
ной технике, портрет жены, в 

котором графичность, поза ге-
роини заставляют вспомнить 
шедевры Тулуз-Лотрека, а тон-
кий деликатный рисунок рук — 
невесомые пальчики ранних 
итальянских мадонн…  

Надо ли говорить, что этот 
раздел, превращающий осново-
положников коллекции самар-
ского авангарда в живых людей, 
открывает путь к выставке «Ху-
дожники у станка» в галерее 
«Виктория»? Там смена эпох, 
приоритетов и героев явлена в 
молодом искусстве 1920-х, рас-
стающихся с авангардом и рево-
люцией.

Фабрика-кухня 
из списка Forbes

Еще 10 лет назад в списке до-
стопримечательностей России, 
которые надо увидеть,  пока они 
не исчезли, журнал Forbes назы-
вал конструктивистский ше-
девр Фабрику-кухню в Самаре. 
Построенная в 1930—1932 году 
для рабочих завода имени 
А.Масленикова, рассчитанная 
на 9000 обедов в день, двухэтаж-
ная фабрика-кухня впечатляла 
строгой функциональностью и 
изяществом архитектурный ре-
шений. Но едва ли не больше 
всего поражало, что здание в 
своем основании образовывало 
форму серпа и молот — символа 
единства рабочих и крестьян. На 
первый взгляд,  идеологическая 
«вишенка на торте». Но нет,  — 
это возможность развести в от-
дельные здания производствен-
ные цеха, кухню (которые заня-
ли «молот») и залы столовых (в 
полукружье «серпа»). Эту зда-
ние-мечту придумала и сделала 
архитектор Екатерина Никола-
евна Максимова, одна из первых 
женщин-архитекторов в России. 
Она проектировала фабрики-
кухни для Москвы, Днепро-
строя, Магнитки, заводов Свер-
дловска.  

МУЗЫКА Почему Манижа достойна «Евровидения-2021»

Встала и пошла

Александр Алексеев

К
онкурсанта от Рос-
сии выбирали всей 
страной в прямом 
эфире.  Впервые с 
2012 года. Причем 
SMS было так много, 
что в заранее отве-
денное по сценарию 
время — с 20.00 до 

программы «Время» — уложить-
ся не удалось. И победителя объ-
явили уже после ее окончания.

Больше всего голосов — 39,7 
% набрала певица Манижа, опе-
редившая конкурентов — дуэт 
#2Маши (чей хит «Босая» воз-
главлял хит-парады) и стильно-
го, элегантного певца Антона 
Беляева, манерой исполнения, 
тембром голоса и мудростью в 
аранжировках и текстах порой-
напоминающего Боно из U2.

Но песня и концертный но-
мер Манижы — Russian Woman — 
победил абсолютно справедли-
во. «Русская женщина» оказа-
лась и притягательной, и задор-
ной, и игривой, и остроумной. 
Для кого-то, может быть, и поу-
чительной.

А на сцене Манижа со свои-
ми четырьмя бэк-вокалистами 
устроила радостный и кураж-
ный перепляс, схожий с тем, ко-

торые еще случаются на празд-
никах в российских деревнях. 
Не хватало разве что, может, 
гармони и лошкарей. Зрителям, 
наверняка,  понравились и 
юмор, и мемы, которые тоже 
лихо изобиловали и в тексте 
«Русской женщины». 

Да и этим словам, наверное, 
подпевали многие: «Поле, поле, 
поле, я ж мала/ Поле, поле, поле, 
так мала/ Как пройти по полю из 
огня/ Как пройти по полю, если 
ты одна?/ А-а-а, ждать мне чьей-
то ручечки, ручки?/ А-а-а, а кто 
подаст мне ручку, девочки?/ Ис-
покон веков с ночи до утра/ С 
ночи-ночи ждем мы корабля, 
ждем мы корабля/ Очень-очень 
ждем мы корабля, ждем мы ко-
рабля, ждем мы корабля/ А че 
ждать? Встала и пошла!..»

С одной стороны, почти гимн 
женской независимости и уве-
ренности в себе, фактически — 
перефраз на тему «коня на ска-

ку остановит, в горящую избу 
войдет»… С другой — напомина-
ние нам, мужчинам, в день 8 
Марта о том, как мы должны бе-
речь женщин… И что тоже важ-
но: песня вполне соответствует 
нынешним трендам конкурса — 
она спета на двух языках — ан-
глийском и русском.

Обозреватель «РГ» не раз бы-
вал на «Евровидении», много об-
щался и с организаторами, и ев-
ропейскими болельщиками, не 
раз говорившими, что многим 
на «Евро» уже интересно не 
просто слушать хорошие песни, 
но и узнавать что-то новое о не-
знакомых им музыкальных 
культурах и языках. Песня «Рус-
ская женщина» как раз такая. За-
жигательная, бойкая, с исполь-
зованием ритмики хип-хопа, но 
еще в большей степени — русской 
народной танцевальной музыки.

После завершения прямого 
эфира Манижа вышла взволно-

ванная с растекшимся по лицу 
гримом (обычно, как приходи-
лось видеть — она им не пользу-
ется). Счастливая, со словами: 
«Вы понимаете, как выглядит 
женщина, вот эта женщина пря-
мо сейчас. Вообще не понимаю, 
что происходит!» Она написала 
эту песню 8 марта 2020 года, но 
все не исполняла — ждала подхо-
дящего случая.

Между тем у Манижи Сан-
гин непростая судьба: она роди-
лась в Душанбе. Когда ей было 
три года, семья уехала из охва-
ченного гражданской войной 
Таджикистана, спаслась в Рос-
сии. У Манижи несколько бра-
тьев и сестер. Музыкальные 
предпочтения  певицы — соул, 
этника и арт-поп. Благодаря  
чему ее и пригласили в проект 
«Куртки Кобейна» музыканты 
«Би-2».

Концертного опыта для «Ев-
ровидения» у Манижы вдоволь: 
в 2017 году она собрала даже 
Ледовый дворец Санкт-Петер-
бурга. Да и команда хорошая: 
менеджер певицы Майя Сери-
кова прежде работала с Григо-
рием Лепсом, а затем переклю-
чила внимание и таланты на Ма-
нижу.  

Манижа: Я таджичка, но Россия 
приняла и вырастила меня, и я меч-
таю показать эту страну миру.

План выставки напоминает тот самый «серп и молот», который лежит в основе здания самарской Фабрики-кухни.

А К Ц Е Н Т

Новый музей создавался как часть 
«сетевой» структуры первого в мире 
музея современного искусства

А К Ц Е Н Т

Зажигательная песня с ритмами 
хип-хопа и русской народной музыки 
должна понравиться  европейцам

Прямая речь 

Манижа о смысле песни Russian Woman:
— Русская женщина прошла удивительный путь от крестьянской избы 

до права избирать и быть избранной, от фабричных цехов до полетов в 

космос. И никогда не боялась противостоять стереотипам и брать от-

ветственность на себя…  Я таджичка, но Россия приняла и вырастила 

меня... И я мечтаю продемонстрировать ее миру такой,  какой знаю  

сама — щедрой, открытой, яркой, ни на что не похожей.

ФЕСТИВАЛЬ  
В Москве 
соберутся 
лучшие 
гитаристы

ОТ РОССИНИ 
ДО РУМБЫ
Ирина Муравьева

Крупнейшее событие в мире ги-
тарной музыки в России — Мо-
сковский международный фе-
стиваль «Виртуозы гитары» 
(Guitar Virtuosi Moscow 
International Festival) — пройдет 
в марте на сцене Зала Чайков-
ского в пятнадцатый раз. В афи-
ше три больших концерта с уча-
стием лучших гитаристов из 
России, Италии и Испании.

Пятнадцатый по счету фе-
стиваль должен был состояться 
еще в прошлом году, но из-за 
пандемии был отменен. Одна-
ко, по словам артдиректора фе-
стиваля Артема Дервоеда, всех 
исполнителей юбилейной афи-
ши публика услышит в 2022 
году. На этот же раз прозвучит 
программа, задуманная к фе-
стивалю 2021 года. 24 марта ее 
откроет юбилейный оммаж 
двум звездам гитарного искус-
ства — композиторам Астору 
Пьяццолле и Хоакину Родриго. 

В честь 100-летия «великого 
Астора», родоначальника му-
зыкального стиля танго нуэво, 
итальянский дуэт Джампаоло 
Бандини (гитара) и Чезаре Кья-
кьяретта (бандонеон) исполнит 
одно из лучших произведений 
Пьяццоллы — «Четыре времени 
года в Буэнос-Айресе». Это 
цикл из четырех танго-компо-
зиций, написанных композито-
ром в 60-е годы прошлого века, 
где он использует форму бароч-
ного концерта и разные музы-
кальные традиции. Прозвучит 
и знаменитое сочинение арген-
тинского композитора, много-
летнего соратника Пьяццоллы 
— Качо Тирао. Его концерт для 
гитары и симфонического ор-
кестра «Кончертанто в Буэнос-
Айресе», посвященный Родри-
го, исполнит Артем Дервоед.

Кроме того, к 120-летию Ро-
дриго его собственные сочине-
ния — «Андалузский» концерт 
для четырех гитар с оркестром 
и знаменитый «Аранхуэс» — ис-
полнят Ровшан Мамедкулиев и 
оркестр «Новая Россия». 

25 марта состоится вечер ис-
панской музыки. Впервые на 
фестивале прозвучит полный 
цикл «Замки Испании» Феде-
рико Морено-Торробы.  А из-
вестный в России испанский 
гитарист Хосе Мария Гальярдо 
дель Рей и впервые выступаю-
щий на фестивале гитарист 
фламенко Мигель Анхель Кор-
тес представят собственные со-
чинения. В заключительном га-
ла-концерте 27 марта будут 
звучать сочинения от Россини 
до румбы.  

НЕ ТОРОПИТЕ ЖИЗНЬ
В преддверии 8 марта в ГМИИ им. А.С. Пушкина Мари-
на Лошак устроила «Музейный завтрак» для столично-
го дипломатического корпуса. Понятно, что поводом 
для утреннего посещения музея были не пирожки и 
крендели с чаем и кофе. При том что они стоили похвал, 
нечто подобное можно найти в хорошем московском 
кулинарном заведении. Уверен, что уважаемые пред-
ставители разных стран в это утро пришли в здание на 
Волхонке даже не для того, чтобы повидать своих кол-
лег-дипломатов, с которыми встречались не раз... Но 
возможность посмотреть выставку произведений вы-
дающегося видеохудожника Билла Виолы, когда музей 
еще не открыт для широкой публики, придавала всему 
остальному особый праздничный и даже сакральный 
смысл. И кофе становился вкуснее, и крендели необыч-
нее, и общение раскованнее. Словом, культура не толь-
ко объединяла народы, но и сближала ряды диплома-
тов, много повидавших на своем веку и не утрачиваю-
щих бдительности даже в стенах художественных музе-
ев. Или — почти не 
утрачивающих. 
Ведь подлинное 
искусство заставля-
ет заново взглянуть 
на повседневность, 
полную суетности, 
приглашает к диало-
гу с окружающими.

Рискую напоми-
нать об этих, в об-
щем-то, прописных 
истинах, которые 
можно считать ба-
нальностями. Но, 
утратив остроту воздействия на окружающих, они все-
таки не потеряли смысл. Если непохожие друг на друга 
люди, представляющие разные страны и континенты,  
собираются вместе мартовским утром, чтобы в Мо-
скве посмотреть работы американского художника, 
которые вызовут общее переживание, — это еще одно 
свидетельство единства человеческой природы. В ны-
нешних политических обстоятельствах — уже неплохо.

Билл Виола давно завоевал место одного из лучших, 
если не лучшего, современного видеохудожника. В его 
собственном нраве, как и в характере его жены и со-
ратницы Киры Перов, которая стала куратором мо-
сковской экспозиции, нет сумеречной высокомерно-
сти, нередко скрывающей внутренний цинизм. В жиз-
ни он остроумен и полон энергии. Он знает и  ценит ре-
альные радости, окружающие людей. Но его видение 
мира всепроникающе подробно и напряженно.  Он не 
только метафоричен, но и натуралистически предме-
тен. Увлечен не только  внешним многообразием чело-
веческого мира, но и возможностью погружения в ту 
тайну внутреннего бытия, которая прорывается в че-
реде привычных знаков повседневной реальности.

Он открывает нашу причастность к космическим 
стихиям, заставляя нас завороженно созерцать его ра-
боты, погружающие в бесконечность огня, воды, земли 
и воздуха. Его воплощение четырех стихий вызывает 
священный трепет и интимную психофизиологиче-
скую зависимость от этих изначальных оснований все-
го сущего в мироздании. Но с не меньшей художествен-
ной властностью он заставляет зрителей вглядеться в 
самих себя, в наши потаенные страсти, эмоции, созна-
тельные и бессознательные жесты.

Вовсе не случайно Билла Виолу считают Рембранд-
том нашего времени. И хотя, по словам Киры Перов, он 
нередко называет себя человеком эпохи телевидения, 
что само по себе отдает старомодностью, корни его 
творчества — в культуре всего человечества. Билл Вио-
ла всегда с особым чувством вспоминает Марию Гло-
рию Бикокки, которая основала одну из первых в Евро-
пе видеостудий — Art/Tapes/22. Она располагалась во 
Флоренции на улице Рикасоли, 22, став центром при-
тяжения для всех крупнейших мастеров современного 
искусства — от Марины Абрамович до Янниса Кунелли-
са. Билл Виола работал здесь техническим директором 
полтора года с 1974 по 1976 год. Эксперименты в обла-
сти видеоискусства сопрягались с переживанием ма-
гической культуры города, где творили Микеланджело 
и Леонардо да Вин-
чи, где Виола заново 
открывал для себя 
Джотто и его сцены 
из жизни Святого 
Франциска. В 2017 
году Билл Виола 
вернулся во Фло-
ренцию как при-
знанный мастер, 
чтобы показать 
свои работы в Па-
лаццо Строцци, ко-
торое было целиком отдано под его выставку. И вполне 
закономерно, отдавая должное той культурной тради-
ции, которая сформировала современного видеоху-
дожника, в эту экспозицию включили произведения 
двух старых мастеров — Паоло Уччелло и Мазолино да 
Паникале. Фрески  20—30-х годов ХV века из церкви 
Санта-Мария-Новелла и из музея  церкви Сант-Андреа 
ди Эмполи открывали историческую глубину совре-
менных  исканий Виолы, их укорененность в великих 
традициях прошлого. Неслучайно ряд лучших произ-
ведений Виолы создан для храмов. Достаточно вспом-
нить его «Мучеников» и Святую Деву Марию («Mary») 
в лондонском соборе Святого Павла.

Билл Виола, всю жизнь познающий  восточные му-
дрости, приглашает к неторопливому созерцанию 
мира и человека. Он провоцирует погружение зрителя 
в самого себя, что сродни медитации. Выставка работ 
Виолы в ГМИИ им. А. С. Пушкина, расположенных в Бе-
лом зале и на галерее с пространственной безупречно-
стью, заставляет отрешиться от всего суетного и по-
верхностного. Анатомия души — это анатомия стра-
стей, эмоциональных взрывов, непрерывной рефлек-
сии, скрывающейся за внешней статикой. Его герои 
лишь кажутся застывшими, но они живут во времени, 
заставляя, затаив дыхание, всматриваться в мельчай-
шее проявления жизни, в вереницу микроскопических 
жестов, которые рождают движение больших линий. 
Особый замедленный ритм рождает чувство причаст-
ности к тайнам жизни, которые не подвластны повер-
хностной суете. Виола работает со временем, но 
устремляет в вечность.

В сегодняшней повседневности мы существуем вну-
три информационного потока, где каждая новость, как 
говорят специалисты, живет не более восьми минут. 
Где полно мусора, который претендует на достовер-
ность. И слишком часто участвуем в гонке за призра-
ком, лишь имитирующим подлинную жизнь. Наши ре-
акции сиюминутны и краткосрочны. Билл Виола за-
ставляет вернуться к большим линиям бытия. Увидеть 
его в величественной перспективе. Это важно не толь-
ко дипломатам.  

Культура не толь-
ко объединяла 
народы, но и сбли-
жала дипломатов, 
никогда не теряю-
щих бдительности

Виола заставляет 
зрителей вглядеть-
ся в самих себя, 
в наши потаенные 
страсти

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КСТАТИ

«Бурановские бабушки», которых 

в прошлый раз тоже выбирали 

всей страной, заняли на «Еврови-

дении-2012» второе место.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Как это было — видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2054642
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БАСКЕТБОЛ Подмосковные 
«Химки» без своего лидера 
Алексея Шведа победили 
«Зенит» на его площадке

Сюрприз
у берегов Невы

Илья Трисвятский

Чемпионат Единой лиги — один из самых непредсказу-
емых клубных турниров на континенте. Сюрпризы в 
соревновании с участием команд из России, Казахста-
на, Латвии, Эстонии и Польши происходят постоянно. 
Вот и на очередной игровой неделе случилась сенса-
ция. Испытывающий в этом сезоне проблемы спортив-
ного и финансового характера БК «Химки» в отсутст-
вие ведущего игрока Алексея Шведа победил на выезде 
лидера «регулярки» питерский «Зенит» — 81:78.

У лучшего бомбардира в истории Единой лиги Шве-
да обострилась травма спины, поэтому он не смог вый-
ти на площадку. Без Алексея роль командного заводилы 
взял на себя американец Эррик МакКоллум. Все 40 ми-
нут чистого времени матча проходили в равной борьбе. 
Ничейный счет на табло был зафиксирован в 19 случа-
ях, и точно такое же количество раз происходила смена 
лидера. Естественно, что при таком накале борьбы все 
решилось в концовке заключительной четверти. 

 Опытнейший Антон Понкрашов хладнокровно за 
1.19 до сирены реализовал для «Химок» два штрафных 
броска, гости повели 74:71. А затем дальнее попадание 
МакКоллума позволило подмосковному клубу ото-
рваться на шесть очков. Далее с двух сторон пошли 
штрафные за тактические фолы. Ситуацию  обострил 
точный бросок из-за дуги в исполнении зенитовца Бил-
ли Бэрона — 78:80. Но оставалось всего лишь шесть се-
кунд, «Химки» довели сражение до своей победы.  

— Мы сыграли как команда! Никто на себя не тянул 
одеяло, хорошо защищались, все друг другу помогали, 
— сказал капитан «Химок» Сергей Моня. —  Наверное, и 
удача была на нашей стороне. 

Результаты остальных встреч тура: ЦСКА — «Цмо-
ки-Минск» (Беларусь) — 101:67, БК «Нижний Новго-
род» — «Астана» (Казахстан) — 75:73, «Калев» (Эсто-
ния) — «Автодор» (Саратов) — 85:77,  «Зелена-Гура» 
(Польша) — «Парма» (Пермь) — 95:92.  

Питерцы сохранили за собой первую строчку, 
«Химки» улучшили свои шансы на попадание в плей-
офф, закрепившись на седьмом месте. В турнире лиди-
руют: «Зенит» СПб — 15 побед — 3 поражения, УНИКС 
(Казань) — 14-4, ЦСКА — 12-5, «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 11-6, «Зелена-Гура» — 12-8.    

ФРИСТАЙЛ Смирнова 
и Лазаренко разыграли 
«золото» ЧМ в могуле

Промчавшись 
по буграм

Анна Козина

Фристайлистки Анастасия Смирнова и Виктория Лаза-
ренко завоевали исторические для нашей страны ме-
дали чемпионата мира в парном могуле — спуске на 
горных лыжах по бугристому склону с выполнением 
прыжков на трамплинах.

Смирнова стала первой российской победительни-
цей в этой дисциплине, а Лазаренко повторила дости-
жение Марины Черкасовой, взявшей «серебро» в дале-
ком в 2003 году.

Девушки сошлись в большом финале соревнований, 
которые проходят в Алма-Ате, как соперницы. Но даже 
в ранге чемпионки Смирнова использовала местоиме-
ние «мы».

— Мы очень старались, мы очень хотели показать хо-
роший результат, и мы это сделали, — цитируют Анас-
тасию Смирнову на сайте Федерации фристайла Рос-
сии. — Немного устала, но довольна.

Кстати, в малом финале тоже было интересно. Брон-
зовая медаль досталась 15-летней Анастасии Городко 
из Казахстана. 

Наши спортсменки постарше. Виктории Лазаренко 
— 17, но она дебютантка чемпионата мира. А 18-летняя 
Анастасия Смирнова уже не новичок на турнирах та-
кого уровня. На мировом первенстве 2019 года Смир-
нова была четвертой. В 2020-м она дважды станови-
лась призером на этапах Кубка мира в Канаде и Фин-
ляндии. 

Накануне Анастасия также завоевала в Алма-Ате 
бронзовую награду в могуле, уступив только олимпий-
ской чемпионке француженке Перрин Лаффон и хо-
зяйке трассы, чемпионке мира-2019 Юлии Галышевой. 
Та «бронза» тоже была подарком для сборной. Послед-
ний раз российские спортсмены поднимались на пье-
дестал на ЧМ в 2015 году.

Главный тренер сборной России по фристайлу Ми-
хаил Носов уже признал выступление команды успеш-
ным, хотя ЧМ завершится только 11 марта.

— Сезон для нас начинался непросто. По сравнению 
с иностранными соперниками, мы встали на снег толь-
ко в октябре, то есть был полностью перестроен план 
подготовки, — приводит слова Носова пресс-служба 
ФФР. — Также в этом сезоне до чемпионата мира прош-
ло только три этапа Кубка мира — в Финляндии, Шве-
ции и США, в последнем команда не смогла принять 
участие. Соревновательной практики было меньше. 
Но выступление можно назвать успешным, за два дня 
мы завоевали три медали. А в финале в парном могуле 
боролись две россиянки — такого в российском могуле 
еще не было.  

ХОККЕЙ Екатеринбургский клуб после поражения «Авангарду» в четвертом матче 
1/8 финала плей-офф КХЛ публично раскритиковал судейство

«Автомобилист» в истерике
Илья Соболев

П
лей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги на-
бирает обороты. Как знак 

в розыгрыше Кубка Гагарина 
грянул первый скандал.

Случился он в паре, где, каза-
лось, расклады предельно ясны. 
Омскому «Авангарду», вышед-
шему в плей-офф со второго ме-
ста в Восточной конференции, 
пророчили легкую прогулку с 
екатеринбургским «Автомоби-

листом», который лихорадило 
всю «регулярку». Но уверенно 
выиграть «ястребы»смогли 
лишь в первом матче (3:0). Во 
втором омичи победу вымучи-
вали (4:3), плюс им сильно по-
везло, что две шайбы соперника 
не были засчитаны после прос-
мотра видео. После переезда в 
Екатеринбург «Авангард» сразу 
проиграл (1:2) и был близок к 
тому, чтобы уступить и в четвер-
том матче. За три минуты до 
окончания третьего периода го-

сти проигрывали 1:3. Но затем 
«ястребы» дважды реализовали 
большинство (причем во втором 
случае удаление у гостей выгля-
дело небесспорным), а в овер-
тайме победу «Авангарду» при-
нес Илья Ковальчук, у которого 
в этом матче дубль. 

Впрочем, подвиги звездного 
ветерана померкли на фоне за-
явления «Автомобилиста», в ко-
тором екатеринбуржцы обру-
шились с критикой на судейство 
в матче и в целом в серии. Вооб-

ще, чтобы выразить свое несо-
гласие с решениями арбитров, у 
клубов есть вполне законный 
инструмент — официальные за-
просы в судейский корпус КХЛ. 
Но уральцы этим не ограничи-
лись, выйдя в публичное про-
странство. Шаг сам по себе сом-
нительный для солидной орга-
низации, не говоря уже о шер-
шавом языке плаката, которым 
были изложены претензии. Вы-
ражения вроде «порешали еще 
раз», «оценку этому бреду мо-
жете дать сами», «непрекраща-
ющийся беспредел», «растоп-
танные мечты команды», «без-
наказанность вершителей хок-
кейного правосудия» никак не 
добавляют позиции «Автомоби-
листа» конструктивности.

Характерно, что на момент 
написания этих строк скандаль-
ное заявление еще висело на 
официальном аккаунте екате-
ринбургского клуба в одной из 
соцсетей, даже несмотря на то, 
что КХЛ уже отреагировала на 
демарш «Автомобилиста», поо-
бещав санкции за нарушение ре-
гламента.

Ну а что касается собственно 
хоккея, уральцы свой шанс, по-
хоже, упустили. При счете в се-
рии 3:1 «Авангард» вряд ли упу-
стит итоговую победу. Пятый 
матч этого противостояния со-
стоится в Балашихе сегодня.

То, что не удалось сделать 
«Автомобилисту», получилось 
у казахстанского «Барыса» в се-
рии с магнитогорским «Метал-

лургом». В четвертом матче, 
проходившем в Нур-Султане, 
хозяева одержали победу 4:2 и 
сравняли общий счет в проти-
востоянии — 2:2. Пятую игру ко-
манды проведут в Магнитогор-
ске.

На Западе путевку в чет-
вертьфинал мог оформить пи-
терский СКА, но уступил мин-
скому «Динамо» — 1:2. Таким 
образом, белорусы размочили 
счет в серии — 1:3.

Те же цифры и в противостоя-
нии московского «Динамо» с че-
реповецкой «Северсталью». В 
четвертом матче «бело-голу-
бые» были сильнее неуступчи-
вого соперника — 5:2. Основной 
вклад в победу москвичей внес 
защитник Андрей Сергеев, нео-
жиданно для всех оформивший 
хет-трик. Динамовцам теперь 
достаточно сделать один шаг для 
выхода в следующую стадию.

Отметим, что вчера сразу 
три серии могли закончиться в 
четырех матчах. Путевки в 1/4 
финала имели шанс оформить 
ЦСКА, ярославский «Локомо-
тив» и казанский «Ак Барс», 
встречавшиеся соответственно 
со «Спартаком», финским «Йо-
керитом» и нижегородским 
«Торпедо». Четвертый матч так-
же прошел в серии «Салават 
Юлаев» — «Трактор». После 
трех первых игр впереди была 
Уфа — 3:1.  Результаты всех 
встреч стали известны уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать.  

ФУТБОЛ Как и четыре года назад «Барселоне» нужно 
совершить подвиг, чтобы пройти «ПСЖ» в Лиге чемпионов

Чудо на бис

Артур Нанян 

С
егодня вечером в Па-
риже пройдет ответ-
ный матч 1/8 финала 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
между «Пари Сен-
Жерменом» и «Бар-
селоной». В первой 
встрече убедитель-
ную победу одержал 

французский клуб — 4:1.
Если откровенно, шансы у ка-

талонцев на выход в следующий 
раунд невелики. Первая игра на 
«Камп Ноу» показала, насколь-
ко велика сейчас разница между 
двумя командами. И это с уче-
том того, что «ПСЖ» вышел тог-
да на поле без своего лидера 
Неймара. Бразилец пока так и не 
восстановился после травмы и 
вряд ли поможет своим партне-
рам в ответной встрече. 

Впрочем, и без Неймара у па-
рижан есть кому солировать. В 
первую очередь речь идет о Ки-
лиане Мбаппе, оформившем 
хет-трик в матче трехнедельной 
давности. Форвард французской 
сборной набрал потрясающую 
форму. Неудивительно, что уже 
сейчас, за полтора года до исте-
чения срока контракта, «ПСЖ» 
пытается убедить Мбаппе 
остаться в клубе. Удастся ли ру-
ководству парижан уговорить 
игрока — пока загадка. По по-
следним данным, он склоняется 
к переходу в «Реал».

Однако сейчас Мбаппе вряд 
ли размышляет о своем буду-

щем. По словам главного трене-
ра «ПСЖ» Маурисио Почетти-
но, все мысли его футболистов 
связаны с победой как в чемпио-
нате Франции, так и в Лиге чем-
пионов.

— В каждом матче мы стара-
емся найти баланс между защи-
той и атакой.  Я работаю в 
«ПСЖ» чуть больше двух меся-
цев, и пока команда не обрела 
свой почерк. Мбаппе — велико-
лепный исполнитель, он в оди-
ночку может решить судьбу лю-
бого матча. При этом Килиан, 
как и все остальные его партне-
ры, прекрасно понимают: впе-
реди их ждут 90 минут противо-
стояния с самой «Барселоной». 
У них классные футболисты, так 
что нам нельзя расслабляться, — 
уверен Почеттино.

Несмотря на крупное пора-
жение в первом матче от «ПСЖ», 
нельзя не отметить, что «Барсе-
лона» при Рональде Кумане про-
грессирует. Простой факт: ко-
манда не проигрывает в чемпио-
нате Испании с начала декабря. 

Серия длится уже 16 встреч, из 
которых лишь в трех «сине-гра-
натовые» теряли очки. В резуль-
тате Лионель Месси и компания, 
еще недавно находившиеся в ни-
жней части таблицы, поднялись 
на вторую строчку и отстают от 
«Атлетико» всего на три балла. 

Безусловно, в Париже «Бар-
селоне» надо совершить неболь-
шой подвиг. И в отличие от про-
тивостояния с «ПСЖ» четырех-
летней давности, решающий от-
ветный матч проходит не на 
«Камп Ноу», а во Франции. На-
помним: в 2017 году также в 1/8 
финала Лиги чемпионов «сине-
гранатовые» выбили парижан, 
проиграв в первой встрече 0:4, а 
затем разгромив их дома со сче-
том 6:1.

— В истории «Барселоны» 
было немало случаев великих 
камбеков. Мы поедем в Париж и 
постараемся пройти дальше. По-
нимаем, что будет очень тяжело, 
но мы не едем туда в качестве ту-
ристов, — заявил форвард «сине-
гранатовых» Антуан Гризманн. 

Что интересно — «ПСЖ» не 
выбивал испанские клубы в 
плей-офф Лиги чемпионов с се-
зона-2012/13. Тогда французы 
одолели «Валенсию» в 1/8 фина-
ла с общим счетом 3:2. В первых 
15 случаях, когда парижане на-
чинали двухматчевое противо-
стояние в турнирах под эгидой 
УЕФА с победы на выезде, они в 
итоге проходили дальше. Но в 
16-й раз серия прервалась: два 
года назад после триумфа в вы-
ездном поединке с «МЮ» (2:0) 
Неймар и компания неожидан-
но проиграли на своем поле 
(1:3) и прекратили борьбу за 
трофей. 

В параллельной встрече в 
среду «Ливерпуль» встретится с 
«Лейпцигом» в Будапеште. В 
первом матче между этими ко-
мандами, который также состо-
ялся в столице Венгрии, победу 
одержал номинальный гость — 
английский клуб (2:0). 

Та победа стала единствен-
ной отдушиной для болельщи-
ков «Ливерпуля» в последнее 
время. Команда Юргена Клоппа 
переживает серьезный кризис и 
рискует остаться без Лиги чем-
пионов на следующий сезон. 
Впервые в истории «красные» 
потерпели шесть домашних по-
ражений подряд в Премьер-ли-
ге, в результате чего они опусти-
лись уже на восьмое место в та-
блице. Не добавляют оптимиз-
ма фанатам «мерсисайдцев» 
слухи о конфликте между Мо-
хаммедом Салахом и Клоппом. 

Якобы египтянин недоволен 
тем, что его частенько меняют 
по ходу встреч, и хочет поки-
нуть клуб. 

Учитывая, что «Ливерпуль» 
уже вылетел из Кубка Англии, а 
в национальном первенстве от-
стает от «Манчестер Сити» аж 
на 22 очка, Лига чемпионов — 
единственный шанс спасти се-
зон. И надо полагать, Салах с его 
партнерами постараются хотя 
бы здесь сделать все возможное, 
дабы завоевать трофей. 

Добавим, что первые чет-
вертьфиналисты Лиги чемпио-
нов определились во вторник 
вечером по итогам матчей 
«Ювентус» — «Порту» и дор-
тмундская «Боруссия» — «Севи-
лья». Результаты этих игр стали 
известны после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

Героем первой встречи «Барселоны» 
и «ПСЖ» стал Килиан Мбаппе, офор-
мивший хет-трик.

По мнению руководства «Автомобилиста», исход четвертого матча в серии с «Авангардом» предопределили судьи.

А К Ц Е Н Т

В 2017 году каталонцы проиграли 
в первом матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов «ПСЖ» со счетом 0:4, а затем 
разгромили соперника на своем поле 6:1

После такого яркого выступления Анастасия Смирнова вошла 
в число претенденток на медали Олимпиады-2022 в Пекине.

НОВОСТИ 

Кузнецова 
одолела пятую 
ракетку мира

СВЕТА ПРОСТО 
ОСЛЕПЛЯЕТ
Анна Бекетова

Российская теннисистка Свет-
лана Кузнецова вышла в третий 
круг турнира категории WTA-
1000 в Дубае с призовым фон-
дом более 1,8 миллиона долла-
ров.

Причем Кузнецова выбила 
из борьбы пятую ракетку мира 
и лидера посева украинку Эли-
ну Свитолину (2:6, 6:4, 6:1). В 
следующем матче Кузнецова 
сыграет с Барборой Крейчико-
вой из Чехии.

Для Светланы победа над 
теннисисткой из топ-5 стала 
первой с турнира в Цинцинна-
ти 2019 года, когда она обыгра-
ла австралийку Эшли Барти и 
чешку Кароиу  Плишкову, кото-
рые на тот момент занимали 
второе и третье места в миро-
вом рейтинге. 

Между тем Анастасия Пота-
пова, получившая уайлд-кард, 
также пробилась в третий круг. 
Россиянка, которая занимает 
88-ю строчку в рейтинге, уве-
ренно обыграла 19-ю ракетку 
мира американку Мэдисон Кис 
со счетом 6:4, 6:3. Следующей 
соперницей россиянки будет 
12-я ракетка мира швейцарка 
Белинда Бенчич.  

У сборной
Германии будет
новый тренер
после Евро

ЛЕВ УСТАЛ

Сергей Литвинов

Главный тренер сборной Герма-
нии по футболу Йоахим Лев по-
кинет свой пост после чемпио-
ната Европы грядущим летом. 
Специалист сам попросил о 
расторжении контракта, изна-
чально рассчитанного до чем-
пионата мира-2022.

Лев стал рулевым Бундестим 
аж в 2006 году. При нем Герма-
ния стала победителем первен-
ства планеты-2014 и бронзо-
вым призером турнира в 2010 
году. Также немцы завоевали 
Кубок конфедераций-2017 в 
России. На чемпионатах Евро-
пы команда Лева становилась 
второй в 2008 году и дважды 
взяла бронзовые медали — в 
2012 и 2016 годах.

По словам Лева, он созна-
тельно идет на этот шаг. «Я ра-
ботал с лучшими футболистами 
страны почти 17 лет и помогал 
им в развитии. У меня были 
большие триумфы и болезнен-
ные поражения. Предстоящий 
Евро — шанс выиграть очеред-
ной трофей. Никто не может 
сомневаться в моей мотива-
ции», — сказал специалист.

По сообщениям зарубежной 
прессы, после сборной Герма-
нии Лев может возглавить ма-
дридский «Реал».  

Наши крупно 
выиграли 
в отборе 
к ЧЕ-2022 
по футзалу

БЬЕМ 
ФРАНЦУЗОВ
Илья Соболев

Сборная России добилась круп-
ной победы в отборочном тур-
нире к чемпионату Евро-
пы-2022 по мини-футболу (он 
же футзал), разгромив францу-
зов со счетом 5:1.

У россиян отличились 
Сергей Абрамов, Андрей Афа-
насьев, Даниил Давыдов и два-
жды Ришат Котляров. Таким 
образом наша сборная с че-
тырьмя победами в четырех 
матчах лидирует в отборочной 
группе 2, в которой помимо 
Франции с россиянами конку-
рируют Грузия и Армения.

Чтобы напрямую попасть в 
финальную стадию ЧЕ-2022, 
необходимо занять первое ме-
сто в одной из восьми групп или 
оказаться в числе лучших ше-
сти команд, занявших вторые 
места. Еще две сборных, фини-
шировавших вторыми в своих 
квартетах, разыграют послед-
нюю путевку на футзальный 
Евро, который пройдет в Ни-
дерландах с 19 января по 6 фев-
раля 2022 года.  

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6451

— Все новости спорта на сайте 
rg.ru/tema/sport

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 марта, среда, «Матч ТВ»
22.45. «ПСЖ» (Франция) — 

«Барселона» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Ливерпуль» (Англия) — 

«Лейпциг» (Германия). 

Прямая трансляция.
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